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En la reconstrucción 
de Acapulco se han 
invertido 20 mil mdp   

AMLO: concluirá en marzo la rehabilitación de viviendas     

l ‘‘Cifra similar 
está comprometida 
para continuar con 
la reactivación’’   

l ‘‘Ojalá rectifique 
el Poder Judicial  
y aporte los 15 mil 
mdp ofrecidos’’     

l Tendrá el puerto 
plan de seguridad 
‘‘único’’ con 40 
cuarteles de la GN 

l Secretaría de 
Bienestar: ya tienen  
apoyos 96% de 
familias afectadas         

alonso urrutia, enViado / P 3

Furia de argentinos ante las privatizaciones de Milei  
● Con decreto, modifica o 
anula más de 300 normas 
para desregular la economía   

● Revoca la ley de alquileres 
y el régimen laboral; golpea  
al sistema de salud pública           

● Se desatan cacerolazos en 
varias provincias; ‘‘es un 
saqueo al Estado’’: sindicatos   

s. calloni, CorreSPonSaL / P 17    

SRE: consulados 
en Texas, listos 
contra la nueva 
ley antimigrante 
● Afirma Greg Abbott  
que ha expulsado a 83 mil 
extranjeros a otras urbes    

a. sánchez y agencias / P 10   

Filas desde las 6:30 horas 
para aplicarse el biológico de 
Pfizer. Foto Víctor camacho

Exige la IP en EU 
reabrir cruces 
ferroviarios de El 
Paso y Eagle Pass    
● La medida ya provocó 
pérdidas por 300 mdd en 
tres días, señala Coparmex    

a. alegría y reuters / P 13   

CDMX: se agotó 
en farmacias la 
vacuna anticovid
● Primer día de venta; la 
cubana Abdala, con buen 
nivel de eficacia: OMS      

a. cruz y e. Bravo / P 9   

▲ En la primera movilización contra el plan de shock 
económico de Javier milei también se recordó a las víctimas 
de la represión del 20 de diciembre de 2001. Foto Afp  

l En Buenos Aires, miles 
desafían con marcha al nuevo 
modelo de seguridad represor   

l El mandatario vigiló la 
protesta desde sede policiaca; 
agentes usan gas lacrimógeno   



Acapulco: reconstrucción sin precedente

L
os esfuerzos desplegados en la 
reconstrucción de Acapulco, 
devastado por el huracán Otis 
el pasado 24 de octubre, repre-
sentan un verdadero modelo de 

actuación en casos de desastre, como lo 
deja ver la información proporcionada ayer 
en la conferencia matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador realizada en 
ese puerto guerrerense. Allí, el mandatario 
reseñó las acciones de apoyo a la población 
afectada, tanto en Acapulco como en Coyuca 
de Benítez, consideró que la recuperación va 
mejor de lo proyectado y estimó que es posi-
ble culminar el proceso de reconstrucción en 
marzo del año entrante.

En ese mismo acto, la secretaria de
Bienestar, Ariadna Montiel, dijo que la en-
trega de recursos para limpieza y los apoyos 
para la reconstrucción lleva un avance de 96 
por ciento; el director de la Comisión Federal 
de Electricidad, Manuel Bartlett, informó 
del restablecimiento total de los servicios de 
suministro eléctrico y del alumbrado público, 
40 por ciento de los cuales resultaron destrui-
dos por el meteoro; el titular de la Comisión 
Nacional del Agua, Germán Martínez, men-

cionó que el abasto de agua potable al puerto 
es ya muy superior al que existía hasta antes 
del paso de Otis; el secretario de Defensa, 
general Luis Cresencio Sandoval, señaló que 
la seguridad de Acapulco y de Coyuca de Be-
nítez está garantizada por en despliegue de 
14 mil efectivos, e informó que se tiene pro-
gramada la instalación de 40 compañías de la 
Guardia Nacional. Por su parte, la gobernado-
ra de Guerrero, Evelyn Salgado, dio a conocer 
que al fin de este año –es decir, en 10 días– 
habrán reabierto sus puertas 127 hoteles, con 
una oferta de cuatro mil 534 habitaciones, e 
informó de la reactivación de 162 tiendas y la 
mayor parte de las sucursales bancarias y de 
las tiendas de autoservicio.

Todo lo anterior es fruto de una voluntad 
coordinada raras veces vista en la historia de 
los desastres en el país, que tiene por protago-
nistas a la propia población y sus organizacio-
nes, a las dependencias federales y estatales, 
al empresariado y a las organizaciones socia-
les. De esta manera se ha logrado un avance 
sustancial, en un tiempo récord –menos de 
dos meses–, de la recuperación de la norma-
lidad en todas sus dimensiones: desde la vida 
doméstica y la reconstrucción de hogares, 

infraestructura y centros de trabajo hasta el 
funcionamiento económico, pasando por la 
seguridad pública.

Aunque aún es mucho lo que falta por ha-
cer –sobre todo, en las zonas predominan-
temente  agrícolas cercanas a Acapulco–, la 
exasperación inicial de muchos habitantes 
de la zona afectada, entendible por la di-
mensión de sus pérdidas, ha dado paso a una 
determinación de recuperar la vida personal 
y colectiva. La oportuna adopción del plan 
de reconstrucción evitó que el desempleo 
experimentara un crecimiento masivo y per-
durable, y la inyección de recursos públicos 
está permitiendo avanzar en la normali-
zación del puerto. En cuanto a las críticas 
perversas al desempeño gubernamental, 
que en los primeros días fueron clamor en la 
mayor parte de los medios, han terminado 
por disiparse.

Finalmente, si se le compara con lo ocurri-
do en periodos anteriores, como las respues-
tas oficiales a los sismos de 1985 y 2017, la 
reconstrucción en curso en las zonas devas-
tadas por Otis resulta ilustrativa de cuánto 
ha cambiado para bien el país en los pasados 
cinco años.
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Necesario, reforzar
el primer nivel de 
atención médica, dice

Magníficas las entrevistas de Án-
geles Cruz Martínez (La Jornada 
18/12/23) a los directores de los 
institutos nacionales de salud. 
Revelan por un lado el constante 
aumento de la demanda asisten-
cial curativa y, por otro, la visión 
de la mayor parte de los directivos 
de atenderla usando más recursos 
y más tecnología sofisticada; no 
obstante, pese a que ocho recono-
cen que, respecto a las principales 
enfermedades que atienden, 
hay factores fundamentalmente 
socioeconómicos que las determi-
nan desde los ámbitos del primer 
nivel, sólo tres sugieren fortalecer 
este último y aplicar la estrategia 
de atención primaria como eje 
para evitar la hipertrofia y los ex-
cesivos gastos del tercero. La es-
trategia señalada, en especial por 
Eduardo Lazcano, del Instituto 
Nacional de Salud Pública, data de 
1970-1980. Hoy más que nunca, 
con el apoyo del segundo y tercer 
nivel, es imprescindible fortalecer 
el primero para hacer realidad la 
promoción de la salud y la preven-

ción de la enfermedad dentro de 
un efectivo sistema de referencia 
y contrarreferencia. Hago votos 
para que, a corto o mediano pla-
zos, el primer nivel de atención 
sea la joya de la corona del sistema 
público de salud.
Saúl Renán León Hernández

Precisión a carta sobre el 
jardín de Nueva España
Solamente para hacer una preci-
sión a la carta de Hilda Mendoza 
Villela publicada en El correo 
ilustrado (20/12/23), enviada, dice: 
“Desde el jardín de Nueva España, 
Pátzcuaro, Michoacán” (sic). La 
frase “Donde yo nací fue el jardín 
de la Nueva España” es del gran 
José María Morelos, y se refería a 
la antigua Valladolid, hoy Morelia, 
donde nació, no a Pátzcuaro. 
Gilberto Durán Torres

A favor de la paz y 
el alto el fuego en 
confl icto israelí
Ante la bárbara guerra de Israel 
contra hospitales, escuelas, 
mezquitas, iglesias, viviendas y 
campos de refugiados, sostene-
mos nuestro posicionamiento a 
favor de la paz, por el alto el fuego 
definitivo, la denuncia del geno-
cidio y por la liberación de Orión 
Hernández Radoux, mexicano se-
cuestrado. Denunciamos: Tel Aviv 
ha asesinado a 20 mil personas, 
90 periodistas y 134 trabajadores 
de la ONU; han fallecido 19 se-
cuestrados por Hamas e incluso 
tres cautivos israelíes fueron 
asesinados por su propio ejérci-
to; en Cisjordania hay 4 mil 540 
detenidos y más de 288 muertos; 
el desplazamiento de 1.7 millones 
de personas; la complicidad de 
Estados Unidos, y la actitud beli-
cista de Alemania, Reino Unido, 
Austria, Países Bajos, Argentina 

y Guatemala que sostienen su 
apoyo a Tel Aviv. Exigimos a Ben-
jamin Netanyahu que sostenga el 
alto el fuego definitivo para dar 
paso a la paz, la atención a los civi-
les, la liberación de todos los cau-
tivos internacionales y prisioneros 
palestinos. Pedimos al gobierno 
mexicano que rompa relaciones 
diplomáticas con Tel Aviv.
Colectivo de Amigos por la Libertad 
de Orión Hernández Radoux. 
Juan Trujillo

Denuncia cobros 
indebidos de la CFE
Como muchos ciudadanos padecí 
las inclemencias de la pandemia, 
mismas que me obligaron a cerrar 
mi cafetería en Iztapalapa durante 
15 meses, que es mi único ingreso 
para mantener a mi familia y con 
una salud deteriorada, logré como 
muchos llegar al término de esta 
pesadilla, pensé que por fin podría 
iniciar mis actividades.

La realidad siempre pega 
fuerte, hoy con deudas, con mala 
salud y sin recursos, enfrento una 
cruda situación; se presentó en 
mi local personal de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), 
con orden de corte del servicio 
de energía por violaciones al me-
didor “seguros rotos”, les com-
probé que dicho medidor no co-
rrespondía a mi negocio, después 
me indicaron que tenía una línea 
directa y estaba multado con 48 
mil  pesos, presenté mis decla-
raciones fiscales que estaban en 
ceros por no haber trabajado en 
15 meses y no hubo consumos de 
energía, que era lo que ellos esti-
maban debía, además de demos-
trarles que no tenía alteración en 
la conexión y tampoco una línea 
directa, luego me reconectaron 
la luz pero sólo pasaron unos días 
para que me cortaran el servicio, 
señalando que ahora solamente 
tenía que pagar 8 mil pesos por el 
reajuste.

Entre corte y corte del servicio, 
sigo perdiendo mercancía y mate-
ria prima, además de la poca clien-
tela que estoy logrando recuperar.

Me he presentado en las ofici-
nas de Eje 5 Sur, también en las 
de la Central de Abastos y nadie 
me da solución a esta problemá-
tica que está acabando con mi 
salud y economía, la cual no es 
mi responsabilidad, deseo en-
contrar un poco de humanidad y 
respuesta digna, para dirigirme 
a la autoridad correspondiente 
que me de solución. CFE Notifi-
cación 2881/2023, sucursal Eje 5 
Sur. Queja ante Profeco No. PFC.
ODF.B.3/004570-2023
Jorge Muñoz Varela 

Pide solidaridad con 
Nabor Garrido
A Nabor Garrido, uno de los fun-
dadores de La Jornada, los médi-
cos le descubrieron un tumor can-
ceroso en el riñón derecho, el cual 
le ha causado una seria complica-
ción pulmonar que le dificulta la 
respiración y le impide trabajar. 
Requiere hospitalización urgen-
te, pero no cuenta con recursos 
económicos. Quienes deseen 
solidarizarse con él pueden hacer 
sus donaciones en el sitio https://
donadora.org/cancer-riñon-nabor. 
Gracias.
Humberto Musacchio
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ALONSO URRUTIA
ENVIADO
ACAPULCO, GRO.

Desde que golpeó el huracán Otis
a Acapulco, el gobierno federal ha 
invertido 20 mil millones de pesos 
y se tiene comprometido una can-
tidad similar para la concluir la re-
construcción, aseveró el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Au-
guró que la rehabilitación de vivien-
das concluirá en marzo. “Quiero 
decir: en marzo estarán mejor las 
casas de la mayoría de la gente de 
Acapulco que como estaban antes 
del huracán”.

En su conferencia, que ofreció 
desde este puerto, señaló que se 
“está cumpliendo con todos” los 
compromisos y se avanza en la re-
cuperación del puerto, augurando 
que para Navidad va a estar mejor, 
“cuando les digo que el 24 va a ser 
mejor es porque ayer, que sobrevolé 
en la noche Acapulco, ya hay en mu-
chas casas los foquitos de Navidad y 
me dio mucho gusto eso, el regreso 
a la normalidad”.

El mandatario se refirió al in-
cumplimiento de la propuesta 
de la ministra presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, Norma Piña, de aportar 
los 15 mil millones de pesos de los 
fideicomisos del Poder Judicial pa-
ra la reconstrucción de Acapulco. 
“Nosotros ya teníamos el plan, es 
nuestra responsabilidad resolver la 
demanda de la gente y no podemos 
estar esperando que se decidan si 
nos van a dar o no nos van a dar el 

apoyo, o si le van a dar el apoyo o no 
a los damnificados de Acapulco, son 
15 mil millones”.

–¿Los llama a recapacitar?
–Sí, sí, como no, es de sabios 

cambiar de opinión. Además, es en 
beneficio de la población afectada, 
es en beneficio de Acapulco. Pero, 
además, es consolidar una insti-
tución, no deteriorarla, porque si 
hacen eso no sólo quedan mal ellos. 
¿Cómo queda el Poder Judicial? ¿Có-
mo queda la Suprema Corte?

Durante la presentación del avan-
ce en la rehabilitación de la región, 
la secretaria del Bienestar, Ariadna 
Montiel, reportó la entrega de los 
primeros apoyos para la limpieza 
de vivienda: de 274 mil 501 vivien-
das censadas se concretaron 265 
mil 56, es decir, 96.6 por ciento; 
en el renglón de la reconstrucción, 
de 322 mil 129 viviendas y locales 
censados, se entregaron a 309 mil 
262 (96 por ciento) en la primera 
aportación para volver a levantar 
viviendas, con montos entre 17 mil 
y 35 mil en la primera fase y otra 
similar en la segunda.

Reconoció que el censo tiene in-
consistencias, pues se detectó que 
alguna persona se registró hasta 
seis veces, pero existen los meca-
nismos para evitar que se asigne 
más de una aportación a una familia 
damnificada. En otros casos, aun 
cuando se efectuaron todos los trá-
mites, no ha salido el pago para al-
gunas familias, por lo que en enero 
se realizará la revisión de los casos.

Este miércoles comenzó la se-
gunda etapa para lo cual se requi-
rió a los beneficiarios una fotografía 

del avance de las obras; una carta 
compromiso de ejercer los recur-
sos en la rehabilitación y un plan de 
trabajo simple.

López Obrador hizo un llamado 
a familiares, amigos, a todos los 
ciudadanos, “en especial a maes-
tros albañiles, que quieran venir 
a Acapulco a ayudar a familiares, 
amigos o a solidarizarse: hay traba-
jo en Acapulco, en construcción, y 
sí nos falta mano de obra califica-
da, trabajadores de la construcción, 
porque hay muchas familias solas 
que reciben su apoyo”.

El director de la Comisión Fede-
ral de Electricidad, Manuel Bart-
lett, afirmó que Otis destruyó la 
infraestructura eléctrica y 40 por 
ciento del alumbrado público. Hoy 
podemos anunciar que el alumbra-
do público de todo el municipio de 
Acapulco está funcionando a 100 
por ciento.

A su vez, Germán Martínez, ti-
tular de la Comisión Nacional del 
Agua, afirmó que antes del hura-
cán el servicio de agua potable en 
Acapulco era de alrededor de 2 
mil litros por segundo; después del 
huracán Otis, se envían 3 mil 835 
litros por segundo y se ha restable-
cido el servicio de agua potable tal 
como estaba antes del huracán, o 
“mejor que como estaba antes”.

La gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado, dijo que hasta 
ahora el saldo de muertos es de 52 
y 32 desaparecidos. Asimismo, re-
firió que la reactivación económica 
avanza paulatinamente, pues ya hay 
127 hoteles funcionando y más de 4 
mil habitaciones disponibles.

ALONSO URRUTIA
ENVIADO
ACAPULCO, GRO.

El plan de seguridad que se instru-
mentará en Acapulco “será único 
en el país” porque se pretende la 
construcción de 40 cuarteles pa-
ra la Guardia Nacional en los que 
se asentarán 10 mil elementos de 
manera permanente, informó el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador. En la actualidad, en toda 
la entidad hay 7 mil policías esta-
tales, por lo que “habrá mucha se-
guridad, esto va a ayudar mucho 
a que la gente visite Acapulco del 
extranjero, turistas nacionales, la 
misma protección para la gente de 
Acapulco”.

En la conferencia presidencial 
efectuada en este puerto, el se-
cretario de la Defensa Nacional, 
Luis Cresencio Sandoval señaló 
que aún permanecen 24 mil 712 
elementos de las corporaciones 
de seguridad federales en Aca-
pulco y Coyuca de Benítez: 14 
mil 712 efectivos de las fuerzas 
armadas (Ejército y Marina) y 
10 mil elementos de la Guardia 
Nacional.

“Se ubicaron 40 sectores: 38 
en Acapulco y dos en Coyuca. 
Para poder aplicar este plan 
necesitamos 56 predios para la 

construcción de estas instala-
ciones que requerirá la Guardia 
Nacional. Ya tenemos 27 de pro-
piedad pública y dos de régimen 
ejidal ya disponibles para poder 
iniciar en el año o, si podemos, 
antes”, dijo Sandoval.

López Obrador enfatizó que 
en materia de seguridad hay co-
rresponsabilidad con los gobier-
nos estatal y municipales, pero el 
presupuesto “es dinero del pue-
blo, y es cuestión de ayudarnos 
y de ponernos a trabajar juntos”.

En este contexto, el secretario 
de la Marina, Rafael Ojeda, ase-
veró que desde que ocurrió el hu-
racán, se han realizado hasta la 
fecha 139 búsquedas, de las cua-
les 100 han sido en la mar, 30 en 
tierra y siete por aire. Asimismo, 
desde el 2 de noviembre al 19 de 
diciembre, han sido 420 en Aca-
pulco y en Puerto Marqués 20. 
En total, se han localizado 440 
embarcaciones menores. En lo 
que se refiere a recuperadas, en 
Acapulco 66; en Puerto Marqués 
21.
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El gobierno invirtió 20 mil millones de pesos

En Acapulco, 309 mil personas 
recibieron apoyos para reconstruir

LOS BENEFICIADOS REPRESENTAN 96% DE LOS DAMNIFICADOS

Sin precedente, plan de 
seguridad para el puerto y 
Coyuca // En 40 cuarteles 
se destacarán 10 mil 
miembros de la GN

▲ El Presidente aseguró que 
en el puerto habrá mucha 
seguridad. “Esto ayudará a que 
lo visiten turistas extranjeros 
y nacionales”. Foto Alfredo 
Domínguez

▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador 
encabezó en Acapulco, Guerrero, la conferencia 
matutina. Allí declaró que para marzo la mayoría de 

las casas afectadas por Otis estarán reconstruidas 
y mejor de lo que estaban antes del paso del 
huracán. Foto Yazmín Ortega Cortés
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HÉCTOR BRISEÑO
CORRESPONSAL
ACAPULCO, GRO.

Habitantes de diferentes colonias de 
Acapulco protestaron la mañana de 
ayer, frente a la Base Naval de Ica-
cos, porque a pesar de que fueron 
censados debido a que sus casas 
resultaron dañadas por el paso del 
huracán Otis, no aparecen en las 
listas de la Secretaría del Bienestar 
y por tanto no pueden recibir ningún 
tipo de apoyo.

Los inconformes bloquearon la 
avenida Costera Miguel Alemán 

de las 7:25 a las 9 horas, cuando el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador encabezó la conferencia de 
prensa mañanera en la base naval.

Jorge Pérez, residente de la colo-
nia 5 de mayo, explicó que él y sus 
vecinos fueron censados, pero en el 
sistema no aparecen sus nombres; 
“venimos sólo un grupo en represen-
tación, pero somos más de 100 casas 
afectadas”, dijo.

Soledad Guerrero,  quien perdió 
el techo de su vivienda, refirió que 
como no está su nombre en la pla-
taforma de Bienestar no ha recibido 
ninguna ayuda. Detalló que cuenta 
con el cintillo que comprueba que 
se registró, pero no ha obtenido los 
recursos que distribuye el gobierno 
federal porque no figura en la lista.

Carlos Vázquez Argüello, habitan-
te de Leyes de Reforma, relató que 

se encuentra en la misma situación 
y en su zona son aproximadamente 
120 personas damnificadas que tie-
nen el mismo ese problema. 

Los manifestantes precisaron 
que otras colonias que se enfrentan 
a esta dificultad son Nopalitos, 18 de 
enero, Batalla de Cardenista, Gena-
ro Vázquez, Roberto Esperón.

A las 8:30 de la mañana, el dele-
gado de los programas del gobierno 

federal en Guerrero, Iván Hernán-
dez Díaz, se acercó a dialogar con 
los inconformes, a quienes prometió 
que a partir de enero se regularizará 
la entrega de enseres, así como de 
recursos económicos para limpieza 
y reconstrucción.

El funcionario pidió paciencia 
a quienes no han recibido ningún 
apoyo y afirmó que el operativo de 
ayuda que se ha puesto en marcha 
por parte de la Federación no se 
detendrá, pues son más de 250 mil 
casas las que resultaron dañadas 
por el meteoro, el pasado 25 de 
octubre, en Acapulco y Coyuca de 
Benítez.

GEORGINA SALDIERNA

A casi dos meses del paso del hura-
cán Otis por Acapulco, en el Senado 
se instaló ayer la comisión especial 
para el seguimiento a la reconstruc-
ción del puerto, la cual está encabe-
zada por Félix Salgado Macedonio, 
padre de la gobernadora Evelyn 
Salgado. 

En una reunión a distancia, el 
senador de Morena Félix Salgado 
explicó que esta instancia fue crea-
da con el objeto de dar puntual 
seguimiento a la aplicación de los 
recursos que el gobierno está ha-
ciendo en Acapulco. 

Propuso que en los próximos 
días, la comisión se allegue de in-
formación de las secretarias de 
Hacienda, Comunicaciones y otras 
dependencias, para analizar con-
cretamente qué se está haciendo 
con los fondos en lo que tiene que 
ver con puentes, carreteras, agua 
potable, limpieza del puerto e in-

fraestructura turística y de salud. 
Resaltó que en estos momentos 

se está aplicando el recurso, pero 
una vez que se haga un corte, en 
enero, se podría tener una reunión 
ya con cifras. 

Miguel Ángel Mancera, coordi-
nador del PRD en el Senado, pidió 
programar una visita de campo, pa-
ra atestiguar si se tienen los avances 
que la gente está pidiendo. Salgado 
Macedonio planteó la posibilidad de 
ir en enero a territorio y también 
de reunirse con los secretarios de 
Estado involucrados en la recons-
trucción, para que puedan informar 
de manera directa. 

Miguel Ángel Osorio Chong, se-
nador sin partido, demandó que no 
se politice este tema. “Soy el primer 
convencido de que esto no debe ser 
político, debemos de despolitizar 
esta comisión, no es ir a Acapulco 
y entonces empezar a hacer dis-
cursos, de verdad yo quiero que le 
vaya bien a Guerrero y no quiero 
que nos pasemos en discursos o 
en enfrentamientos, sino más bien 
en cómo ayudarlos, cómo sí pode-
mos hacer que las cosas caminen, 
porque quienes hemos visitado ya 
Acapulco desde nuestro punto de 
vista hay mucho atraso”. 

Manuel Añorve, coordinador del 
PRI, señaló que es importante tener 
reuniones respetuosas, de trabajo, 
análisis y evaluación de los avances 
en términos muy puntuales con la 
gobernadora y el presidente muni-
cipal, pero también con los secre-
tarios de Estado, entre ellos el de 
Salud, para que informe sobre lo 
que está pasando con el tema del 
dengue y otras enfermedades.

Protestan en la Costera Miguel Alemán; 
aseguran no haber recibido asistencia

Sigamos Haciendo Historia revela 
primer bloque de precandidaturas 
de mayoría a la Cámara de Senadores

ALMA E. MUÑOZ Y 
GEORGINA SALDIERNA

La coalición Sigamos Haciendo 
Historia, integrada por Morena, 
PT y Partido Verde, dio a conocer 
el primer bloque de precandida-
turas de mayoría al Senado, co-
rrespondientes a 11 estados, entre 
los que se encuentran el ex fiscal 
para delitos electorales, Santiago 
Nieto (Querétaro); el ex panista 
Luis Fernando Salazar (Coahui-
la), y la diputada Andrea Chávez 
(Chihuahua).

Fueron incluidos, como se 
ofreció, la actual senadora Sasil 
de León y Carlos Lomelí, segun-
dos lugares en las encuestas para 
precandidatos a los gobiernos de 
Chiapas y de Jalisco.

La coalición informó que los 
precandidatos acompañarán a 
la virtual candidata presidencial, 
Claudia Sheinbaum, “en la tarea 
de alcanzar la mayoría calificada 
en el Congreso y con ello, concre-
tar el plan C”.

Proceso transparente

Informó que las postulaciones de 
la primera y segunda fórmula al 
Senado surgieron de un proceso 
transparente, abierto y democráti-
co, basado en encuestas, en el que 
se inscribieron 143 personas en los  
11 estados. Incluyó una valoración 
política y de la trayectoria de todos 
los inscritos.

Resaltó que se garantizan espa-
cios de participación “altamente 
competitivos para las mujeres y 
las acciones afirmativas para los 
grupos de atención prioritaria”.

En la lista se incluyeron sena-
dores que se inscribieron para la 
relección, como Lucía Trasviña e 
Higinio Martínez, por Baja Cali-
fornia Sur y estado de México, res-
pectivamente. Para esos entidades 
fueron electos además, Homero 
David, ex secretario de Gobierno 
sudcaliforniano, y la alcaldesa de 
Tecámac, Mariela Gutiérrez.

En Baja California se eligió a la 

diputada federal Julieta Ramírez 
Padilla y al alcalde de Ensenada, 
Armando Ayala.

Otros que también fueron elec-
tos son: en Chiapas, Pepe Cruz, 
ex aspirante a gobernador del es-
tado; en Chihuahua, Juan Carlos 
Loera, ex candidato de Morena 
al gobierno estatal; por Coahuila, 
Cecilia Guadiana, hija del senador 

con licencia Armando Guadiana.
Asimismo, en Hidalgo, la secre-

taria de Bienestar, Simey Olvera y 
al diputado federal Cuauhtémoc 
Ochoa. En Jalisco, la diputada del 
PVEM, Rocío Corona Nakamura, 
y  Michoacán, al ex senador Raúl 
Morón y la diputada Celeste As-
censio, como representante de la 
diversidad.

Para Nuevo León van el dipu-
tado Waldo Fernández y la ex 
panista Judith Díaz. Por Queréta-
ro, Beatriz Robles, delegada de la 
Secretaría de Educación Pública.

Crea el Senado 
comisión para 
vigilar reparación 
de daños por Otis
Será encabezada por el morenista 
Félix Salgado Macedonio, padre de 
la gobernadora de Guerrero

OSORIO CHONG PIDIÓ NO POLITIZAR

Santiago Nieto, ex fi scal para delitos 
electorales, entre los elegidos

EN ALGÚN ESTADO DEL PAÍS ● EL FISGÓN

Es importante 
realizar 
reuniones 
de trabajo 
respetuosas
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LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

Los partidos PRI y Morena impug-
naron, por separado, ante el Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), el acuerdo 
sobre el mecanismo extraordinario 
del INE que estableció un plazo de 
30 días para nombrar a 12 funcio-
narios de alto nivel del instituto.

La impugnación fue presentada 
por Morena cerca de la mediano-
che del pasado martes en la sala 
superior del TEPJF a través de un 
recurso de apelación, y turnado a 

la magistrada Mónica Soto Frego-
so, quien también deberá elaborar 
el proyecto de resolución del mis-
mo asunto, pero presentado por 
el PRI horas previas a la impugna-
ción efectuada por Morena.

Este mecanismo fue aprobado 
el pasado sábado por el Consejo 
General de INE, donde se estable-
ció que la consejera presidenta, 
Guadalupe Taddei Zavala, debe 
presentar a más tardar el 17 de 
enero de 2024 sus propuestas 
para quienes deberán ocupar la 
secretaría ejecutiva y otras 11 di-
recciones y unidades del instituto 
que siguen operando mediante 

encargadurías. 
“Interpone recurso de apelación, 

en contra del acuerdo emitido por 
el consejo general del INE identi-
ficado como INE/CG686/2023 por 
el que se aprueba un mecanismo 
extraordinario para garantizar la 
oportuna integración y adecuado 
funcionamiento de los órganos 
centrales del instituto”, se lee en 
la ficha de apertura del expediente 
recibido por el TEPJF y entregado 
por Morena.

Esta impugnación se suma a la 
presentada por el PRI, instituto 
que anticipó la impugnación el 
pasado sábado, cuando fue apro-

bado el mecanismo, por seis votos 
a favor y cinco en contra, entre 
estos de la consejera presidenta, 
Guadalupe Taddei.

En la víspera habían manifesta-
do su desacuerdo frente al meca-
nismo no sólo cinco consejeros, si-
no los representantes de cinco par-
tidos políticos (PRI, Movimiento 
Ciudadano; PT, Verde y Morena), 
al considerarlo elemento ilegal e 
inconstitucional.

El mecanismo ordena a Taddei 
proponer, en máximo un mes, a los 
titulares de las áreas que actual-
mente operan con encargados de 
despacho, incluida la Secretaría 
Ejecutiva, y prevé candados co-
mo no permitir que las personas 
encargadas de despacho duren en 
el cargo más de un año, contado a 
partir de su designación.

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

La división en el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) volvió a ser patente. Esta 
vez en la primera sesión pública 
que efectuaron después de la de-
signación de Mónica Soto como 
magistrada presidenta a partir del 
primero de enero.

En esta penúltima sesión públi-
ca que presidirá Reyes Rodríguez 
Mondragón (la última está pro-
gramada para el 27 de diciembre), 
el magistrado Felipe Fuentes y su 
homóloga Mónica Soto se unieron 
contra un proyecto de resolución 
del presidente, con la ausencia de 
Felipe de la Mata.

Las diferencias fueron expre-
sadas en un asunto sobre violen-
cia política en razón de género 
denunciado por la legisladora del 
PAN, María Teresa Castell de Oro 
Palacios en contra de la diputada 
federal de Morena, María Clemen-
te García Moreno.

El proyecto de resolución del 
magistrado Reyes Rodríguez pro-
ponía declarar inexistentes los 
agravios expuestos por la diputada 
panista, lo cual no fue compartido 
por Fuentes y Soto, quienes argu-
mentaron que sí había elementos 
para fundamentar la violencia po-
lítica en razón de género.

Más allá de las diferencias jurí-
dicas en sus posturas, el asunto se 
prestó para hacer evidente la po-
larización entre Reyes Rodríguez 
y los magistrados que pidieron su 
renuncia hace dos semanas, pues 
sólo la magistrada Janine Otálora 
estuvo a favor de la propuesta de 
resolución.

Esto llevó a tener un empate de 
dos votos a favor y dos en contra en 
la votación de este asunto, debido 
a la ausencia del magistrado de la 
Mata. Ante ello, Rodríguez Mon-
dragón ejerció su voto de calidad 
que aún ostenta como presidente 
del TEPJF y tiene hasta el 31 de 
diciembre. 

Este voto le dio la mayoría de 
tres votos contra dos. Así, su pro-
yecto fue aprobado en los términos 
de su  propuesta, dejando sin efec-
to las argumentaciones que dieron 
Soto y Fuentes.

La democracia ya llegó al Ejecutivo y al 
Legislativo, falta el Judicial: Sheinbaum

MARTÍN SÁNCHEZ TREVIÑO 
Y DAVID CASTELLANOS
CORRESPONSALES 
CIUDAD VICTORIA, TAMPS.

“Lo mejor es que el pueblo debe 
elegir a los jueces y ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción, y eso es parte de la democra-
tización del país”, afirmó ayer en 
Tamaulipas la precandidata única 
a la Presidencia de la República de 
la coalición Sigamos Haciendo His-
toria, Claudia Sheinbaum Pardo.

Durante un encuentro con sim-
patizantes de 43 municipios en la 
capital del estado, Sheinbaum 
puntualizó que es indispensable 
que sea el pueblo el que tome las 
decisiones, tal como sucedió en 
2018 con la llegada del presiden-

te Andrés Manuel López Obrador 
al gobierno, como resultado de la 
lucha por la transformación de los 
mexicanos.

“La democracia llegó al Poder 
Ejecutivo, (ahora) el Presidente 
vive en la justa medianía, hizo aus-
teridad republicana, no sólo eso, 
propuso una ley para que haya re-
vocación de mandato (...) La demo-
cracia llegó al Poder Legislativo, y 
se acabaron los moches que había 
antes, ahora se gobierna demo-
cráticamente y se gobierna para 
el pueblo; pero falta la democracia 
en el Poder Judicial’’, insistió.

Más tarde acudió a Ciudad Ma-
dero, donde se reunió con militan-
tes de la costa sur de Tamaulipas, 
donde destacó la reactivación del 

tren de carga y de pasajeros, medio 
de transporte que, señaló, extermi-
naron los gobiernos neoliberales 
cuando lo privatizaron.

“Pero no contaban con la as-
tucia del pueblo de México y del 
presidente López Obrador, por-
que ahora hay mil 500 kilómetros 
del Tren Maya; históricamente el 
sureste ha crecido”, celebró la ex 
jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México. 

Aseguró también que hoy se 
trabaja para no dejar atrás a 
Tamaulipas, el cual por años fue 
olvidado por la corrupción de los 
pasados gobiernos.

“Queremos mucho al pueblo 
de Tamaulipas porque dio un 
ejemplo de lo que significa em-

poderarse y cambiar el rumbo de 
su destino. A partir del próximo 
año, al doctor Américo Villarreal 
(gobernador del estado) le van a 
quedar cuatro años de gobierno 
y como vamos a llegar a la Presi-
dencia de la República ya estamos 
trabajando en los proyectos de 
infraestructura para la entidad, 
porque no vamos a dejar atrás a 
este maravilloso estado que du-
rante tantos años fue abandonado 
y ligado a la corrupción”, afirmó.

Llama a sacar 
del abandono a 
Tamaulipas, 
antes ligado a 
delitos

Mónica Soto Fregoso será la encargada de elaborar 
el proyecto de resolución de ambos recursos

Morena y PRI impugnan acuerdo 
para elegir a 12 funcionarios del INE

Más roces 
entre los 
magistrados 
del Tribunal 
Electoral

Las fricciones 
ocurrieron al 
discutirse un 
caso de violencia 
de género

Seguramente 
trabajaremos en 
proyectos para 
esta entidad

▲ En Tamaulipas, la precandidata 
única de Morena a la Presidencia 
destacó la reactivación del tren de 
carga y de pasajeros. Foto tomada 
de la red social X
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Crece el PIB y se distribuye entre millones de 
mexicanos // Santaclós en Morena // Impugnan 
en el Tribunal Electoral acuerdo ilegal

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

L
A ECONOMÍA MEXICANA apunta 
a un cierre de año fuerte y firme, 
con un avance a tasa anual durante 
noviembre de 4.2 por ciento frente al 
mismo periodo de 2022. Es su incre-

mento número 33 consecutivo y el mayor en 
los últimos 11 meses, según el Inegi. Las cifras 
de los economistas generalmente son desdeña-
das porque no se reflejan en el presupuesto de 
las familias. ¿De qué sirve que crezca el PIB si 
no les toca nada? Esta vez sí está repartiéndose 
el tamal de chipilín: los salarios mínimos subi-
rán 20 por ciento a partir de enero y el apoyo a 
los adultos mayores llegará a 6 mil pesos cada 
bimestre. 

Santaclós en acción

ESTA NOCHEBUENA SANTACLÓS andará 
muy ocupado repartiendo regalos a los mo-
renistas. ¿Enviaron con tiempo su cartita de 
deseos? ¿Se portaron bien o han andado en 
infidelidades (políticas)? Anuncia Morena que 
esta semana se publicará el primer bloque de 
candidatos a las primeras fórmulas del Senado 
por el principio de mayoría relativa (pluris), 
mientras un segundo bloque será publicado 
en la primera semana de enero. En el caso de 
los diputados federales, el próximo 27 de di-
ciembre se harán públicos los resultados de las 
encuestas de Baja California, Campeche, Chia-
pas, Colima, Guanajuato, Hidalgo, Morelos 
y Tabasco. El 4 de enero se publicarán los de 
Jalisco, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Puebla, 
Quintana Roo, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz 
y Yucatán. En tanto, el próximo 15 de enero se 
conocerán los premios de Aguascalientes, Baja 
California Sur, Chihuahua, la codiciada Ciudad 
de México, Coahuila, Durango, Guerrero, 
Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora 
y Zacatecas. Finalmente, el 31 de enero San-
taclós llegará al estado de México y a Nuevo 
León. Estén atentos.

Impugnan acuerdo

EL PRI, MORENA y el PT impugnaron ante el 
Tribunal Electoral federal el acuerdo que tomó 
un grupo de consejeros del INE para condicio-
nar ilegalmente las facultades de la presidenta, 
Guadalupe Taddei, de designar a los titulares 
de 10 direcciones, incluso al secretario técnico. 
El bloque –identificado con el PAN, José Wol-

denberg y Lorenzo Córdova–, quiere mantener 
el control del instituto, en particular de los re-
cursos, obligando a Taddei a designar a funcio-
narios de su grupo. Los expedientes quedaron 
en manos de la nueva presidenta del tribunal, 
la magistrada Mónica Soto. Por su lado, el 
presidente de Morena, Mario Delgado, declaró 
que son respetuosos de la autoridad electoral. 
No obstante, “hay algunos consejeros que con-
sideran que su legitimidad proviene de atacar 
al gobierno. Confunden su papel de árbitro con 
el de opositores, fueron paleros de Lorenzo 
Córdova y estuvieron a punto de poner en 
crisis esa institución. Siguen sin generar acuer-
dos, siguen comportándose como bloque y no 
permitiendo la vida institucional armónica en 
esta organización”.

Ombudsman social

Asunto: Pitágoras en la política

CON LA ADHESIÓN, el apoyo, la integración 
o el echarle porras, de la otrora oposición, a la 
campaña de la Dra. Claudia Sheinbaum, pare-
ce que Morena ha claudicado en sus principios 
y que, “haiga sido como haiga sido”, se acercan, 
lamentablemente, al Primor anteriormente 
negado. Los dichos de los dirigentes de More-
na de que son bienvenidos todos aquellos que 
se arrepientan de su pasado y quedan exonera-
dos, son perjudiciales para el futuro de nuestro 
país. Fuera máscaras, ha gritado AMLO y le 
he aplaudido, pero era en referencia a los de la 
oposición, no a los integrantes de Morena. Ni 
perdón ni olvido, porque nuestro país, y noso-
tros los ciudadanos buscamos un porvenir dife-
rente y no cargado del pasado panista, priísta y 
perredista, con todo lo que esto implica. ¿Y los 
verdaderos apoyadores de AMLO, y votantes 
de Morena, en dónde carajos quedamos?

Marcos Celis Vázquez/Gmail

R: LA POLÍTICA tiene algo de pitagórica. Hay 
tiempos de sumar y dividir, luego de restar.

Twitterati

EN 2012, ENRIQUE Peña Nieto anunció el 
proyecto del Tren Transpeninsular que uniría 
Mérida a Cancún. Nadie protestó, ni se quejó 
y amparó. Al final, en 2015 se canceló por “no 
tener presupuesto”.

@alexaesl
Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Veracruz: grupo deja el tricolor 
y apoya a la ex jefa de Gobierno
EIRINET GÓMEZ, ALMA E. MUÑOZ 
Y GEORGINA SALDIERNA
CORRESPONSAL Y REPORTERAS

La veracruzana Anilú Ingram Va-
llines, diputada local por el PRI, y 
otros miembros del llamado Grupo 
Veracruz, renunciaron a ese partido 
y anunciaron su incorporación a la 
Alianza Progresista por México, en 
favor de las precandidaturas de las 
morenistas Claudia Sheinbaum a la 
Presidencia de la República y Rocío 
Nahle a la gubernatura.

Después de 20 años en el PRI, 
donde tuvo varios cargos públicos, 
como el de delegada de la Secreta-
ría de Desarrollo Social en la enti-
dad (2016-2018) y diputada federal 
(2018-2021), Ingram Vallines dijo 
que ni ella ni quienes la acompañan 
en esta decisión piensan quedarse 
en el PRI de Alejandro Moreno.

Añadió que bajo el actual lideraz-
go, el PRI perdió la mayoría de las 
gubernaturas del país y que Moreno 
y “sus 40 amigos” sólo piensan en 
sí mismos, pero ella no se quedará 
callada ante el secuestro del partido 
“que sirvió al país por tantos años”.

Ex priístas que ya forman parte 
de la nueva agrupación considera-
ron que el apoyo a Sheinbaum se 
fortalecerá con la dimisión de más 
militantes al tricolor. El senador 
Jorge Carlos Ramírez Marín ad-
virtió que el presidente del PRI se 
quedará solo con el “cascarón”.

Por su parte, el coordinador del 
PRI en el Senado, Manuel Añor-
ve, estimó que algunos de los ex 
priístas que dieron su respaldo a 
Sheinbaum están buscando em-
bajadas o un manto protector an-
te todos los faltantes que tienen 
en la Auditoría Superior de la 
Federación.

ALONSO URRUTIA
ENVIADO
ACAPULCO, GRO.

Cauteloso por las limitantes legales 
que tiene para opinar sobre asuntos 
electorales, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador abordó 
ayer el apoyo de ex priístas a la pre-
candidata presidencial de Morena, 
Claudia Sheinbaum.

“No puedo opinar de eso”, advir-
tió el mandatario en su conferencia 
mañanera en este puerto. Pero en se-
guida señaló que “todas las alianzas 
son buenas, cuando tienen un obje-
tivo superior: la transformación del 
país, el beneficio al pueblo, cuando 
hay por delante un ideal, un progra-
ma, cuando no nos mueve el interés 
personal, por legítimo que sea, sino 
nos mueve el servir a los demás”.

En respuesta a una pregunta, 
López Obrador indicó que todos 
los partidos en el mundo generan 
alianzas. “Si son buenos o malos, 
si tienen mala fama o buena fama, 
pues eso depende de cómo se vean 
las cosas”. Acotó que la política la 
hacen seres humanos y, como to-
dos, son imperfectos y cometen 
errores en su trayectoria, pues la 
perfección “nada más corresponde 
al Creador”.

El martes pasado, los ex gober-
nadores Alejandro Murat (Oaxaca), 

Eruviel Ávila (estado de México) y 
el alcalde de Cuajimalpa, Adrián 
Rubalcava, entre otros, anuncia-
ron la creación de una Alianza Pro-
gresista de ex priístas y su apoyo a 
Sheinbaum.

“Lo importante, yo siempre ha-
blo de eso”, continuó el mandatario, 
“es buscar ayudar a los semejan-
tes, aplicar el principio del amor al 
prójimo. Y aunque en un tiempo se 
hayan portado mal, pero deciden 
cambiar y terminar en el último 
tramo de su vida ayudando, siendo 
consecuentes, pues adelante, eso 
se presenta mucho en la historia”.

Indicó que algo similar ocurre, 
por el contrario, pues personas que 
son consecuentes, incorruptibles y 
con convicciones, a veces “se can-
san” y al final “se echan a perder”, 
por lo que “no hay que juzgar, sino 
dejar que la historia nos juzgue ya 
en su momento. “No me puedo me-
ter más, sólo decir también que es la 
temporada, estamos en víspera de 
una elección y se va a estar hablan-
do mucho de eso.” 

El jefe del Ejecutivo citó versiones 
sobre presuntas amenazas contra el 
ex secretario de Seguridad Ciudada-
na de la Ciudad de México, Omar 
García Harfuch, que supuestamen-
te lo obligaron a salir del país, pero 
recordó que el ex funcionario des-
mintió los rumores al confirmar que 
está de vacaciones con su familia.

Todas las alianzas son 
buenas, dice AMLO 
sobre el apoyo de ex 
priístas  a Sheinbaum

▲ Aunque el sol brilló, no bastó para calmar el frío en el centro de la CDMX. Foto Luis Castillo

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2464 DÍAS 2411 DÍAS

PESE AL FRÍO, LA GENTE DISFRUTA EN EL ZÓCALO



EDUARDO MURILLO

Con el propósito de representar en 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) a quienes raramente 
son escuchados en estos ámbitos, la 
ministra Lenia Batres Guadarrama 
afirma que llega al máximo tribunal 
sin ningún otro compromiso que el 
de defender la Constitución, la de-
mocracia y el interés de la sociedad.

“Me gusta pensar en el derecho 
como instrumento fundamental-
mente de defensa de derechos co-
lectivos y de justicia individual, que 
se desprende de lo que llamamos las 
condiciones de vulnerabilidad de las 
personas o la ley del más débil (con-
cepto del jurista Luigi Ferrajoli). 
Creo que es muy importante que la 
gente sepa que la justicia es posible, 
desinteresada y puede haber reso-
luciones que no estén amarradas a 
intereses predeterminados, que son 
casualmente los de los poderosos 
de siempre”, afirma en la primera 
entrevista que da en su despacho 
de la SCJN.

Con 54 años de edad y 28 de ejer-
cer el derecho, Batres Guadarrama  
se convirtió en la primera ministra 
en ser nombrada directamente 
por el Presidente de la República 
en apego al artículo 94 de la Cons-
titución, debido a que el Senado no 
pudo ponerse de acuerdo para se-
leccionar a una candidata de las dos 
ternas que el Ejecutivo propuso.

Advierte que llega al cargo en 

un momento en que el Poder Ju-
dicial de la Federación (PJF) está 
excediéndose de sus facultades al 
invalidar por supuestas violacio-
nes al proceso legislativo cambios 
legales que fueron aprobados por 
senadores y diputados electos de-
mocráticamente.

Puso por ejemplo lo sucedido 
con el plan B de reforma electoral, 
en el cual los ministros ni siquiera 
entraron al fondo para analizar si 
era o no constitucional y se decidió 
invalidarla sólo por cuestiones de 
procedimiento.

“Cuando la Suprema Corte o 
cualquier órgano jurisdiccional se 
toma la libertad de anular normas 
constitucionales, debemos preocu-
parnos, algo no está funcionando 
bien”, resaltó.

Tendencia mundial

Señala que hay tendencia mundial 
de los poderes judiciales para extra-
limitarse, convirtiéndose en ocasio-
nes en contrapesos, no ya de otros 
poderes, sino de la democracia, 
aplicando lo que se conoce como 
lawfare o guerra jurídica.

“Y pareciera que esa es su fun-
ción: no permitir que avance la 
democracia. Y cuando los congre-
sos son electos con determinados 
intereses, más cargados hacia la 
redistribución de la riqueza, el equi-
librio o el incremento en los niveles 
de vida de la población, entonces 
entran estas supremas cortes de ca-

rácter elitista a evitar que avancen 
esos intereses en las resoluciones 
del Estado. Entonces, están impi-
diendo la aprobación de leyes que 
tienden a esa redistribución de ri-
queza”, explica la ministra Batres.

Esta lawfare, agregó, es parte de 
la estrategia de los golpes de Estado 
suaves. “En México no ha sucedido, 
pero sí tenemos esa alarma prendi-
da”, aclara.

A la nueva ministra ya le tomaron 
medidas para su toga que tendrá, 
como la del resto de sus compañe-
ros, una manga más ancha que la 
otra, para recordarles su obligación 
de equilibrar la interpretación es-
tricta de la ley con la de la realidad 
y el principio pro persona.

Anunció que antes de recibir su 
primer salario, solicitará formal-
mente a la SCJN que se le pague 
únicamente lo permitido por el 
artículo 127 de la Constitución, es 
decir, una cantidad que no supere 
la remuneración que recibe el Pre-
sidente de la República. Si la Corte 
no procede así, adelantó que devol-
verá el excedente directamente a la 
Tesorería de la Federación.

Al comentarle su cercanía con el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, aclara que fue recortada 
del padrón de militantes de More-
na por un “accidente burocrático” 
hace cerca de cinco años y no hizo 
nada por revertir esta acción. No 
obstante, acepta que la identidad 
ideológica existe, pero esto no sig-
nificará ninguna dependencia a la 
hora de votar en el pleno del máxi-
mo tribunal.

“No tengo ningún conflicto de 
interés, no vengo comprometida 
con absolutamente nadie. Nadie 
me pidió a cambio de su voto, ni en 
el Congreso ni en ningún otro lado, 

el resolver de forma determinada. 
No tengo tampoco intereses econó-
micos, no me interesa hacerme mi-
llonaria, ni hoy ni nunca”, sostiene.

Sobre sus nexos familiares con 
el jefe de Gobierno de la Ciudad de 
México, Martí Batres, y la diputa-
da local Valentina Batres, la nueva 
ministra aclara que la actividad po-
lítica y el compromiso social no son 
sólo de ella, sino de toda su familia, 
incluyendo a sus cinco hermanos y 
a sus padres, Cuauhtémoc Batres 
y Rosario Guadarrama, quienes se 
conocieron en el movimiento ma-
gisterial de 1959.

Recordó que fue en este compro-
miso social, cuando colaboró en el 
rescate de las costureras muertas 
en los talleres que cayeron por el 
sismo de 1985, cuando decidió es-
tudiar derecho a fin de tener así 

herramientas para defender a los 
más necesitados.

–¿Qué puede esperar la gente de 
la ministra Batres?

–Puede esperar lealtad a la Cons-
titución, lealtad a los principios de 
democracia, a los principios de res-
guardo de los derechos individuales 
y sociales que contiene nuestra pro-
pia Constitución. El anteponer el 
interés público, el orden público, el 
interés social por encima del interés 
personal, interés privado propio o 
ajeno.

La gente debe saber 
que la justicia es posible, 
afi rma Lenia Batres
Algo no funciona bien cuando se 
anulan normas constitucionales, 
señaló la nueva ministra

Convención de Mérida avala 
resolución de México contra 
corrupción y crimen organizado
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La décima Conferencia de Estados 
Parte de las Naciones Unidas con-
tra la Corrupción (Convención de 
Mérida) aprobó por consenso una 
resolución presentada por México 
e Italia, denominada “Abordando 
los vínculos entre la corrupción y 
la delincuencia organizada”.

Esta iniciativa busca crear con-
ciencia sobre la necesidad de consi-
derar el vínculo entre corrupción y 
delincuencia organizada, de acuer-
do con la Secretaría de Relaciones 
Exteriores.

La conferencia se celebró del 11 al 
15 de diciembre de 2023 en Atlanta, 
Georgia. La delegación mexicana 
enfatizó que el multilateralismo y 

la cooperación internacional son los 
pilares más sólidos para encontrar 
soluciones a problemas globales 
como la corrupción y los delitos 
asociados, entre ellos el lavado de 
dinero y la delincuencia organizada.

Los países participantes en la 
conferencia aprobaron la Declara-
ción de Atlanta, que compromete 
a Estados y sociedades con “la pro-
moción de la integridad, la rendi-
ción de cuentas y la transparencia 
en la lucha contra la corrupción”.

México copatrocinó la resolución 
que presentó Ghana, “Abordando 
las desigualdades de género para el 
combate a la corrupción”, en consi-
deración de que después de 20 años 
de la firma de la convención, es la 
primera vez que se presenta una 
resolución sobre este tema.
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REQUISITO ÚNICO ● HERNÁNDEZ

▲ Lenia Batres, la primera 
ministra en ser nombrada 
directamente por el Presidente, 
asegura: “No me interesa 
hacerme millonaria, ni hoy ni 
nunca”. Foto Pablo Ramos



ASTILLERO
AMLO: bienvenida expiatoria // Ya lo 
pasado, pasado // Operación electoral // 
Candidaturas al Senado 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

M
ÁS QUE EL Presidente de la 
República en sí, el fundador y 
líder real del partido Morena y 
del movimiento llamado Cuar-
ta Transformación ha dado una 

significativa bienvenida al grupo de ex priístas 
que han decidido apoyar a la virtual candidata 
morenista Claudia Sheinbaum.

LO HA HECHO desde una plataforma de sub-
jetividad casi religiosa: no importa el pasado 
político o administrativo de alguien, sino el 
arrepentimiento de última hora (en oportuno 
momento electoral), que así puede propiciar 
la redención; los lobos (corruptos, abusivos, 
corresponsables de la tragedia nacional, piezas 
gananciosas del engranaje antes llamado mafia 
del poder) se pueden convertir en corderos si 
terminan apoyando el proyecto que se sustentó 
en el propósito de la regeneración nacional.

YA LO PASADO, pasado, es el cántico de 
recepción guinda a los ex gobernadores Ávila, 
que lo fue del estado de México, y Murat, que lo 
fue de Oaxaca, más otros personajes que han 
tejido alianza con Palacio Nacional-Morena-
Sheinbaum con el propósito de operar electo-
ralmente en varias entidades de la República, 
con toda la “tecnología” clásica del priísmo 
dinosáurico.

LAS PALABRAS ANDRESINAS de ayer 
constituyen un retroceso en cuanto a las pro-
mesas de terminar con un régimen político de 
oprobio e impulsar nuevas formas de parti-
cipación política, comprometidas realmente 
con el interés popular y no con las cúpulas del 
pasado, con la “clase política” peñista.

PLANTEAR QUE “TODAS las alianzas son 
buenas”, como argumentó López Obrador, es 
un zigzagueo que abre las puertas y convalida 
el proceso de incorporación de figuras contra-
rias a la aspiración de cambio profundo en el 
país: el pripanismo como aliado exorcizado, 
la desmemoria como justificación, la maroma 
retórica como recurso, el “plan C” como abati-
miento crítico y autocrítico.

EL VISTO BUENO presidencial a la “Alianza 

Peñista” se produce en los momentos de entre-
verado empuje pripanista en busca de candida-
turas a diputaciones y senadurías. La siguiente 
serie de suspenso electoral fue anunciada ayer 
por Mario Delgado: las encuestas decidirán, 
ya se sabe (¡oh, sí!), excepto en el caso de las 
postulaciones al Senado en los estados donde 
habrá elección de gobernador, pues ahí está 
predeterminada la asignación a quienes no 
alcanzaron tal candidatura.

POR OTRA PARTE, contrasta la claridad 
de la postura presidencial, a pesar de las res-
tricciones que el cargo le puede imponer, con 
la virtual indefinición (que es una forma de 
definición) de la actual portadora del bastón 
de mando, Clara Sheinbaum, quien pareciera 
dispuesta a dejar correr arreglos políticos, 
electorales y eventualmente gubernamentales 
con los ex priístas ahora aliados: ya se verá 
más adelante, ya se encargará Mario Delgado 
de hablar con ellos, ya se verá lo que se tenga 
qué ver. Por hoy, nada de candidaturas. ¿Y de 
cargos?, pues no, pero ya se irá viendo, faltando 
tanto tiempo aún para pagar favores que en 
política nunca podrán ser gratis.

Astillas

ANOCHE MARIO DELGADO dio a conocer 
una lista de propuestas senatoriales para va-
rios estados. Destacan Luis Fernando Salazar, 
ex panista elogioso de Felipe Calderón, en 
Coahuila, con Cecilia Guadiana, hija del ex 
candidato Armando; Andrea Chávez en Chi-
huahua, como parte del grupo del ex candidato 
presidencial López Hernández; Higinio Mar-
tínez en el estado de México, luego de dejar 
la jefatura de gabinete de Delfina Gómez, y 
Carlos Lomelí en Jalisco… Todo listo para que 
la televisión y la radio públicas, bajo la direc-
ción de Jenaro Villamil, intenten consolidar un 
noticiero nacional conjunto. Los conductores 
serán Alberto Nájar y Azul Alzaga. Hay añejos 
problemas técnicos y operativos que no permi-
ten un enlace integral de las instancias infor-
mativas electrónicas del Estado mexicano, pe-
ro el arranque del proyecto ya está decidido… 
Y, mientras este tecleador se alista para tomar 
dos semanas de vacaciones, de tal manera que 
la de este viernes será la última entrega antes 
de entrar a un periodo de hibernación astilla-
da, ¡hasta mañana!
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▲ Miles de dosis de la vacuna anticovid de 
Pfizer se agotaron en unas horas en su primer 
día de venta en dos cadenas de farmacias. En 

la imagen, personal médico de una sucursal 
en Jardín Balbuena aplica una dosis contra el 
virus SARS-CoV-2. Foto Roberto García Ortiz

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Un juez de control vinculó a pro-
ceso a Gloria García Luna y Édgar 
Anuar Rodríguez García, hermana 
y sobrino, respectivamente, de Ge-
naro García Luna, secretario de Se-
guridad Pública (SSP) en el gobier-
no de Felipe Calderón (2006-2012), 
por los delitos de operaciones con 
recursos de procedencia ilícita y 
delincuencia organizada dada su 
presunta participación en el desvío 
de más de 5 mil millones de pesos.

Al continuar ayer la audiencia 
inicial, el Ministerio Público de la 
Federación, adscrito a la Fiscalía 
Especializada en Materia de De-
lincuencia Organizada, aportó ele-
mentos de prueba suficientes para 
que Gregorio Salazar Hernández, 

juez de distrito especializado en el 
sistema penal acusatorio, adscrito 
al Centro de Justicia Penal Federal 
del Altiplano, en Almoloya de Juá-
rez, ratificara la medida cautelar de 
prisión preventiva justificada y dio 
de plazo seis meses para el cierre de 
la investigación complementaria.

Gloria García Luna continuará 
en prisión en el Centro Federal de 
Readaptación Social 16 femenil de 
Morelos, y su hijo Anuar en el del 
Altiplano. Ambos fueron detenidos 
el 14 de diciembre por elementos de 
la Policía Federal Ministerial de la 
Agencia de Investigación Criminal.

Se les acusa de integrar la red que 
desvió recursos públicos destinados 
al Órgano Administrativo Descon-
centrado de Prevención y Readapta-
ción Social, que se encarga de operar 
y manejar las prisiones federales.

Juez vincula a proceso 
a hermana y sobrino 
de Genaro García Luna

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Un juez federal negó modificar al 
ex procurador Jesús Murillo Karam 
la prisión domiciliaria, por lo que 
continuará en la torre médica del 
penal de Tepepan, Xochimilco, en el 
sur de la Ciudad de México, donde 
permanece desde el pasado 30 de 
junio por problemas de salud. En 
cuanto se recupere tendrá que re-
gresar al Reclusorio Norte.

Rubén Darío Noguera Gregoire, 
titular del juzgado octavo de distrito 
de amparo en materia penal, negó 
la suspensión definitiva al ex fun-
cionario contra el fallo de Juan José 
Hernández Leyva, juez de control 
con residencia en el Reclusorio Sur, 
quien en noviembre pasado recha-
zó revocar la prisión preventiva que 

le impuso por un segundo proceso 
penal en su contra por los delitos 
de tortura, desaparición forzada y 
coalición de servidores públicos en 
agravio de Felipe Rodríguez Salgado, 
El Cepillo, presunto integrante del 
grupo criminal Guerreros Unidos.

Los abogados de Murillo Karam 
solicitaron el cambio de medida 
cautelar por la edad avanzada y 
deteriorado del estado de salud de 
su cliente. La prisión preventiva la 
podría llevar en su casa de las Lo-
mas de Chapultepec.

Hernández Leyva advirtió que 
existe riesgo de que el ex titular de 
la PGR evada la acción de la justicia 
y obstruya el proceso. Afirmó tam-
bién que existe un grado de peligro 
para la víctima, argumentos que 
fueron compartidos por el juez de 
amparo.

Niegan prisión domiciliaria 
a Murillo Karam; continuará 
en Torre Médica de Tepepan

ÉXITO TOTAL DE PFIZER Penas de cárcel en EU 
a 14 miembros de una 
banda vinculada a 
cárteles mexicanos
WASHINGTON. Catorce miem-
bros de una organización vincu-
lada a cárteles mexicanos que 
traficaba fentanilo y cocaína fue-
ron condenados a entre 14 meses 
y 24 años de prisión en Estados 
Unidos, informó ayer el Departa-
mento de Justicia de ese país.

En un comunicado, agregó que 
de 2017 a 2022, los acusados perte-
necieron a “una gran organización 
de narcotráfico responsable de dis-
tribuir cientos de kilos de cocaína, 
fentanilo y otros narcóticos” en la 
zona de Charlotte y sus alrededo-
res. El grupo tenía vínculos con los 
cárteles de Sinaloa y de Jalisco Nue-
va Generación (CJNG) y “se abaste-
cía directamente de ellos”, añade.

La pesquisa permitió la incau-

tación de grandes cantidades de 
narcóticos, incluidos 328 kilos de 
cocaína, 26 kilos de fentanilo y un 
kilo de heroína, así como de alre-
dedor de 60 armas, 18 cargadores, 
municiones, más de 2.4 millones de 
dólares en efectivo, más de 300 mil 
dólares en joyas, dos residencias, 10 
vehículos, un barco y dos camiones 
con remolque con compartimentos 
ocultos para el contrabando.

Salvador Barrera fue condena-
do a 24 años de cárcel, Ricardo Jo-
nathan Gómez a 22, Johnny Lane 
Owens a 15, Isaac Sandoval a 12, 
Adrián Christopher Solares a 11 
y Luis Raymundo Macías-Robles 
a 10. Los condenados a penas 
inferiores a 10 años de prisión son 
Norberto Macedo Jr, Derek Dua-
ne Crump, Christian Alexander 
Hernández, Erik Perales, Jesús 
Adrián Perales, Janquil Josselyn 
Jackson, Christok Alexander Ma-
ta y David George Jansen.

 Afp



ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 
Y ELBA MÓNICA BRAVO

En el primer día de venta, las dosis 
de la vacuna contra el SARS-CoV-2, 
causante del covid-19, se agotaron 
en unas cuantas horas. En algunas 
sucursales de una cadena de farma-
cias que contaron con 70 a 140 dosis, 
las filas se mantuvieron hasta pasado 
el mediodía, mientras en otras que 
recibieron sólo 20, se terminaron 
entre las 8 y 9 de la mañana. 

“La gente llegó a formarse desde 
las 6:30 (la farmacia abre a las 7)” 
horas, comentaron trabajadores 
de los establecimientos, mientras 
los encargados de aplicar el bioló-
gico registraban a los solicitantes y 

contestaban las dudas de los usua-
rios: “Ya no hay fichas para hoy y 
no sabemos si mañana habrá más”, 
alcanzaban a comentar.

El biológico desarrollado por el la-
boratorio farmacéutico Pfizer es el 
primero que desde ayer está dispo-
nible en consultorios de cadenas de 
farmacias, donde son aplicadas por 
un médico, pero la sorpresa para el 
fabricante y las sucursales fue que 
la demanda superó las expectativas.

Gabriel Zavala, director comer-
cial de Farmacias del Ahorro, co-
mentó que sus previsiones tomaron 
como referencia la vacuna contra 
influenza, de la cual venden unas 40 
mil dosis entre octubre y marzo de 
cada año. Ayer se agotaron las mil 
vacunas que lograron distribuir en 

el territorio nacional de un total de 
20 mil compradas a Pfizer, y hubo 
muchas personas que ya no logra-
ron obtenerla. 

Ante la respuesta de la población, 
la empresa ya prevé obtener otras 
20 mil dosis para lo que resta del 
periodo invernal. Se aplicarán en 
400 consultorios adyacentes a los 
establecimientos y la empresa pla-
nea acondicionar 200 locales más. 

En tanto, Farmacia San Pablo, 
otra gran cadena, informó que ayer 
aplicó más de 3 mil 700 dosis en 77 
sucursales del valle de México, Mo-
relos, Querétaro y Puebla. 

Para atender la demanda regis-
trada, indicó que desde hoy (jueves) 
y en los siguientes días se recibirán 
16 mil unidades más. 

Las filas más largas durante la 
mañana se observaron en colonias 
como la Del Valle. Ahí las personas 
esperaron varias horas para obte-
ner la vacuna, lo que no les moles-

taba. Con paciencia permanecieron 
en la fila, con su ficha y comproban-
te de pago en mano.

En la Farmacia San Pablo el costo 
es de 848 pesos y en las Del Ahorro, 
859 pesos. 

Una sucursal ubicada en Plaza 
Santa Fe contó con 350 inmunó-
genos de Pfizer, por lo que todavía 
había durante la tarde. Los em-
pleados comentaron que la mayor 
afluencia se registró en la mañana. 
En el Centro Histórico, la vacuna 
no estuvo disponible y el personal 
de las diferentes cadenas dijo des-
conocer cuándo llegará. Tampoco 
se observaron anuncios en los que 
se promoviera su venta.

En la sucursal San Pablo de ave-
nida Fray Servando, en la colonia 
Jardín Balbuena, hubo 20 vacunas, 
que se terminaron minutos después 
de las siete de mañana.

A unos metros, en la sucursal de 
Farmacias del Ahorro, llegaron 20 

dosis después de las 11 horas, por lo 
que aún había en la tarde. 

“No está tan barata”

Ahí estuvo el joven André Morales 
después de visitar tres farmacias, 
pero tuvo que esperar a que el mé-
dico regresara, después de las 15:30 
horas. 

Mientras, alrededor del medio 
día, Adriana Aranda, residente de 
la colonia Jardín Balbuena, expli-
có que ella y su familia necesitan 
aplicarse la vacuna porque el 24 de 
diciembre viajarán a Roma, pero 
ayer no la encontró.

Claudia Xicoténcatl reprochó el 
desabasto de las vacunas y aseveró 
que debería  haber suficientes por-
que las farmacéuticas “presionaron 
a la Cofepris” para ponerla a la ven-
ta. Además, “no está tan barata co-
mo para andarla buscando y hacer 
fila antes de las seis de la mañana”.

La vacuna anticovid de Pfi zer se agotó 
en unas horas en el primer día de venta
La demanda superó las expectativas 
de las dos cadenas que la expenden
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Los dirigentes sindicales que integramos la Confederación Nacional de Trabajadores 
Universitarios, acordamos de manera unánime lo siguiente:

Exigimos a las autoridades del Gobierno Federal dar cumplimiento a la política 
salarial y la asignación de recursos suficientes para el pago oportuno del 
salario y aguinaldo de los trabajadores de las universidades públicas del país. 
Declaramos sesión permanente de la asamblea nacional hasta que se pague 
al último trabajador universitario que por derecho le corresponde el pago de 
quincenas, prestaciones y aguinaldo 2023.
Exhortamos a que se revise a fondo la política de topes salariales que se aplica 
a las universidades públicas y que, en sintonía con los incrementos a salarios 
mínimos y derechos laborales de quienes prestan un servicio a la iniciativa 
privada se pueda respaldar a quienes dependemos del recurso económico de 
la hacienda pública.  

Esperando la solidaridad, apoyo y sobre manera la responsabilidad del gobierno 
en turno para poder materializar el beneficio que ha sido devengado ya por las 
comunidades universitarias. 

En México, no puede haber crecimiento y desarrollo con sentido igualitario sin el 
respaldo a la educación superior pública.

¡Por la defensa de la Universidad Pública!
¡Por el pago oportuno del salario y aguinaldo de los trabajadores universitarios!

¡Nuestra lucha sindical por un trato digno a las universidades públicas!

A T E N T A M E N T E
UNIDAD, DEMOCRACIA Y JUSTICIA LABORAL UNIVERSITARIA

Xalapa, Veracruz, a 21 de diciembre de 2023
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Abdala ha demostrado seguridad, calidad y 
efi cacia en varios países, aseguran expertos
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La vacuna cubana Abdala reduce a 
la mitad la capacidad de multiplica-
ción del virus SARS-CoV-2, lo cual 
a escala internacional es aceptable 
como prueba de eficacia de cual-
quier biológico, como el inmunó-
geno contra influenza que, según 
la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), otorga una protección de 
40 a 60 por ciento. 

Lo importante es que en caso de 
adquirir alguna o ambas infeccio-
nes, se previenen las complicacio-
nes graves y la muerte, advirtieron 
especialistas. Señalaron que el bajo 
porcentaje de aplicación de Abdala 
reportado por la Secretaría de Sa-
lud (Ssa) se debe a la falta de infor-
mación y la ausencia de campañas 
masivas de comunicación. 

El subsecretario de Prevención y 
Promoción de la Salud, Ruy López 
Ridaura, informó el martes, duran-
te la conferencia matutina en Pala-
cio Nacional, que desde el pasado 

16 de octubre, cuando comenzó 
la campaña de vacunación contra 
influenza y el coronavirus pandé-
mico, se han aplicado 3.8 millones 
de dosis anticovid, equivalentes al 
avance de 18 por ciento. 

Los expertos consultados por 
La Jornada comentaron que la fal-
ta de respuesta se debe, en parte, 
a la información insuficiente a la 
población y a los mensajes que, sin 
fundamento, buscan demeritar la 
calidad de la vacuna cubana. 

El biológico ha demostrado su se-
guridad, calidad y eficacia en los dis-
tintos países donde se ha aplicado, 
incluida la isla, donde desde hace 
casi dos años no han ocurrido dece-
sos por covid-19, y eso que tiene una 
de las poblaciones más envejecidas 
de América. 

Recordaron que los adultos ma-
yores son el grupo el más vulnera-
ble frente al covid-19 y al riesgo de 
desarrollar cuadros críticos por la 
infección. Por eso la importancia de 
que reciban la vacuna, cualquiera 
que esté disponible. En las institu-

ciones públicas de salud se aplican 
Abdala y la rusa Sputnik.  

Respecto de Abdala, información 
del Centro de Ingeniería Genética y 
Biotecnología (CIGB) de Cuba, que 
efectuó la investigación y desarrolló 
el biológico, indica que su compo-
nente principal (98 por ciento) es 
una proteína recombinante que se 
produce mediante biotecnología en 
levadura Pichia pastoris. Éste es un 
microorganismo que se caracteriza 
por contener altos niveles de azúca-
res, que incrementan la capacidad 
de respuesta del sistema de defen-
sas del organismo y la producción 
de anticuerpos. 

Esta técnica se utiliza en la isla 
desde 1991 para fabricar la vacuna 
contra hepatitis B, la cual se ha ex-
portado a más de 50 países. 

Desde su lanzamiento, el CIGB 
ha realizado estudios periódicos pa-
ra comprobar que la vacuna man-
tiene sus propiedades de protección 
frente al coronavirus y las diversas 
variantes que han surgido a partir 
de la original de Wuhan, China.

Difunde Cofepris guías para trámites 
de registro sanitario de medicamentos
DE LA REDACCIÓN 

La Comisión Federal para la Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios (Co-
fepris) difundió ayer las guías para 
los trámites de registro sanitario de 
medicamentos y de dispositivos mé-
dicos, con lo que por primera vez, los 
solicitantes pueden conocer la totali-
dad de requisitos que deben cumplir 
para comprobar que sus productos 

son de calidad, seguros y eficaces. 
La guía para dispositivos médicos 

contiene los requisitos indispensa-
bles, así como la información cientí-
fica, técnica y legal que éstos deben 
cumplir, los cuales se clasifican en I, 
II y III con base en su nivel de riesgo. 
Además, se incluyen los softwares 
médicos para demostrar su segu-
ridad y eficacia. También se busca 
facilitar la manera de incluir infor-
mación en el expediente. 

En cuanto a la guía para el registro 
sanitario de medicamentos, informa 
sobre los documentos y evidencias 
necesarias para genéricos, moléculas 
nuevas e innovadoras, así como pro-
ductos biológicos y vacunas.

La Cofepris indicó que el objetivo 
de dar a conocer las guías es agilizar  
los tiempos de ingreso y resolución 
de los trámites. Con ello, la pobla-
ción podrá acceder a insumos para 
la salud en un menor tiempo. 
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La red consular de México en 
Texas se apresta a emplear todos 
los recursos legales a su disposi-
ción para defender a la comuni-
dad mexicana ante la entrada en 
vigor de la ley SB4, que crea un 
nuevo delito por ingresar ilegal-
mente a suelo texano.

La normativa fue promulgada 
esta semana por el gobernador 
republicano Greg Abbott, quien 
también en otro momento orde-
nó la construcción de un muro 
flotante en el cauce del río Bravo, 
cuyo retiro fue ordenado por un 
juez federal estadunidense.

La Secretaría de Relaciones 
Exteriores ha señalado que la 
red consular “actuará con con-
tundencia” para defender a los 
mexicanos.

“Las 11 representaciones con-
sulares de México en Texas están 
listas para emplear todos los re-
cursos consulares y legales con 
los que contamos para la defensa 
oportuna e integral de los dere-
chos de nuestra comunidad”, di-
jo ayer en redes sociales Vanessa 
Calva Ruiz, directora de Protec-
ción Consular de la cancillería.

El gobierno de México ha con-

denado la ley y ha aseverado que 
propiciará la criminalización de 
los migrantes.

“El @GobiernoMX reitera su 
completo rechazo a la ley antimi-
grante SB4 de Texas que conlleva-
rá a la criminalización, discrimi-
nación y perfilamiento racial de 
la comunidad migrante. Nuestra 
red consular actuará con contun-
dencia para proteger los derechos 
de nuestra comunidad en ese esta-
do”, señaló el martes la cancillería.

Ante la promulgación de la ley, 
que otorga a las autoridades loca-
les facultades para arrestar a mi-
grantes y a los jueces la capacidad 
de ordenar expulsarlos a México, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador ha señalado que “se está 
haciendo ya un trámite en Rela-
ciones Exteriores para impugnar 
esta ley. Y, además, vamos a estar 
siempre contra estas medidas. De-
cirles a nuestros paisanos y a los 
migrantes que vamos a estarlos 
defendiendo, que el gobernador de 
Texas actúa de esa forma porque 
quiere ser candidato a vicepresi-
dente del Partido Republicano en 
Estados Unidos y quiere, con esas 
medidas, ganar popularidad”.

Fuentes diplomáticas han con-
firmado que se están haciendo las 
gestiones para la impugnación.

Dos días después de que el gober-
nador de Texas, Gregg Abbott, 
promulgó una ley que permite a la 
policía detener a quien sospeche 
que cruzó de forma irregular hacia 
Estados Unidos, se jactó ayer de ha-
ber enviado a casi 83 mil migrantes 
a ciudades santuario, cuyas autori-
dades albergan a indocumentados.

“La misión de autobuses fronteri-
zos de Texas brinda un alivio vital a 
nuestras abrumadas comunidades 
fronterizas. Hemos transportado 

en autobús a más de 82 mil 900 
migrantes a ciudades santuario”, 
informó Abbott en X.

Desde abril de 2022, el gober-
nador ordenó a funcionarios del 
estado que comenzaran a enviar 
a migrantes en autobuses hacia 
ciudades con gobiernos demócra-
tas como parte de la misión de se-
guridad fronteriza conocida como 
Operación Estrella Solitaria.

Afirmó que Texas amplió su 
procedimiento para incluir vuelos 

a Chicago, debido a que la ciudad 
comenzó a obstruir el transporte 
en autobús. El primer vuelo de 120 
migrantes aterrizó en el aeropuerto 
O’Hare de Chicago anoche proce-
dente de El Paso, informó en X, Bill 
Melugin, corresponsal de Fox News.

De la Redacción y Ap

SRE: consulados mexicanos 
en Texas alistan defensa de 
paisanos ante la nueva ley SB4 

Abbott alardea haber enviado a 83 mil 
migrantes a varias ciudades santuario

▲ Migrantes tras cruzar el 
martes el río Bravo desde Ciudad 
Juárez. Foto Afp

Cananea, Taxco y Sombrerete: deuda social
NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA

E
n estas festividades, mientras 
muchas personas disfrutan de 
la alegría y la unión familiar, 
algunos trabajadores enfren-
tan condiciones muy difíciles 

a causa de las huelgas no resueltas por 
la falta de voluntad política de algunas 
instancias del gobierno. En los últimos 
tiempos, los mineros han protagonizado 
tres huelgas desgarradoras en Cananea, 
Sombrerete y Taxco, durante más de 16 
años.

Estos trabajadores, llenos de digni-
dad y coraje, se han enfrentado a las 
agresiones sistemáticas del Grupo Mé-
xico bajo la dirección de un personaje 
perverso y siniestro, Germán Feliciano 
Larrea Mota, con la complicidad de los 
gobiernos anteriores. Las dificultades se 
profundizan al conocer los motivos que 
desataron estas huelgas: demandas legí-
timas por condiciones laborales justas, 
seguras y mínimas para que el trabajo 
no sea abuso y explotación, descono-
cimiento unilateral y arbitrario de los 
líderes, además de negligencia criminal 
de la empresa, como la tragedia en Pasta 
de Conchos, donde la irresponsabilidad 
terminó en homicidio industrial que 
arrebató a 65 seres humanos, compañe-
ros y hermanos mineros. 

La historia del 19 de febrero de 2006 se 
desarrolla en un escenario donde, a pesar 
de la inquebrantable dignidad y valor de 
los mineros, sus demandas justas son 
ignoradas y desatendidas. Larrea, junto 
con autoridades mexicanas, han sosteni-
do una permanente negativa para poner 

fin a este inaceptable e inhumano conflic-
to. Además de las atroces negligencias en 
seguridad e higiene en las minas, resulta 
insoportable constatar cómo Larrea ha 
violado sin escrúpulos la Constitución, 
tratados internacionales, la ley y los dere-
chos fundamentales de los trabajadores. 
En este escenario de desesperación, la 
realidad de los mineros se entrelaza con 
una resistencia valiente, donde hoy, más 
que nunca, es crucial levantar la voz y exi-
gir justicia para aquellos cuyos derechos 
y dignidad han sido despojados.

El Sindicato Nacional de Trabajadores 
Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y 
Similares de la República Mexicana, que 
me honro en presidir, ha sido el sólido 
bastión que ha sostenido y acompañado 
la valiente lucha de los mineros en huel-
ga. En medio de la adversidad, hemos 
demostrado que una verdadera organi-
zación no sólo es capaz de impulsar la 
defensa de los derechos laborales, sino 
que también puede ser un faro de espe-
ranza en la oscuridad del abuso y la ex-
plotación. La importancia de la unidad 
obrera se revela como pilar fundamental 
para consolidar un nuevo sindicalismo 
mexicano auténticamente representa-
tivo, uno que no sólo hable en nombre 
de los trabajadores, sino que actúe para 
defenderlos y protegerlos.

En este camino hacia la justicia, desde 
el sindicato minero reiteramos nuestro 
compromiso de continuar en la férrea 
defensa y acompañamiento de nuestros 
hermanos de clase. Resulta inadmisible 
que las empresas mineras no estén dis-
puestas a proporcionar lo indispensable 
para garantizar condiciones seguras de 
trabajo, poniendo en riesgo la vida de 

quienes día a día construyen la riqueza 
patronal y de la nación. Esta dramática y 
tremenda realidad no puede ser tolerada 
e ignorada, por lo cual, persistiremos en 
la búsqueda de justicia para los mineros, 
porque el costo humano de la indiferen-
cia y la negligencia en el ámbito laboral 
es simplemente inaceptable.

La falta de resolución deja a los em-
pleados en el abandono y la miseria, 
afectando no sólo su estabilidad laboral, 
sino también su bienestar emocional 
y financiero. Que Larrea, siendo el 
segundo hombre más rico del país gra-
cias a las concesiones otorgadas por el 
Estado, pueda negarse a dar solución a 
estos conflictos y sea permitido por la 
autoridad, refleja una preocupante falta 
de compromiso con la verdadera rei-
vindicación obrera de parte de algunas 
instancias gubernamentales, lo que va 
contra el espíritu de la Cuarta Trans-
formación y de todos sus postulados de 
respeto, justicia y dignidad. 

Un gobierno progresista no puede ser 
insensible y pretender ignorar la más vil 
y despreciable realidad. Los trabajado-
res mineros, inmersos en condiciones 
laborales precarias, enfrentan desafíos 
financieros significativos durante estas 
festividades. La pérdida de ingresos y la 
incertidumbre sobre el futuro generan 
estrés económico, ansiedad y problemas 
de salud física y mental, lo que afecta la 
capacidad de cubrir necesidades básicas 
y participar en celebraciones navideñas.

Es inaudito que en un país que ha 
experimentado triunfos laborales y rei-
vindicaciones jurídicas, como México, 
persistan situaciones donde la falta de 
sensibilidad empresarial, viola siste-

máticamente los derechos laborales y 
humanos de los trabajadores. Esta falta 
de respeto no sólo afecta a escala indi-
vidual, sino que también contribuye a 
perpetuar la desigualdad estructural en 
el mundo del trabajo y demerita ante los 
ojos de la sociedad la actuación insensa-
ta de todo un sistema.

Hacemos un llamado urgente al go-
bierno de México para que resuelva de 
manera inmediata estas huelgas. La fal-
ta de acción sólo prolonga la agonía de 
los trabajadores y sus familias, quienes 
merecen disfrutar de unas festividades 
dignas y libres de preocupaciones. La 
transformación en la política laboral 
debe ir más allá de las palabras, demos-
trando un compromiso real con la justi-
cia social y la equidad en el trabajo.

Es imperativo abordar de manera com-
prensiva e integral las condiciones deplo-
rables que enfrenta la clase trabajadora 
en huelga. Son momentos de actuar con 
celeridad y justicia, proporcionando a los 
trabajadores el regalo que merecen: la 
resolución de sus conflictos laborales, un 
empleo digno y la posibilidad de celebrar 
unas fiestas decembrinas en paz y armo-
nía con sus familias y seres queridos. 

Nuestro sindicato reafirma su papel 
crucial para defender a la clase trabaja-
dora, asegurando que sus derechos sean 
respetados y que se alcance una justicia 
laboral duradera. La unidad y la fuerza 
de nuestra organización son vitales para 
lograr un cambio significativo en el pa-
norama mexicano, en estas festividades 
y siempre, seguiremos trabajando incan-
sablemente por el bienestar y la pros-
peridad compartida de los trabajadores 
mexicanos.



Napoleón: 
la última batalla
ILÁN SEMO /I

U
na vez más, Napoleón tuvo 
que hacer frente a un ge-
neral inglés. Ahora, ya no 
armado con fusileros, ca-
ñones y caballería, sino con 

un ejército de camarógrafos, guionistas, 
escenógrafos, actores y actrices estela-
res y un cuantioso presupuesto fílmico. 
La película del director británico Ridley 
Scott, que devolvió al debate público 
la siempre controvertida historia del 
artillero corso, quedará registrada no 
necesariamente por su calidad cinema-
tográfica –lo cual reitera la dificultad de 
conjugar el género épico con la ironía y 
la sátira–, sino por la vehemencia –y has-
ta la indignación– de espectadores ávi-
dos de proteger su mitología. Al parecer, 
el espíritu de Buonaparte –así lo llamaba 
la prensa inglesa de la época para degra-
darlo por su apellido italiano– mantiene 
su magic touch para convertir el mínimo 
detalle de su vida en un acontecimiento 
polémico. 

No sobra advertir que la parte más 
prescindible de la crítica a la cinta es 
acaso esa obsesión (a veces incluso hila-
rante) de reclamar rigor historiográfico 
a una obra de ficción. En cierta manera, 
equivale a introducir una gacela en una 
cristalería tan sólo para demostrar que 
es torpe y fallida. Lo risible: hay quien 
alecciona a Scott sobre la postura que 
adoptaba el artillero de la época. En el 
filme, el general aparece frecuentemente 
frente a los cañones tapándose los oídos. 
El comentarista recuerda que también 
debían abrir la boca para dejar salir la 
compresión del aire producida por la 
explosión. ¡Para desatornillarse de risa! 
Uno se imagina al personaje fílmico de 
Napoleón cubriéndose los oídos y ensan-
chando la boca como si fuera un ensor-
decido niño cantor del coro de Viena.

Casi todos estos historiadores súbitos 
reparan en que la artillería francesa 
nunca bombardeó una de las pirámides 
durante la campaña de Egipto. Una ba-
nalidad. Y aunque es cierto se trata, en 
realidad, de una de las metáforas más 
logradas de la película. ¿Qué consiguie-
ron las fuerzas de la Grande Armée en 
Egipto sino despeinar las arenas de ese 
desierto? Las tropas combinadas de Nel-
son y el Imperio Otomano las derrotaron 
y tuvieron que regresar a casa con las 
manos casi vacías. Un casi, por cierto, 
significativo. Nadie mejor que Napoleón 
entendió que existen derrotas que se 
matizan si la narrativa es adecuada. 
Regresó a Francia con miles de piezas 
arqueológicas para ornamentar París y 
la fijación de la época con la cultura egip-
cia, así como para inaugurar la forma 
moderna del museo arqueológico, ahora 
lleno de trofeos de una conquista cultu-
ral. Napoleón es uno de los destacados 
artífices de la moderna estetización de la 
política y, sobre todo, del poder colonial. 
Tal vez se trata de su obra principal. Así 
París devino una capital del mundo que, 
a través del arte, daría cabida y recono-
cimiento al subsuelo de la periferia en la 
metrópoli: el imperio deferente.

La escena frente a la momia ha servi-
do también de comidilla para los críticos 
de los “hechos”. En el filme, el general 
aparece de pie frente a un sarcófago en 
el que hay una momia. Le toca la mejilla 

y la momia parece asentir frente al azo-
ro de los que observan. Una sátira de lo 
que al parecer ocurrió. Bonaparte pidió 
pernoctar una noche en la tumba vacía 
del faraón. Al salir en la mañana, apa-
reció pálido y desmejorado. Un soldado 
le preguntó: “¿Y qué vio?” Su respuesta 
convirtió al viaje a las tinieblas en un 
momento célebre: “Si les contara, no lo 
creerían”. Cuando se lee su autobiogra-
fía, se puede saber que conocía el ritual 
carolingio de descender a la tumba de 
los muertos para respirar el “aire de 
serenidad” antes de la batalla. Es tam-
bién la época en que el romanticismo 
abundó en apologías medievales. Y el 
siglo XIX se distinguiría por su vocación 
espiritista.

El corte del cabello de María Antonie-
ta en el momento en que es conducida a 
la guillotina ha disgustado a los comen-
taristas. Aparece con el cabello largo, es 
decir, con cierta dignidad y Napoleón, 
que en esa fecha no se encontraba de 
París, es en la película uno de los espec-
tadores. Una pifia historiográfica, sin 
duda; una suerte de offside cinemato-
gráfico. Pero la pregunta es otra: todo 
anacronismo histórico da cauce a una 
interpretación. ¿Cuál es la de Ridley Sco-
tt? En rigor, se trata de otra manera de 
afirmar que el general corso fue testigo 
de la decapitación no de una reina, sino 
de la parte sustancial de la aristocracia. 

Y es aquí donde los críticos france-
ses fincan sus ataques a la versión del 
director británico. Sería la revancha 
renovada de la cultura inglesa contra 
el espectro del emperador. Una figura 
fatua, empequeñecida, sobresexuada, 
sobremilitarizada. “No la caricatura de 
Napoleón, sino Napoleón en caricatura”, 
como diría Marx de su sobrino cuatro 
décadas después. A principios del siglo 
XIX, la prensa inglesa lo denigró ad ab-
surdum. Lo mismo haría la historiogra-
fía inglesa a lo largo del siglo XIX. ¿La 
razón?: Napoleón se robó el show de la 
modernidad y monopolizó el centro de 
sus narrativas. Si su misión consistió en 
sentar los fundamentos de la república 
liberal, el caso inglés quedaría relegado 
a la monarquía parlamentaria del siglo 
XVIII. A lo largo de su vida peleó dece-
nas de batallas. Obtuvo la victoria en 
la mayoría de ellas, pero perdió las tres 
decisivas: el imperio, el poder y su ejér-
cito. ¿Por qué entonces cifró –como dice 
Wendy González– a todo el espíritu de la 
política del siglo XIX y la primera parte 
del siglo XX?

ROSA MIRIAM ELIZALDE

U
n sistema de inteligencia 
artificial (IA) desarrolla-
do por Israel le permite 
localizar y aniquilar 100 
objetivos por día en Gaza 

(https://acortar.link/TKmoJN), pero 
2023 quedará en la historia como el 
año en que aproximadamente 180 
millones de terrícolas se comunica-
ron, crearon e hicieron trampas con 
robots. 

En apenas 12 meses, OpenAI se ha 
convertido en la empresa de inteligen-
cia artificial más popular del mundo, 
al diseñar una aplicación (ChatGPT) 
capaz de mantener un diálogo razo-
nablemente coherente con cualquier 
usuario en Internet. Con esta tecnolo-
gía, Los Beatles estrenaron su última 
canción y Kuwait News presentó a 
“Fedha”, la futura conductora de su 
principal canal de noticias. Nvidia, 
que se ha posicionado como proveedor 
del hardware requerido para la inteli-
gencia artificial, subió su valor en la 
bolsa 190 por ciento. Tesla sigue lide-
rando el mercado de la conducción au-
tónoma. Apple ha destinado millones 
para mejorar sus asistentes virtuales 
y Microsoft se alzó como el principal 
inversor de ChatGPT (para luego ab-
sorber a la mayor parte de su plantilla 
y su CEO Sam Altman).

Sin mencionar a Israel, los exper-
tos nos abruman con tremendismos 
como “2023 será recordado como 
el año en que se produjo la mayor 
disrupción tecnológica desde la crea-
ción del buscador de Google”. Otros, 
siguiendo una suerte de escatología 
apocalíptica, creen que marcará el 
inicio de la rebelión de las máquinas y 
de los intentos de regularlas a tiempo. 
Y todos ellos buscan implantarnos la 
idea de una nueva hipermodernidad 
que acabará con el mundo tal como lo 
conocemos.

La realidad es bastante más 
simple. No son las máquinas las que 
adquieren “inteligencia” y “valores 
humanos”; son las élites tecnológicas 
las que reproducen la lógica de las 
máquinas. El dilema sobre ChatGPT 
–o cualquier otra tecnología basada 
en sistemas de redes neuronales– lo 
hemos visto ya muchas veces desde 
la generalización del uso y acceso 
a Internet, con plataformas que 
aparecen abiertas, gratis y disruptivas, 
pero que en realidad vienen acopladas 
a la idea de que siempre hay una 
solución tecnológica o de mercado 
para los grandes problemas sociales y 
 medioambientales. 

En La supervivencia de los más 
ricos (editorial Capitán Swing, 2023), 
Douglas Rushkoff estudia la forma 
de pensar y actuar de la superélite 
tecnológica y llega a la conclusión 
de que ésta lleva las riendas de la 
revolución digital desde una visión 
de la tecnología despojada de 
cualquier tipo de reflexión o contenido 
humanista: se centra en forzar los 
límites y escapar.

Los que controlan la industria 
tecnológica, volcada ahora hacia la 
inteligencia artificial, no sólo son 
inmensamente ricos: saben que lo que 
han construido puede destruir al mundo 
y tienen un plan B para salvar el pellejo. 
Jeff Bezos (Amazon) viajará al espacio; 
Elon Musk (X, Tesla), colonizará a 
Marte. Peter Thiel (Palantir) está 
empeñado en revertir el proceso 
del envejecimiento. Sam Altman 
(OpenAI) y Ray Kurzweil (Google) 
viven convencidos de que llegará el 
día en que podrán hacer una copia de 
seguridad de sus cerebros y subirla a la 
nube. El búnker de Mark Zuckerberg es 
el metaverso. Todos se han inventado 
una forma de alejarse de los problemas 
que con entusiasmo y alevosía han 
contribuido a crear.

“Para ellos –dice Rushkoff– sus 
algoritmos, sus inteligencias artificiales, 
los robots o los humanos aumentados 
que un día colonizarán los cielos son 
más importantes que la gente. Creen 
que la experiencia de trillones de 
inteligencias artificiales esparcidas por 
la galaxia dentro de mil años importa 
más que la de estos 8 mil millones 
de pequeños gusanos de carne que 
se arrastran ahora por el planeta. Y 
estos señores son lo suficientemente 
inteligentes y lúcidos para verlo. No 
están atrapados en la emocionalidad 
humana; no son capaces de retroceder 
y ver la ecuación desde un lugar mucho 
más racional.”

Mientras corremos el riesgo de un 
estallido atómico y en Gaza muere un 
niño asesinado cada diez minutos, el 
marketing intenta convencernos de 
que 2023 es la puerta de entrada a 
una civilización en que los androides 
soñarán con ovejas eléctricas. Pero éste 
sólo ha sido un año más del siglo XXI y 
de la era de las cavernas. Todo al mismo 
tiempo.

Éste sólo 
ha sido 
un año más 
del siglo XXI 
y de la era de las 
cavernas. 
Todo al mismo 
tiempo

El general corso fue 
testigo de la 
decapitación no de 
una reina, sino de la 
parte sustancial de la 
aristocracia

Cuando 
civilización 
es barbarie

11LA JORNADA
Jueves 21 de diciembre de 2023 OPINIÓN



LA JORNADA
Jueves 21 de diciembre de 2023OPINIÓN12

Las pasiones de Toni Negri

ALEJANDRO SVARCH*

H
ace apenas una 
semana, en Tuxtla, 
bajo la sombra de una 
enorme ceiba que 
parecía conectar las 

estrellas con la tierra, compartía-
mos reflexiones con Zoé Robledo 
Aburto, el director general del Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), sobre el rol imprescindible 
de los sistemas de salud, en particu-
lar, en un mundo que aún resuena 
con los ecos del covid-19. Durante 
ese diálogo, contrastábamos estas 
reflexiones con la llegada de la ul-
traderecha al poder en Argentina, 
donde se prop one despojar al siste-
ma de salud de su rango de secreta-
ría de Estado.

En la asamblea general ordinaria 
114 del IMSS, se nos guio por la 
senda correcta, no la evidente ni la 

simple; se habló del nuevo sistema 
de salud que merece el pueblo de 
México: un IMSS para quienes no 
tienen IMSS, consolidándose como 
el sistema de salud más grande de 
América Latina.

Con atención, escuché cómo se 
reconstruía la historia del IMSS a 
través de ocho objetos, el último 
de ellos fue un libro: El evangelio de 
Lucas Gavilán, de Vicente Leñero. 
Se compartió una parte de esa his-
toria, donde se relata la odisea de 
un personaje en busca de servicios 
de salud. La dificultad para acceder 
a atención digna y de calidad en su 
comunidad lo obligaba a madrugar, 
enfrentar largas filas y recorrer clí-
nicas hasta llegar a un hospital que 
pudiera atenderlo. Este “corredor” 
sanitario forzaba al vulnerable per-
sonaje a gastar sus escasos recur-
sos en visitas de atención limitada, 
desplazándose hacia el centro del 
país en busca de atención médica.

En la perspectiva de Leñero, la 
ideología no sólo abordaba lo prác-
tico, sino también lo semántico. In-
vitaba al lector a concebir la salud 
de manera individual, desvinculán-
dola de su esencia colectiva. La so-
lución para recibir atención recaía 
en la habilidad de cada persona 
para resolver sus propias necesida-
des médicas. Aquellos capaces de 
superar estos desafíos eran quienes 
dirigían el mercado y la libre com-
petencia, es decir, un sistema de 
salud moldeado conforme a las di-
námicas del mercado. Los estados 
gestionaban la demanda en salud al 
incentivar a proveedores a atender 
a las personas siguiendo un menú 
predefinido.

Lo escrito por Leñero es ver-
dadero. Los estratos sociales de 
menores recursos y con limitadas 
atenciones de salud eran forzados 
a transitar un tipo de “corredor” 
sanitario, generalmente desde la 
periferia hacia el centro, en bús-
queda de servicios médicos más 
resolutivos.

Ahora bien, el planteamiento 
ideológico del IMSS-Bienestar es 
que la salud se aproxime más a un 
logro colectivo que a un consumo 
individual. Esto significa incorpo-
rar el modelo de atención primaria 
a la salud para captar al paciente 

antes de que llegue al servicio de 
salud descompensado y requi-
riendo cuidados de complejidad. 
También garantizando la atención 
específica que necesita, y con los 
medicamentos de forma universal 
y gratuita.

Este cambio estructural no se 
limita sólo a fortalecer la oferta 
mediante la expansión de camas 
hospitalarias, consultorios con per-
sonal en todos los turnos y abasto 
eficiente de medicamentos. Tam-
bién, y más importante, es cons-
truir una “nueva normalidad” con 
una cobertura universal: un IMSS 
para quienes no tienen IMSS.

En este nuevo modelo, donde la 
prevención primaria, secundaria y 
terciaria son fundamentales, nues-
tro Jesucristo Gómez, protagonista 
de la narrativa de Leñero, no 
tendría que atravesar el agotador 
corredor sanitario. En su clínica 
comunitaria, se le habría detectado 
desde el principio y ofrecido una 
atención temprana. Así, la esencia 
de su mensaje se entrelaza con la 
propuesta de este gobierno de un 
sistema de atención médica que 
prioriza la dignidad y la igualdad 
para todos.
*Titular de la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios

La 
propuesta 
de este 
gobierno 
es un 
sistema de 
atención 
médica 
que 
prioriza la 
dignidad y 
la igualdad 
para todos

JAIME ORTEGA* Y ENRIQUE SANDOVAL** 

E
l mundo intelectual asociado a 
las diversas izquierdas amane-
ció el sábado 16 de noviembre 
con la noticia de la pérdida de 
Antonio Negri (1923-2023), re-

conocido teórico y militante italiano. Hace 
no un tiempo atrás fueron publicadas sus 
memorias (Historia de un comunista), en 
cuya redacción se nota la pasión alegre de 
una vida entregada, de diversas formas, a 
la causa comunista.

Como otros de su generación, Negri 
fue un comunista sin partido, influidos 
primero por la “desestalinización” de 
1956, el movimiento de 1967 (el 68 ita-
liano) y, finalmente, por la radicalización 
del movimiento de masas en la década de 
1970. Forjad a su militancia en cercanía 
del teórico del trabajo Raniero Panzieri, 
pronto Negri y otros –como el también 
ya fallecido Mario Tronti– construyeron 
una corriente que aportó una concepción 
propia. Así nació una de las variantes del 
operaísmo, mismo que tuvo en el corazón 
de su despliegue conceptual las nociones 
de autonomía y autovalorización de la 
clase, como resistencia a los procesos de 
subsunción real y formal. Con Panzieri y 
más allá de él, Negri desarrolló la categoría 
de composición de clase, misma que le sirvió 
para analizar el vínculo entre práctica po-
lítica y cambios técnicos en la producción. 
De ahí surgirá la noción de obrero-social, 
propio de una época que había superado 
el encierro fabril y se levantaba sobre las 
capacidades productivas de la sociedad en 
su conjunto.

Sobreviviente de los años de plomo de la 
violencia política italiana de la década de 
1970, Negri dejó plasmada en La estación 
de Finlandia y en otros escritos –como sus 
referidas memorias– su experiencia de en-
cierro y el exilio. Acusado de ser el cerebro 
del grupo terrorista Brigadas Rojas, en 
1979, siendo profesor de ciencia política 

en Padua, fue encarcelado. Gracias a su 
elección como diputado, pudo salir hacia 
Francia. Regresó a Italia años después 
(1997), acordando una reducción de su pe-
na. Su fama intelectual y política por fuera 
de Italia aconteció en el siglo XXI. Con la 
aparición de Imperio (2000) generó un 
vendaval de lecturas, celebratorias y críti-
cas. Su planteamiento reforzaba la idea de 
la pérdida de centralidad del Estado, algo 
que se respiraba en el ambiente teñido 
por la llamada “globalización neoliberal”, 
que en ese momento parecía incontenible. 
También dejaba ver la posibilidad de un 
gobierno mundial.

Antes de ese momento la legendaria El 
Viejo Topo publicó Dominio y sabotaje en 
1979, otras traducciones vinieron a cuen-
tagotas en las décadas de 1980 y 1990. Fue 
en el amanecer del siglo, cuando Imperio 
catapultó su posición. Las traducciones de 
sus piezas antiguas comenzaron a apare-
cer en los estantes de las librerías, alter-
nando con sus trabajos más recientes que 
articulaban una nueva gramática política 
(Multitud, Asamblea, Declaración). Quienes 
lo descubrimos en esas primeras décadas 
nos sorprendimos con la aparición de 
La forma-Estado, donde figuras como el 
jurista soviético Pashukanis aparecían 
de la mano de los debates y combates del 
marxismo italiano, espacio de desarrollo 
de la teoría marxista del Estado. En Los 
libros de la autonomía obrera nos acerca a 
otro concepto de autonomía, ajeno de la 
tradición gramsciana. Sin embargo, entre 
esos trabajos más añejos destacamos dos: 
La fábrica de la estrategia y Marx más allá 
de Marx, ambos resultados de su magis-
terio. El primero es una potente lectura 
de Lenin, producto de un curso dictado 
en Padua, que colocó a éste en una estela 
distinta a la tradicional del “leninismo”. 
Así, apreciamos al líder político como un 
teórico marxista de la organización y no 
como un santo laico. En tanto que el se-
gundo –curso dictado gracias a Althusser 
en la normal parisina– es una lectura no 

hegeliana de los Grundrisse de Marx. Fren-
te al consenso académico, Negri aventuró 
una alternativa frente a la interpretación 
dialéctica de aquellos manuscritos. En una 
oda contra el dinero, asume que la supe-
ración que contenga lo negado es imposi-
ble: “El dinero tiene una sola cara, la del 
patrón”. En ese curso, además, extremó 
la hipótesis marxiana de la cualidad social 
del trabajo, a partir de la noción General 
Intellect, que mostró que el conocimiento 
se convertía en una fuerza productiva cada 
vez más importante, como lo muestra el 
tiempo de la inteligencia artificial.

En otro campo, su La anomalía salvaje 
ha sido reconocido como un hito en la 
aproximación a Baruch Spinoza. Urgido 
por encontrar sentido a la vida carcelaria, 
en medio del juicio, el italiano encontró 
el aliento spinoziano en la pasión alegre. 
Recordó en sus memorias: “Debíamos di-
rigir nuestra atención a Spinoza –y ya no a 
[Walter] Benjamin y a su mística revolucio-
naria–: porque sólo Spinoza indica una vía 
constituyente, promovida por la potencia 
de las pasiones y constituida por la urgen-
cia del común. Sin saltos, sin prefiguracio-
nes, sin promesas de un final feliz: Spinoza 
propone construir mientras se avanza”.

Podría pensarse en esto mismo para 
Negri. Aportó, como buen crítico del 
marxismo hegeliano, una salida spinozia-
na, es decir, sin dialéctica o momento de 
superación. Más bien apeló a la pasión 
alegre de la vida entregada a la causa del 
comunismo, no como un estado, sino co-
mo construcción siempre inacabada de lo 
común. Su obra aguarda a ser releída. Con 
seguridad aparecerán nuevos estudios y 
críticas, mismos que tendrán que diferen-
ciar sus diversos periodos de producción, 
lograr ubicar las continuidades y, sobre 
todo, marcar las rupturas internas. Pero 
más importante es captar la potencia de 
un pensamiento que marchó contra el do-
minio del tiempo del capital. 
*UAM
**FFyL-UNAM
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estudios y críticas, 
mismos 
que tendrán que 
diferenciar 
sus diversos 
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de Lucas Gavilán



ALEJANDRO ALEGRÍA,
REUTERS Y AP

Empresarios y operadores ferro-
viarios están presionando a las 
autoridades a reabrir los puen-
tes ferroviarios en Eagle Pass y 
El Paso, Texas, situación que de 
acuerdo con la Confederación Pa-
tronal de la República Mexicana 
(Coparmex) ha causado en tres 
días pérdidas por alrededor de 
300 millones de dólares.

“Cerrar el tráfico ferroviario a 
través de Eagle Pass y El Paso infli-
girá un daño económico significa-
tivo”, advirtió Neil Bradley, jefe de 
política de la Cámara de Comercio 
de Estados Unidos a Reuters.

“Detener el movimiento legal 
del comercio no hará nada para 
asegurar la frontera”, agregó.

La situación ha escalado a tal 
punto que seis senadores, entre 
los que destacan el texano John 
Cornyn, enviaron una carta al 
secretario de Seguridad del go-
bierno estadunidense, Alejandro 
Mayorkas, para expresar que la 
medida no es parte de una políti-
ca real para reducir la migración 
y lo apremiaron a tomar en serio 
la crisis humanitaria y económica.

De acuerdo con la Coparmex, 
las pérdidas por cada día que se 

encuentran cerrados Eagle Pass 
y El Paso, suman 100 millones de 
dólares.

“Esta medida sólo genera perjui-
cios para las economías de ambas 
naciones”, remarcó el organismo 
del sector privado dirigido por 
José Medina Mora Icaza al pedir 
a las secretarías de Relaciones 
Exteriores (SRE) y de Economía 
(SE) así como al gobierno federal 
de Estados Unidos y al gobierno de 
Texas, abordar la crisis migratoria 
sin afectar los flujos de mercancías.

En octubre, el total de mercan-
cías transportadas por ferrocarril 
entre los puertos de El Paso y 
Eagle Pass superó 3 mil millones 
de dólares en ambas direcciones, 
según datos del Departamento de 
Transporte de Estados Unidos. 
Esto representa cerca de 4 por 
ciento del comercio total a través 
de la frontera.

El transporte ferroviario de 
mercancías entre Estados Unidos 
y México ascendió en octubre a 8 
mil 400 millones de dólares. Esta 
cifra contrasta con los 51 mil 200 
millones de dólares transportados 
por camión.

“No se puede minimizar la ur-
gencia de reabrir estos cruces y 
restablecer el servicio ferroviario 
entre las dos naciones”, aseguró el 
presidente y director ejecutivo de 
la Asociación de Ferrocarriles Es-
tadunidenses, Ian Jefferies, en un 
comunicado publicado en el sitio 
web del grupo comercial.

“Cada día que la frontera perma-
nece cerrada desencadena una cas-

cada de retrasos en las operacio-
nes a ambos lados de la frontera, 
afectando a los clientes y, en última 
instancia, a los consumidores.”

De forma unilateral, las autori-
dades de Estados Unidos cerraron 
el lunes los cruces ferroviarios in-
ternacionales de Eagle Pass y El 
Paso en Texas, tras detectar un au-
mento en el número de migrantes 
que cruzan la frontera en tren.

Union Pacific UNP.N y BNSF 
Railway de Berkshire Hathaway 
BRKa.N, dos de las compañías de 
trenes de carga más grandes del 
país, advirtieron sobre interrup-
ciones en la cadena de suministro 
antes de las vacaciones de Navi-
dad debido al cierre.

“Cada día de cierre aumenta el 
impacto en la cadena de suminis-
tro de productos básicos críticos, 
incluidos automóviles, productos 
industriales y cereales”, dijo Lena 
Kent, portavoz de BNSF Railway 
a Reuters.

Union Pacific explicó que los dos 
cruces representan 45 por ciento 
de sus negocios transfronterizos y 
no puede modificar la ruta de los 
trenes para que se dirijan a otras 
vías de acceso. Los camiones no 
son una alternativa debido a que los 
volúmenes de carga hacen logísti-
camente problemático el transpor-
te por carretera, concluyó.

CLARA ZEPEDA

La inclusión, por primera vez, de las 
obligaciones de Petróleos Mexica-
nos (Pemex) en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación para 2024 
resolvió las preocupaciones a corto 
plazo de Fitch Ratings, por lo que 
mejoró la perspectiva de la empresa 
petrolera a “estable”, pero mantuvo 
su calificación crediticia en B+, de 
alto grado especulativo.

La firma de riesgo crediticio 
anunció ayer que cambió la pers-
pectiva de la calificación de Pemex, 
de “negativa”, asignada desde el ve-
rano, a “estable”, y refrendó su eva-
luación en B+, que implica mayores 
costos para la empresa mexicana 
en su plan de refinanciamiento, 
pues el riesgo de incumplimiento 
de sus compromisos financieros es 
elevado.

“La inclusión de Pemex en el pre-
supuesto resolvió las preocupacio-
nes a corto plazo de Fitch respecto 
a la capacidad y la voluntad del go-
bierno de apoyar materialmente a 
la entidad productiva del Estado”, 
afirmó la calificadora.

Precisó que el plan de transfe-
rencias para Pemex desde el go-
bierno federal para 2024, por un 
monto de 8 mil 500 millones de 
dólares, es positivo, pues cubre la 
mayoría de los 10 mil 900 millo-
nes de dólares de vencimientos 
de deuda en 2024. Asimismo, 
considera que el Congreso apro-
bó la reducción de la tasa de de-
recho por utilidad compartida 
(DUC), el principal impuesto que 
paga la petrolera a la Secretaría 
de Hacienda, a 30 por ciento, lo 
que significaría alrededor de 2 mil 
millones de dólares. El saldo está 

cubierto con reducción y se espera 
que se refinancie el resto.

La firma de riesgo prevé que la in-
clusión de Pemex en el presupuesto 
facilitará el apoyo, pues “la elección 
presidencial de 2024 proporciona-
ba cierta incertidumbre sobre qué 
ayuda se proporcionará a la empre-
sa productiva del Estado en 2025 y 
posteriormente”.

Fitch advirtió que la petrolera ne-
cesitará abordar un déficit de efec-
tivo de 30 mil millones de dólares 
entre 2024 y 2027, con un prome-
dio de 7 mil millones de dólares por 
año, además de 20 mil millones de 
dólares en vencimientos entre 2025 
y 2027, lo que genera expectativas 
sobre cuál será la ruta que seguirá 
el siguiente gobierno.

La evaluación crediticia de Pe-
mex se encuentra cuatro niveles 
por debajo de las del soberano, 
“explicado por la opinión de Fitch 
de que Pemex siguió siendo finan-
cieramente vulnerable y su historial 
ASG (criterios ambiental, social y 
de gobierno corporativo) perjudica 
aún más su capacidad para recau-
dar capital”.

Fitch redujo la perspectiva de 
Pemex en julio pasado, luego de 
una serie de accidentes que regis-
tró la petrolera; además de la falta 
de credibilidad sobre el modelo de 
negocios para reducir su deuda y 
aumentar la producción petrolera 
y que tiene como eje la refinación, 
una estrategia poco rentable, en 
opinión de la firma crediticia, con 
sede en Nueva York.

Cuando Hacienda presentó el 
presupuesto 2024 ante el Congre-
so se fijaron dos tipos de apoyo a 
la petrolera, por un lado se planteó 
un superávit de 145 mil millones o 
volver a reducir su carga fiscal.

ECONOMÍALA JORNADA
Jueves 21 de diciembre de 2023 13

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.57 17.49
Euro 18.74 18.75

Tasas de interés
Cetes 28 días 11.09%
Cetes 91 días 11.20%
TIIE 28 días 11.50%

Inflación
Noviembre 0.64%
De nov. 2022 a nov. 2023 4.32%
Reservas internacionales
210 mil 887.9 mdd al 15 de diciembre de 2023

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 74.22 +0.27
Brent 79.70 +0.47
Mezcla mexicana 70.29 +0.79

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 59 mil 909.37 unidades
Variación puntos -784.97
Variación por ciento -1.36

Presionan empresas
de EU para reabrir 
cruces ferroviarios 

PÉRDIDAS POR 100 MILLONES DE DÓLARES DIARIOS: COPARMEX

Fitch eleva perspectiva 
de los bonos de Pemex

Detener el comercio 
legal no asegura la 
frontera, reclaman 

▲ Alambre de púas debajo del 
puente ferroviario en Eagle 
Pass para desalentar el paso de 
migrantes. Foto Ap

CLARA ZEPEDA

El peso se presionó este miércoles, 
por momentos en 17.12 unidades 
por dólar, a medida que el dólar co-
menzó a retomar fortaleza.

La moneda mexicana estuvo cer-
ca de romper el nivel de 16 pesos por 
dólar, pero en la recta final de la se-
sión en el mercado interbancario se 
desinfló la posibilidad y terminó con 
una depreciación de 0.22 por ciento, 
a 17.1045 unidades por dólar spot.

De acuerdo con datos del Ban-
co de México (BdeM), el tipo de 
cambio operó entre un máximo de 
17.1210 unidades y un mínimo de 
17.0310.

El dólar se apreció este miérco-
les 0.27 por ciento, para cotizar 
en alrededor de 102.067 unidades, 

según reveló su índice DXY, que mi-
de el comportamiento de la divisa 
estadunidense frente a una canasta 
de seis monedas internacionales.

La depreciación del peso se dio 
en medio de pérdidas en los mer-
cados de capitales. Y es que la pro-
yección de que la Reserva Federal 
podría comenzar a recortar la tasa 
de interés en marzo de 2024 ha pro-
piciado alzas en las bolsas, pero la 
marcada subida propició que se die-
ra una toma de utilidades. El Dow 
Jones alcanzó un máximo históri-
co a media sesión, mientras el S&P 
500 tocó un máximo no visto desde 
el 5 de enero de 2022. No obstante, 
terminó con pérdidas de 1.27 por 
ciento, a 37 mil 82 puntos. La Bolsa 
Mexicana de Valores cayó 1.36 por 
ciento, equivalente a 784.97 ente-
ros, a 56 mil 909.37 puntos.

Toma de utilidades rompe
buena racha de mercados
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Javier Milei, enloquecido // “La casta” 
es el pueblo // Provoca estallido social
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

C
OMO POCOS MANDATARIOS 
en la historia, en tan sólo 10 días de 
ejercicio presidencial Javier Milei 
ha logrado el repudio de los ar-
gentinos por destrozar el de por sí 

golpeado nivel de bienestar, desbocar la infla-
ción, devaluar más de 118 por ciento el tipo de 
cambio, arrasar los salarios, “rescatar” deuda 
privada para hacerla pública, imponer un “pro-
tocolo” que reprime y judicializa la protesta 
social (“se ha abusado de ella; la vamos a desar-
mar”, dice la tenebrosa ministra de Seguridad, 
Patricia Bullrich, con aires de régimen dicta-
torial), violar sistemáticamente los derechos 
constitucionales, condicionar ilegalmente el 
apoyo económico del Estado a los sectores más 
vulnerables y, en fin, imponer su máxima: “que 
el pueblo se rasque como pueda, y si no puede, 
es su problema”.

POR SI ELLO fuera poco y a estas alturas 
alguien aún dudara de qué se trata, ayer –día 
10 de su mandato– el esperpéntico personaje 
soltó un terrorífico “decreto de necesidad y ur-
gencia” (no consultado y menos consensuado 
con ninguna fuerza política) de dimensiones 
devastadoras, que incluye, entre las 300 leyes 
que deroga, desregulación económica, ajuste 
en el gasto del Estado, retiro de subsidios, mo-
dificaciones al régimen laboral, más impues-
tos, liberación absoluta de precios, de tierras 
nacionales (para concentrar la propiedad aún 
más) y de exportaciones, y mucho más. Todo 
orientado, desde luego, a fortalecer el de por 
sí enorme poder de la oligarquía autóctona y 
trasnacional, y de inmediato pasar la factura 
a los argentinos de a pie. Todo apunta a que 
Milei provoca el estallido social.

AL ANUNCIAR SU decretazo de “emergencia” 
(vigente hasta el 31 de diciembre de 2025), el 
mandatario argentino justificó todo repitiendo 
sus discursos de campaña y de toma de pose-
sión, e hizo énfasis: “es un día histórico tras dé-
cadas de fracasos”, no sin antes advertir que es-
to “sólo es el primer paso” para “terminar con 
el modelo de la decadencia”. “En breve”, dijo, 
enviará al Congreso otro paquete de leyes para 
que diputados y senadores se pronuncien “y eli-
jan ser parte del cambio”. Cerró el discurso con 
“que la fuerzas del cielo nos acompañen”.

¿QUÉ INCLUYE (SÓLO anunció 30 de 300 
modificaciones legales), además de lo previa-
mente descrito? (no hay un solo cambio que be-
neficie a la población, ni a los trabajadores en 

concreto): desindustrialización; desregulación 
total; privatización masiva de las empresas del 
Estado (“todas se convierten en sociedades 
anónimas para su posterior privatización”); 
se deroga la ley de alquileres (liberación de 
rentas); el Estado “no se meterá” en abasto y 
precios de alimentos; liberación total de las 
exportaciones (“queda prohibido prohibirlas”); 
política de cielos abiertos en aeronáutica; libe-
ra a las farmacéuticas en abasto y precios; “re-
forma” laboral y “modernización” del régimen 
laboral “para facilitar el proceso de generación 
de empleo genuino” (ninguna acción concreta 
para mejorar los salarios); fuera el régimen 
aduanero; deroga leyes a fin de que ingrese al 
país, de forma prácticamente exclusiva la em-
presa Starlink (del magnate Elon Musk) para 
dar servicio de Internet, y muchísimo más.

TRAS EL DECRETAZO, de inmediato co-
menzaron los cacerolazos en Buenos aires, 
pero si lo anterior no terminó de cimbrar a los 
argentinos, Milei puso la cereza: privatización 
de los clubes de futbol, que se convertirán en 
sociedades anónimas (esto llega con el indele-
ble sello de Mauricio Macri, quien fallidamente 
ya lo intentó en Boca Juniors).

EN LOS HECHOS, Milei procede como otros 
tenebrosos personajes de la historia argenti-
na, como la dictadura, José Martínez de Hoz, 
Carlos Menem y Domingo Cavallo, este último 
papá del corralito que el 20 de diciembre, pero 
de 2001, generó el estallido social que fulminó 
al régimen del entonces presidente Fernando 
de la Rúa, quien simplemente huyó en helicóp-
tero. ¿Se repite la historia?

Las rebanadas del pastel

PARECE QUE LA banda de ex priístas 
que “simpatiza” con el proyecto de Claudia 
Sheinbaum tiene el Vo. Bo. presidencial, por-
que “aunque en un tiempo se hayan portado 
mal, pero deciden cambiar y terminar el 
último tramo de su vida ayudando, siendo con-
secuentes... pues adelante; no hay que juzgar”, 
dice alegremente López Obrador. Y el chiste va 
por cortesía del dirigente nacional de Morena, 
Mario Delgado: ellos “no vienen en busca de 
cargos”. De pilón, el próximo gobierno federal 
tiene garantizado el show “sólo para mujeres”, 
porque el chippendale Sergio Mayer es otro 
que se “suma” por “invitación” de la propia 
precandidata. ¿Y el control de calidad? (ético, 
sobre todo).

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Prevén derrama de 
550 mil mdp por las 
fi estas de fi n de año
ALEJANDRO ALEGRÍA

La derrama económica que dejarán 
las fiestas de Navidad y Fin de Año 
ascenderá a 550 mil millones de 
pesos, monto que se traducirá en 
una disminución de 8.33 por ciento 
en términos nominales, debido al 
impacto que causó el huracán Otis
en Acapulco y otros municipios 
de Guerrero, informó la Confe-
deración de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur).

Según el organismo empresarial, 
el sector terciario “vivirá unas fies-
tas decembrinas de gran actividad 
económica”, aunque esperan 50 mil 
millones de pesos menos respecto a 
la misma temporada de 2022, cuan-
do reportó una derrama económica 
de 600 mil millones de pesos.

El organismo comentó que la re-
ducción se explica por el impacto 
que sufrió el puerto de Acapulco por 
el huracán Otis a finales de octubre.

Además, dijo, muchos consumi-
dores mexicanos adelantaron sus 
compras de Navidad a El Buen Fin, 
realizado del 17 al 20 de noviembre. 
El programa reportó una derrama 
de más de 151 mil millones de pe-
sos en transacciones comerciales, 
de acuerdo con información de la 
Secretaría de Economía.

La Concanaco-Servytur antici-
pó que desde el 12 de diciembre 
y hasta el próximo 6 de enero se 
concentrarán las ventas principa-
les, coincidiendo con festividades 
como Nochebuena, Navidad, Año 

Nuevo y Reyes Magos. Anotó que el 
consumo será apoyado por la recep-
ción por parte de los trabajadores de 
aguinaldos, bonos, cajas de ahorro y 
otros incentivos.

Señaló que los productos más 
buscados incluyen ropa, calzado, 
juguetes y artículos electrónicos, 
aunque se espera un aumento en 
el consumo en restaurantes, aloja-
mientos, bebidas y tabaco.

El organismo indicó que el turis-
mo también incrementará en esta 
época, siendo los destinos de sol y 
playa, así como los pueblos mágicos 
los más demandados.

No obstante, destacó que Acapul-
co, uno de los enclaves tradicional-
mente más visitados durante esta 
temporada, se encuentra aún en 
reactivación tras los daños sufridos 
por el huracán Otis.

Acotó que, de acuerdo con infor-
mación de la Secretaría de Turismo, 
en esta temporada vacacional de in-
vierno el municipio contará con una 
oferta de 127 hoteles y 4 mil 500 
habitaciones disponibles.

Héctor Tejada Shaar, presidente 
de la Concanaco, instó a la pobla-
ción a seguir explorando destinos 
nacionales y adquirir los regalos 
de estas fiestas decembrinas en 
comercios formales, los únicos ca-
paces de garantizar los derechos de 
los consumidores.

“Las festividades de diciembre y, 
antes, El Buen Fin, realmente mar-
can la diferencia en el crecimiento 
económico de México al impulsar la 
reactivación del sector de comercio, 
servicios y turismo”, añadió.

JULIO GUTIÉRREZ

Los precios de productos y servicios 
que ofrecen las tiendas en línea du-
rante la temporada decembrina son 
el principal motivo por el cual los 
consumidores digitales moderarán 
las compras entre Navidad o Año 
Nuevo, dio a conocer un estudio de 
la Asociación Mexicana de Venta 
Online (AMVO).

De acuerdo con el reporte de 
expectativas de compra para es-
te fin de año, 37 por ciento de los 
consumidores virtuales consideran 
que los precios de los productos y 
servicios para la Navidad aumentan 
de forma excesiva.

A su vez, 34 por ciento de los con-
sumidores digitales no comprarán 
ningún tipo de producto o servicio 
ofrecido en la web para las fiestas 
navideñas debido a que anticiparon 
sus compras en ofertas pasadas, ya 
sea por ventas nocturnas, promo-
ciones especiales o El Buen Fin.

Un 35 por ciento de los consu-
midores considera que no necesita 
hacer ningún otro desembolso para 
el 24 y 25 de diciembre, mientras 32 

por ciento señala que no cuenta con 
los recursos suficientes para hacer 
alguna compra y 29 por ciento tie-
ne incertidumbre por la situación 
económica y la inflación.

El reporte, que fue realizado en 
conjunto con la firma investigadora 
de mercados Nielsen, detalla que 28 
por ciento de los consumidores no 
acostumbran hacer compras para 
la Navidad, 27 por ciento lo conside-
ra un gasto innecesario y una pro-
porción similar no desea exponerse 
a aglomeraciones en las tiendas.

Asimismo, 22 por ciento de los 
consumidores virtuales tienen 
incertidumbre de sus ingresos, lo 
que les impide hacer alguna com-
pra navideña; 18 por ciento dice no 
confiar en las promociones, 7 por 
ciento afirma haber tenido una ma-
la experiencia de compra en estas 
fechas y sólo 6 por ciento teme ser 
víctima de algún tipo de fraude.

El reporte también indica que 
para las fiestas decembrinas siete 
de cada 10 consumidores planean 
hacer una compra, mientras hace un 
año la expectativa era que lo hicie-
ran ocho de cada 10 personas, ya sea 
de forma digital o en tiendas físicas.

Alzas desalientan compras 
navideñas en línea: estudio 

▲ Primera protesta contra las medidas de ajuste de Milei a 10 días de su gobierno. Foto Afp
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EL PINTOR FRANCÉS de origen 
bielorruso Marc Chagall será el 
protagonista de la nueva exposición 
Un grito de libertad, organizada por 
la Fundación Mapfre, la cual estará 
disponible en la Sala Recoletos, a 
partir del 2 de febrero de 2024, en 
las ciudades de Madrid y Barcelona, 
España. En la imagen, el cuadro 
Double portrait with a glass of wine, 
en el cual aparece el artista junto a 
su esposa Bella, y que fue realizado 
en 1917. Imagen tomada del libro 
Lives of the Great 20th Century 
Artists, del autor Edward Lucie-
Smith, y editado por Thames & 
Hudson. 
    CULTURA / P 2a
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Mostrarán en Madrid 
el “fuerte compromiso 
sociopolítico de cariz 
humanista” de Chagall 

MADRID
EUROPA PRESS

La Fundación Mapfre centrará su 
programación cultural en 12 ex-
posiciones en sus salas de Madrid 
y Barcelona, con Marc Chagall y 
Louis Stettner como protagonistas 
de esta nueva temporada.

Tal y como ha detallado la fun-
dación, las muestras dedicadas a 
la pintura “continúan la línea ha-
bitual de la institución que gira en 
torno al arte de finales del siglo XIX 
y principios del XX, por su parte las 
de fotografía se destinarán a los pro-
tagonistas del medio a lo largo del 
siglo XX”.

El año comienza en Madrid 
con Chagall: Un grito de libertad y 
Christer Strömholm, ambas expo-
siciones podrán visitarse en la Sala 
Recoletos (Paseo de Recoletos 23) 
desde el 2 de febrero.

En Chagall: Un grito de libertad se 
presenta el trabajo del pintor desde 
una nueva perspectiva: “su fuerte 
compromiso sociopolítico de cariz 
humanista”. La exposición está 
coproducida junto con La Piscine-

Museo del Arte y la Industria An-
dré-Diligent, Roubaix, y el Museo 
Nacional Marc Chagall, Niza.

En cuanto a Christer Strömholm 
(Vaxholm, 1918-Estocolmo, 2002), 
explica que la amplia producción 
del artista quedará cubierta en 
todos sus aspectos, desde su par-
ticipación en el grupo alemán Fo-
toform, a principios de los años 50, 
hasta los ensamblajes de objetos 
encontrados de su etapa final.

Por su parte, el Centro de foto-
grafía KBr en Barcelona inaugurará 
la temporada con Consuelo Kana-
ga: Atrapar el espíritu y La cámara 
doméstica. La afición fotográfica en 
Cataluña (ca.1880-1936). Las mues-
tras se podrán visitar desde el 15 de 
febrero.

A lo largo de seis décadas, Con-
suelo Kanaga (Oregón,1894-Nueva 
York,1978) documentó cuestiones 
sociales acuciantes, desde la pobre-
za urbana y los derechos laborales 
hasta el terror racial y la desigual-
dad. También defendió las posibili-
dades formales y poéticas de la fo-
tografía como forma artística. Esta 
exposición está organizada por el 
Museo Brooklyn en colaboración 

con la Fundación Mapfre y el Museo 
de Arte Moderno de San Francisco.

Fotografía amateur y 
popular en Cataluña

Junto con la exposición de Kanaga, 
se podrá disfrutar de la muestra 
La cámara doméstica. La afición 
fotográfica en Cataluña (ca. 1880-
1936), que revisa el fenómeno de 
la fotografía amateur y popular en 
Cataluña antes de la guerra civil, 
prestando atención a una selección 
de temas y motivos visuales recu-
rrentes en el periodo.

El 25 de mayo, en Madrid, se 
abrirán al público dos exposiciones 
de fotografía: por un lado, viaja a 
la capital española la muestra de 
Consuelo Kanaga, al tiempo que 
llega David Goldblatt: Sin segun-
das intenciones, quien ha retratado 
visualmente uno de los procesos 
más lacerantes de la historia: el 
apartheid. Esta última exposición 
está coorganizada por el Instituto 
de Arte de Chicago y la Galería de 
Arte de la Universidad Yale, New 
Haven, en colaboración con la Fun-
dación Mapfre.

Louis Stettner 
y sus fotos en España

A principios de junio, en Barcelo-
na, se inaugurarán las exposicio-
nes del fotógrafo estadunidense 
Louis Stettner y de la chilena Paz 

Errázuriz. La exposición de Louis 
Stettner (Nueva York, 1922-París, 
2016), quien dedicó casi 70 años de 
su vida a la fotografía, presentará 
como novedad sus fotografías reali-
zadas en España, entre ellas la serie 
Pepe y Tony.

Por su parte, la exhibición de 
Paz Errázuriz ofrece una cuidada 
selección de 170 fotografías que 
adquirió la Fundación Mapfre de la 
artista chilena en 2018. La muestra 
se enmarca en la línea de progra-
mación de exposiciones con fondos 
de la colección de fotografía de la 
Fundación que viene desarrollan-
do desde la apertura del Centro de 
fotografía KBr.

Para finalizar 2024, se abrirán 
en Madrid tres exposiciones. La 
primera, Paul Durand-Ruel y los 
últimos destellos del impresionismo, 
que busca dar a conocer al público 
la figura de este marchante y mece-
nas, que protegió el arte de su época 
tanto desde su galería parisina co-
mo desde las de Londres y Nueva 
York. La exposición está organiza-
da por la Fundación Mapfre con la 
colaboración de ACPA (Advising 
Curating Producing Art).

La segunda muestra aborda el 
trabajo de Arthur H. Fellig, co-
nocido con el seudónimo Weegge 
(Zólochiv, 1899-Nueva York, 1968), 
un fotógrafo reconocido internacio-
nalmente por las imágenes de carác-
ter documental que realizó entre los 
años 30 y 40; la exhibición ahonda 

también en su segundo corpus de 
trabajo, el que desarrolló a partir de 
1945 en Hollywood, que no siempre 
ha gozado de la consideración que 
merece.

Peggy Guggenheim 
y Cartier-Bresson

31 mujeres es el título de la tercera 
muestra que podrá disfrutarse en 
Madrid. En 1943 la coleccionista 
Peggy Guggenheim organizó, jun-
to a Max Ernst y Marcel Duchamp 
como asesores, una exposición que 
mostraba obras exclusivamente 
realizadas por mujeres, bajo el tí-
tulo de Exposición de 31 mujeres.

En Barcelona, el año se cerrará 
con la muestra Henri Cartier-Bres-
son. Pintor, dibujante, cineasta, an-
tropólogo y humanista, es uno de 
los grandes fotógrafos de la historia 
universal y fundador de la Agencia 
Magnum junto con otros, como Ro-
bert Capa, George Rodger y David 
Chim Seymour.

La capital española y Barcelona 
albergarán 12 muestras de pintura 
y fotografía de los siglos XIX y XX

▲ Over the Town (1915), de Marc 
Chagall, donde retrata el pueblo 
de Vitebsk, y el artista bielorruso-
francés junto a su esposa Bella 
en 1933. Fotos tomada de The Art 
Book (editorial Phaidon) y André 
Kertész, publicada en Lives of 
the Great 20th Century Artists, de 
Edward Lucie-Smith, editado por 
Thames & Hudson
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DPA
BERLÍN

¿Un libro demasiado grueso? Tiene 
mil páginas de texto y la edición de 
bolsillo pesa más de medio kilo: así 
es La montaña mágica, de Thomas 
Mann.

Más de un lector se queda sin aire 
en el ascenso a las elevadas monta-
ñas literarias. Pero los que son atra-
pados por la lectura, jamás olvidan el 
viaje en el tiempo al mundo nevado 
de las montañas suizas donde se en-
cuentra el sanatorio de lujo Berghof 
con sus excéntricos residentes.

Ya sea el original en alemán, Der 
Zauberberg, o bajo títulos como The 
Magic Mountain, La montaña má-
gica o La montagna incantata, esta 
novela de época tiene una comuni-
dad de fans en todo el mundo. En 
2024 se celebra el centenario de su 
publicación.

En Lübeck, donde nació Mann 
en 1875, la Casa Buddenbrook 
dará comienzo en enero a un gran 
programa de aniversario con un 
ciclo de conferencias, conciertos, 
proyecciones y debates.

La editorial S. Fischer tiene pre-
visto publicar en el otoño europeo 
un cuadernillo especial, en el que 
autores contemporáneos comentan 
la novela.

Y también en la Casa de Thomas 
Mann en Pacific Palisades, en la 
lejana California, donde el Premio 
Nobel de 1929 vivió 10 años en el 
exilio, el programa incluirá la Magic 
Mountain.

Es una novela de época que trans-
curre antes de la Primera Guerra 
Mundial, pero que aún hoy tiene 
mucho que decirnos.

La trama

La novela se ubica en 1907. El fla-
mante ingeniero Hans Castorp viaja 
de Hamburgo a los Alpes suizos por 
tres semanas en verano para visitar 
a su primo Joachim Ziemssen, en-
fermo de tuberculosis, en el sana-
torio Berghof en Davos. El encanto 
mórbido de la institución, dirigida 
por el doctor Behrens, lo atrapa y 
se queda allí. Las tres semanas se 
convierten en siete años.

¿Qué sucede ahí arriba? Dos inte-
lectuales quieren influir en el joven: 
el humanista y masón italiano Lo-
dovico Settembrini y su contrapar-
te ideológica, el ultrarreaccionario 
jesuita Leo Naphta.

Hans pasa una noche de amor 

con la misteriosa rusa Clawdia 
Chauchat, que en la novela apenas 
es insinuada. Es testigo de cómo su 
primo Joachim y otros residentes 
del sanatorio mueren. Las cosas se 
ponen peligrosas para él cuando se 
pierde en una tormenta de nieve, 
empieza a alucinar y tiene dificul-
tades para encontrar el camino de 
vuelta al Berghof.

Envueltos en mantas de lana, los 
habitantes del Berghof pasan sus 
días con curas de reposo en los bal-
cones entre cinco comidas diarias 
que se sirven en siete mesas estric-
tamente organizadas de manera 
jerárquica. 

El tiempo transcurre, los días 
se vuelven meses, los meses, años, 
hasta que en 1914 estalla la Prime-
ra Guerra Mundial. El ilustre círcu-
lo de ese mundo encapsulado en la 
nieve se disuelve, cada uno sigue su 
camino, el rastro de Hans Castorp 
se pierde en los campos de batalla 
de Flandes. Podría decirse que ocu-
rrió hace mucho tiempo. Pero más 
allá de que el libro se disfruta por 
sus grandiosas descripciones de 
paisajes, sus personajes definidos, 
los extraordinarios diálogos y la 
fina ironía de Mann, contiene ade-
más muchos temas atemporales: 
la enfermedad y la muerte, el ero-
tismo, la personalidad, el tiempo, 
las bases espirituales de Europa, el 
conflicto entre la sociedad abierta 
y sus enemigos. 

Sociedad de la preguerra

En la obra de Thomas Mann, son el 
optimista ilustrado Settembrini y 
Naphta, quien simpatiza tanto con 
el fascismo como con el comunis-
mo, los que se entregan a disputas 
interminables y acaban batiéndose 
en duelo. Hoy son fundamentalis-
tas de diferente tipo los que ame-
nazan la libertad de opinión y la 
artística.

La montaña mágica es una novela 
de época que ofrece un panorama 
de la sociedad en decadencia de la 
preguerra. Pero además es una no-
vela sobre la experiencia individual 
del tiempo.

En el peculiar entorno del sana-
torio, Castorp y el resto pierden 
la noción del tiempo. Y también la 
estructura narrativa de la nove-
la juega con este factor: la acción 
se acelera a medida que avanza la 
lectura. Mientras la primera mitad 
del texto (unas 500 páginas) sólo 
abarca siete meses desde la llega-
da de Castorp, en la segunda parte 

se condensan seis años. Thomas 
Mann se tomó su tiempo para es-
te libro. Comenzó en julio de 1913 
y en realidad quería escribir una 
novela breve como contrapartida 
desenfadada a Muerte en Venecia, 
después de haber conocido el mun-
do de los sanatorios suizos durante 
la estancia de su esposa Katia en 
uno de ellos.

Tras el comienzo de la guerra, in-
terrumpió el trabajo y escribió una 
serie de ensayos. Recién en 1919 
retomó La montaña mágica, que 
llegó a las librerías en noviembre 
de 1924.

Durante ese tiempo, Mann pasó 
de ser un monárquico que vitoreó la 
guerra de 1914 a un firme defensor 
de la República de Weimar. Con sus 
programas radiofónicos ¡Deutsche 
Hörer! desde su exilio en Estados 
Unidos, se convirtió más tarde en 
opositor de Adolf Hitler.

A partir de enero habrá ciclos de 
conferencias, conciertos y debates 
en torno a la novela de Thomas Mann

Preparan un gran 
programa por el 
centenario de La 
montaña mágica

▲ Thomas Mann pasó de ser un 
monárquico que vitoreó la guerra 
de 1914 a un firme defensor de la 
República de Weimar. Retrato de 
Tullio Pericoli, tomado del libro 
I ritratti, publicado por Siruela

DPA
DRESDE 

El británico Sir Donald Runni-
cles será director titular de la Or-
questa Filarmónica de Dresde y 
asumirá el cargo a comienzos de 
la temporada 2025-2026, según 
comunicó ayer la orquesta.

El borrador del contrato será 
presentado en breve al concejo 
municipal para su resolución. Y a 
partir de la próxima temporada, 
Runnicles, de 69 años, conducirá 
la Filarmónica como director titu-
lar designado. De esa manera, se 
convertirá en sucesor de Marek 
Janowski, de 84 años, cuyo con-
trato venció el verano pasado.

La encargada de Cultura de 
Dresde, Annekatrin Klepsch, dijo 

que con Sir Donald Runnicles se 
logró comprometer a un director 
de prestigio internacional y mu-
cha experiencia para la Filarmó-
nica de Dresde.

Añadió que Runnicles es codi-
ciado tanto por la Metropolitan 
Opera de Nueva York como por 
la Ópera Alemana de Berlín y mu-
chas otras grandes casas como las 
de Viena, París, Milán y Londres.

“Cuando hace un año llegué a la 
Filarmónica de Dresde, de inme-
diato quedé atrapado por la belle-
za y el sonido extraordinario de la 
sala de conciertos. Y eso continuó 
con la orquesta: me topé con una 
calidad musical excelente, gran 
confianza y una manera de inte-
racción que antes apenas había 
experimentado en otros sitios”, 
lo cita un comunicado.

Asume el británico Donald 
Runnicles la dirección de 
la Filarmónica de Dresde 
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ISOCRONÍAS
De la claridad 
del habla

RICARDO YÁÑEZ 

LA ANTOLOGÍA PERSO-
NAL de las propias poéticas 
de Raúl Bañuelos –destacado 

y discreto poeta tapatío, estudioso 
precisamente de poesía y coordi-
nador de antitalleres en el arte del 
verso– juega con su título, Setenta 
veces siete (Libros Invisibles, 2023), 
y con profunda sencillez presenta 
77 poemas, multiplicidad en uni-
dad, que recogen la visión y/o visio-
nes que de la poesía ha tenido y, en 
tanto totalidad, tiene el autor.

LIBRO CONTENTO, TANTO 
por su contenido, de por sí cele-
bratorio, como por su edición: 
breve volumen de cubierta entre 
melancólica y nostálgica y al mis-
mo tiempo alegre, a partir de una 
imagen de Tatyana Vasilevskaya.

PROLOGA CON BUEN pulso 
Pedro Goche, quien naturalmente 
invita en su “modesto homenaje 
a un maestro y amigo” (Una rosa 
lamida por el tigre de la tarde) a 
abordar directamente la lectura. 
Hagámosle caso:

“LA POESÍA VISITA y no se ins-
tala / en la fija / y ambulante | de la 
voz”. “Se comió una flor de jazmín 
el gallo. / Saborea su canto | aro-
mado, / de aire blanco”. “El verso: 
un ir hacia / quién sabe qué / por la 
vía de un tren / que no existe.”

HEMOS CITADO FRAGMEN-
TARIAMENTE tres textos sin su 
correspondiente título, bien que 
bajo la conciencia de que poco o 
nada pierden así reproducidos.

EL AUTOR ES, o así lo veo, un 
católico de hueso transparente. 
Informo esto porque el poema 
Llama viva se lee mejor puesto en 
ese contexto: “Le prendí fuego a la 
casa de mi padre / y su llama viva 
acerqué mi boca. / Con sus cenizas 
y un poco de mi saliva / hice una 
mezcla que unté en mi lengua. / Y 
pude hablar palabras mías”.

Y NO MENOS un poeta de habla 
transparente. Dice: “Entre / líneas 
/ dice / sus cosas / el silencio”. Di-
ce: “Sumergirse / en el silencio. | 
Ir al fondo. / Nadador total: nadar. 
// Pescar la perla. Volver. / Vencer 
fantasmas, arrecifes. // Salir. Con 
la palabra | en la boca”.

SETENTA VECES SIETE, libro 
de poemas y a la vez de poéticas, 
puede leerse desde al menos tres 
ángulos: estético, documental y 
didáctico; como un libro de arte(s) 
poética(s) [de un solo autor], como 
un libro de inmersión personal en 
el arte poética e indirectamente 
como un libro de enseñanza, pues 
sí, artística.

SI HABLO: “AMOR es lo que 
quiero decir / no otra cosa / Si digo 
camino pie distancia / amor quie-
ro decir / Si hablo y no digo nada /
amor es lo que falta”.

CARLOS PAUL 

La Compañía Nacional de Teatro 
(CNT) estrenará en marzo de 2024 
la puesta en escena de la obra Hotel 
Nirvana, escrita por Juan Villoro, 
en el Teatro de las Artes del Cen-
tro Nacional de las Artes (Cenart). 
Una historia que hace referencia 
al famoso sicólogo estadunidense 
Timothy Leary (1929-1996), pione-
ro en explorar los beneficios tera-
péuticos y espirituales del uso del 
LSD, la mescalina y la silocibina, 
estudios que realizó en los años 60 
en la Universidad de Harvard, así 
como en los “retiros” en un hotel 
en Zihuatanejo, cuando “México se 
convirtió en la sede mundial de la 
expansión de la conciencia”.

Con dirección de Antonio Cas-
tro, Hotel Nirvana relata las expe-
riencias y vicisitudes personales, 
familiares e íntimas de 11 persona-
jes, reunidos en dicho hotel, donde 
experimentan con “Logos”, que en 
la ficción “es una nueva droga que 
altera el habla y la escucha, que da 
otra lógica al lenguaje y permite 
nuevas formas de la elocuencia”. 

Allen es un homosexual que es-
tá enamorado de Tom (Timothy 

Leary), a quien sigue desde hace 
muchos años. Wichita es un “cow-
boy místico” de ascendencia che-
rokee, cuyo hedonismo lo lleva a 
la adicción. Doris, una heredera 
de una fortuna multimillonaria, 
Harumi (cuyo nombre verdadero 
es Karen) estuvo enamorada de 
Tom, se salvó de milagro de una 
sobredosis y se convirtió en una 
“prostituta virtual”, que atiende 
a sus clientes sin que la toquen 
mientras éstos alucinan, Carmi-
na es filósofa y académica; Fáti-
ma, ex monja alcohólica; Nick, 
ex militar y ex agente de la CIA; 
Carlos, antropólogo especializa-
do en pueblos originarios; Julián, 
lanchero nativo de Zihuatanejo, y 
Dionisio, funcionario del gobierno 
mexicano, personajes que convi-
ven y que transitan por una serie 
de emociones que en escena son 
verbalizadas. 

El texto de Villoro, cargado de 
ironías y sentido del humor, “evoca 
aquel momento en que se presen-
tó la posibilidad de que México se 
convirtiera en un paraíso de las 
drogas reguladas, una especie de 
Suiza sicodélica”. 

Tras la lectura dramatizada 
que se realizó el lunes en la sala 

Héctor Mendoza de la CNT, Juan 
Villoro, en charla con La Jornada, 
explicó que la idea fue “plantear 
la utopía de aquel momento, que 
igual retoma las enseñanzas de los 
pueblos originarios, quienes han 
demostrado que se puede convivir 
con ciertas drogas con un sentido 
ritual, medicinal o recreativo, sin 
destruirse”.

Los personajes son representati-
vos de una época. En ellos, hay una 
búsqueda y una transformación, 
por el contacto que tienen con el 
Logos, droga que para efectos tea-
trales, modifica el lenguaje. Es una 
intoxicación que lleva a los perso-
najes a momentos de lucidez que 
normalmente no tienen”.

Como lo han dicho algunos fi-
lósofos, añadió el dramaturgo, 
“el lenguaje es un fármaco que te 
puede envenenar o te puede curar. 
La obra plantea ambas posibilida-
des, dependiendo de la dosis, y de 
manera paralela se habla de los 
pueblos originarios y la natura-
leza, donde esa utopía puede ser 
soñada, y como se dice en la obra: 
puede ser anhelada”.

Para el director de la puesta, 
Antonio Castro, Hotel Nirvana 
“no es una obra historicista, sino 

una evocación de lo que ocurrió 
y un diálogo con lo que hoy pasa 
en el país. En el eje de toda la obra 
está el pensamiento utópico, como 
una forma de reinventar la reali-
dad, una alternativa a la sociedad 
de consumo. 

“La experiencia de Timothy 
Leary se puede considerar un 
fracaso, pero es un fracaso muy 
inspirador. La apuesta del monta-
je es ésa, proponer que se retome 
esa inspiración. La idea de regu-
lar las drogas y hacer de México 
la capital mundial de la expansión 
de la conciencia puede sonar hoy 
un poco loco, pero podría ser un 
anhelo válido.” 

Con las actuaciones de Arturo 
Beristain, Fernando Bueno, Ar-
mando Comonfort, Miguel Cooper, 
Jorge León, Irene Repeto, Antonio 
Rojas, Marissa Saavedra, Fernan-
do Sakanassi, Amanda Schmelz y 
Mariana Villaseñor, vestuario de 
Edyta Rzewuska, música original 
de Diego Herrera, escenografía de 
Ingrid Sac, iluminación de Víctor 
Zapatero, multimedia de Miriam 
Romero y coreografía de Andrea 
Chirinos, Hotel Nirvana se estre-
nará en marzo en el Teatro de las 
Artes del Cenart. 

Adapta la Compañía Nacional de 
Teatro Hotel Nirvana, de Juan Villoro

DE MÚSICO, POETA Y... PINTOR, DYLAN TIENE UN POCO DE EDWARD HOPPER

▲ Además de poeta, escritor, músico y compositor, Bob Dylan 
(Duluth, Minnesota, 1941) es un pintor que inmortaliza los rasgos 
clásicos de la sociedad contemporánea a través de bocetos, 
acuarelas y pinturas en acrílico. Entre las personas y lugares que 

inspiraron al también Premio Nobel de Literatura 2016, destaca el 
artista Edward Hopper, uno de los máximos representantes del 
realismo estadunidense. En la imagen, Diner Interior (Interior de un 
comedor) (2021). Foto Tomada de la pagina halcyongallery.com
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CARLOS PAUL 

Con la participación de casi 40 bai-
larinas y bailarines en escena, y mú-
sica en vivo, la Compañía Nacional 
de Danza Folklórica (CNDF), enca-
bezada por la maestra Nieves Pania-
gua, para iniciar el año y como parte 
de las fiestas navideñas, presentará 
en una única función su tradicional 
pastorela de danza y teatro Todos 
a Belén, el sábado 6 de enero en el 
Teatro de la Ciudad Esperanza Iris.

En colaboración con la CNDF, 
participa también en la singular 
pastorela el grupo Los Hijos de la 
Matraca, dirigido por Héctor Gó-
mez Solano, agrupación dedicada a 
la difusión e interpretación de sones 
y chilenas de Guerrero y Oaxaca. 

La CNDF se ha dedicado a reunir 
y revalorar danzas y cantos de dis-
tintos estados del país para llevarlos 
a escena con el respeto y dignidad 
que ameritan. Es por ello que todo el 
tradicional vestuario ha sido confec-
cionado por gente de los pueblos de 
donde son originarias las danzas. En 
esta ocasión se interpretarán danzas 
típicas representativas de los esta-

dos de Hidalgo, Michoacán, Oaxaca, 
Puebla, Veracruz y Yucatán. 

De acuerdo con Analiz Rodríguez 
Portillo, coordinadora artística, 
Miguel Ángel García, coordinador 
general, y Óscar Méndez Ruiz, pro-
ductor, los bailarines se convierten 
en pastores, ángeles y diablitos para 
hacer un recorrido por los pasajes 
de la Anunciación, la Peregrinación, 
el Nacimiento y la Adoración al Ni-
ño Jesús, con base en diferentes 
danzas tradicionales, un proyecto 
creado por el maestro Roberto Va-
llejo Muñoz hace 40 años. 

“Cada estado del país tiene una 
forma de representar esas efemé-
rides religiosas. Por ejemplo, la 
lucha del bien y el mal es represen-
tada por la danza de los Migueles, 
del estado de Puebla, o la danza de 
Inditas, del estado de Hidalgo, para 
la adoración del niño Jesús y la vir-
gen María, que integra un villancico 
que se canta en náhuatl. También se 
representa la danza tradicional de 
Kurpites, de Michoacán, y la danza 
de la Rama, de Veracruz.”

Todas son danzas que siguen vi-
gentes y que se bailan en los pueblos 
o municipios originarios en esta 

temporada de fiestas decembrinas, 
explicaron los organizadores. “Todo 
el conocimiento que ha adquirido 
la Compañía Nacional de Danza 
Folklórica es gracias a la gente de 
las comunidades que nos ha com-
partido su saber. 

“Para nosotros es un honor inter-
pretar esas danzas con la dedica-
ción que ellos lo hacen. Al llevarlas y 
adecuarlas a un escenario, con cier-
ta iluminación, siempre con respeto 
y tratando de conservar su esencia.” 

Con una duración de casi dos 
horas, para concluir la pastorela 
de danza y teatro Todos a Belén, se 
presenta una especial coreografía, 
creación de la maestra Paniagua, en 
la que se invita a los niños y adultos 
a subir al escenario. La piñata es 
una propuesta dancística inspirada 
en el mural del mismo nombre, del 
pintor guanajuatense Diego Rive-

ra, realizado en 1953 al interior del 
Hospital Infantil de México. 

Todos a Belén es una pastorela 
de danza tradicional, un recorrido 
con música en vivo de misticismo y 
sincretismo religioso.

Reúne pastorela 
danzas de pueblos 
originarios

AFP
PARÍS

El pesebre navideño, desde su ori-
gen en una austera cueva hasta la 
proliferación de las famosas figu-
ritas, cumple este año ocho siglos 
de existencia.

La historia se remonta a 1223: 
Francisco de Asís, de regreso de un 
viaje a Tierra Santa, creó un belén 
viviente en una cueva del pueblo de 
Greccio, en el centro de Italia.

No tiene ni figuras ni grandes de-
talles, se trata de reunir a los lugare-
ños alrededor de un pesebre –“crip-
ta” en latín– con un buey y un asno.

Desde el punto de vista religioso, 
el nacimiento de Greccio “se inscri-
be en un contexto en el que se des-
cubre que es la menudencia lo que 
es divino y no la realeza”, explica el 
franciscano François Comparat, ex 
profesor de teología.

Las representaciones de la nativi-
dad y las escenas religiosas teatra-
lizadas ya existían antes. Pero “hay 
una dimensión en parte simbólica 
en estos 800 años”, explica a la Afp 
Isabelle Saint-Martin, historiado-

ra de la École Pratique des Hautes 
Études en París.

“Es sobre todo en el siglo XVII 
cuando se desarrolla la devoción al 
Niño Jesús, junto con el interés por 
el belén: para impulsarla, se pone 
de relieve el de Greccio”, recalca.

En los siglos XVII y XVIII apare-
cen los nacimientos con grandes 
figuras. Son especialmente repu-
tadas las de origen napolitano.

En algunos países europeos sur-
gen pequeños pesebres en vitrinas 
con figuritas fijas en cristal, cera o 
papel maché.

A finales del siglo XVIII se crean 
los pesebres familiares, con peque-
ños personajes móviles. Su desa-
rrollo “es paralelo al de los juguetes 
para niños, que se expanden en el 
siglo XIX”, afirma la historiadora.

Algunos hechos históricos con-
tribuyen a su propagación, como la 
revolución francesa que, al limitar 
los cultos, hace que los belenes se 
multipliquen en el ámbito privado, 
según Saint-Martin.

Con la proliferación de los crea-
dores de figuritas, “los pequeños 
nacimientos familiares se popula-
rizan”, subraya.

Surgen entonces todo tipo de 
personajes, como el pescador, la 
hilandera o el herrero que no per-
tenecen a las historias evangélicas. 
Recientemente estas figuritas inclu-
so representan a Papá Noel o a per-
sonalidades reales de la actualidad.

“En este nuevo mundo inaugura-
do por Jesús hay lugar para todo lo 
que es humano”, explicó en 2019 el 
papa Francisco en una carta apos-
tólica en la que instaba a reflexionar 
sobre el pesebre.

La tradición cuenta que el belén 
se instala a principios de diciembre 
y en Nochebuena se pone el perso-
naje de Jesús. En el día de la Epifa-
nía se colocan los reyes magos.

Los protestantes no han adopta-
do la tradición del pesebre. Y en los 
países católicos se han desarrollado 
particularidades locales: “retablos” 
artesanales peruanos, “pirámides 
de Navidad” de madera en Alema-
nia, “szopkas” en aluminio de colo-
res en Polonia...

Desde 2018 el Vaticano expone 
un centenar de nacimientos de todo 
el mundo, y desde principios de este 
año la ciudad de Greccio celebra el 
800 aniversario de esta tradición.

Entre tradición católica y folclor de 
Navidad, el pesebre cumple 800 años 

Todos a Belén se presentará por 
única ocasión el 6 de enero en el 
Teatro de la Ciudad Esparanza Iris

▲ La Compañía Nacional de 
Danza interpretará bailes 
representativos de Hidalgo, 
Michoacán, Oaxaca, Puebla, 
Veracruz y Yucatán. Foto Cortesía 
Teatro de la Ciudad Esperanza Iris
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FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Un grupo de especialistas del Cen-
tro de Innovación e Investigación 
Tecnológica (CIITEC), del Institu-
to Politécnico Nacional, desarrolla 
una nanopartícula que, añadida a la 
pólvora, puede reducir los contami-
nantes que producen los juegos pi-
rotécnicos y al mismo tiempo hacer 
más eficiente su producción de luz.

En entrevista con La Jornada, 
Antonieta García Murillo y Felipe 
de Jesús Carrillo Romo, investiga-
dores del CIITEC, explicaron que 
la iniciativa surgió por el interés de 
su colega Alan Casas Mendoza –ori-
ginario de Tultepec, estado de Mé-
xico– en desarrollar métodos más 
seguros y eficientes para almacenar 
y trabajar la pólvora que usa en la 
pirotecnia.

“En Tultepec habitan unas 120 
mil familias, de las cuales 70 por 
ciento tienen a la pirotecnia como 
actividad principal; no obstante, 
hay preocupación por la gran can-
tidad de accidentes que ocurren, ya 
que la mayoría trabaja en talleres 
clandestinos, donde no tienen los 
cuidados ni los conocimientos para 
llevar a cabo esta actividad de for-
ma segura”, lamentó García.

Luego de destacar que México 
ocupa el cuarto lugar mundial en 
elaboración de fuegos artificiales, la 
especialista indicó que la investiga-
ción –producto de la tesis doctoral 
de Casas Mendoza– sentó las bases 
para la creación de una nanopartí-
cula que modifica las propiedades 
mecánicas, eléctricas y ópticas de 
la estructura de la pólvora.

Dicho aditivo, que se obtiene 
mezclando compuestos, entre ellos 
la glicerina de uso común en la in-
dustria de los alimentos y los fár-
macos, interactúa con los oxidantes 

que tiene la pólvora “tradicional” 
para reducir la piezoelectricidad de 
dicho explosivo, es decir, su capaci-
dad de activarse al ser sometido a 
presión. Con ello, se podrían redu-
cir los estallidos accidentales.

Además de lo anterior, añadió 
Carrillo, la nanopartícula podría 
ayudar a que al momento de encen-
der los juegos, se aproveche en su 
totalidad el material combustible, 
en vez de“perder” esa energía en la 
emisión de contaminantes como el 
bióxido de carbono y los óxidos ni-
trosos. De esta manera, los llamados 
cuetes podrían quemarse de manera 
menos sucia y con mayor efectividad 
en términos de producción de luz.

El investigador estimó que están 
a un par de años de terminar con el 

desarrollo de este compuesto, pe-
ro advirtió “no debemos esperar un 
‘producto milagro’”, pues el manejo 
adecuado de la pólvora debe asegu-
rarse también mediante aspectos 
de respeto a la normatividad y de 
educación.

Un reto adicional, añadió García, 
es que la inclusión del aditivo en la 
pólvora podría generar un aumento 
de costo de 16 por ciento en la ela-
boración de los fuegos artificiales, 
el cual tendría que ser asumido por 
los productores.

En tanto, sobre los obstáculos 
que enfrentan muchos de estos de-
sarrollos científicos para llegar a la 
práctica diaria, Carrillo consideró 
que en México hacen falta oficinas 
de análisis de las diferentes inves-

tigaciones que se hacen en las 
universidades, para detectar 
las que tengan potencial de ser 
patentadas, y vincularlas de in-
mediato con la industria.

“Hace falta mayor difusión 
de estos temas, porque muchos 
ignoran totalmente lo que esta-
mos haciendo. Mucha gente nos 
ve todavía como un Frankens-
tein, a pesar de que podemos 
ser la solución a muchos pro-
blemas”, subrayó.

Los investigadores 
Antonieta García Murillo y 
Felipe de Jesús Carrillo, en el 
laboratorio del CIITEC. Fotos 
Yazmín Ortega Cortés

ANTONIO HERAS
CORRESPONSAL
MEXICALI  

La presencia de microplásticos 
en sal de mesa, cerveza, miel, pes-
cados, mariscos, agua potable y 
embotellada, es una realidad; sin 
embargo su impacto negativo en la 
salud humana no es del todo com-
prendido.

Los microplásticos son partículas 
menores que van de 5 milímetros 
(mm) hasta tamaños imperceptibles 
al ojo humano, generados por la de-
gradación de residuos de plástico.

Especialistas de la Organización 
Panamericana de la Salud los con-
sideran una amenaza a los huma-
nos y al ambiente por los efectos 
respiratorios, endócrinos y cardio-
vasculares. A su vez, el Centro de 
Innovación y Gestión Ambiental 
(CIGA) señala que el daño a la sa-
lud y al ecosistema de largo plazo 
dependerá de la correcta gestión 
de estos residuos, la regulación gu-
bernamental y la cultura ciudadana 
sobre la separación de basura.

José Carnelo Zavala. director del 
CIGA, considero que mientras en 
otros países hacen investigaciones 
sobre la presencia de microplásti-
cos en la cadena alimenticia, en Mé-
xico el Congreso de la Unión apenas 
analiza la prohibicion de productos 
que en décadas han usado microes-
feras de plástico en cosméticos y 
exfoliantes de la piel, entre otros.

En el aire y el agua

“Hay fuentes de generación en las 
que no nos hemos enfocado lo su-
ficiente. Una es el desgaste de las 
llantas; esas pequeñas partículas 
quedan en las carreteras y luego son 
arrastradas por el agua. Millones 
de neumáticos se desgastan dia-
riamente milímetro a milímetro y 
todos esos microplásticos terminan 
principalmente en el mar”, señaló.

Otro generador es el lavado de 
ropa sintética, ya que cada ciclo 
libera en promedio 700 mil fibras 
micro que viajan por tuberías de 
aguas residuales y terminan en ríos 
y océanos. También se suman las 
artes de pesca abandonadas y los 
millones de toneladas de plásticos 
que hay en los océanos.

Otros estudios coinciden en la 
presencia de estas partículas en la 
cadena alimenticia, incluso en el 
aire, sostuvo el director del CIGA 
al tiempo de advertir que la frag-
mentación constante de estos ele-
mentos microscópicos facilita que 
viajen en el aire, en el agua, lleguen 
a los alimentos y al cuerpo humano.

Egresado del programa LEAD 
por el Colegio de México dijo que 
los microplásticos son una preo-
cupación mundial de salud pública 
porque ya se encuentra en la cade-
na alimenticia, incluido México.

Microplásticos, 
amenaza 
abundante para 
la salud; México 
apenas aborda 
el problema

Desarrolla el Poli nanopartícula que 
reduce la contaminación pirotécnica  
El aditivo ayuda también a aprovechar la producción de luz de los estallidos



JORGE CABALLERO

Desde niño Raúl Criollo se infectó 
con el virus de la lucha libre. Es-
pecíficamente con la variante “del 
cine de luchadores. De hecho, fui 
primero cinéfilo del género que 
aficionado a una arena. Con mi fa-
milia estuvimos en una matiné de 
cine mexicano en que se exhibió 
Santo contra las mujeres vampiro,
tendría seis años. Fue algo inolvida-
ble, como lo fue entrar por primera 
vez a una arena de lucha tres años 
después”. 

La infección por los luchadores y 
los encordados de lucha libre mexi-
cana ya no abandonó a Criollo, al 
contrario creció a través de los 
años, de hecho hace unos días pre-
sentó su más reciente libro, titulado 
Tinieblas: El gigante sabio, del cual 
explica: “los héroes enmascarados 
tenían un atractivo especial, y en 
esa baraja de leyendas, este lucha-
dor siempre tuvo un sitio especial 
porque además pisó todos los terre-

nos: el encordado, fue personaje de 
historieta, el cine y la televisión. Fue 
impactante la primera vez que lo vi 
en el ring”.

Además del embrujo al que fue 
sometido por la figura del luchador, 
el también colaborador de La Jor-
nada contó: “Tinieblas tiene todos 
los elementos de una gran figura 
del deporte, del cine y de la cultura 
popular de México. Escribir su bio-
grafía es mucho más que hacer una 
cronología de efemérides, porque 
cada componente de su trayecto-
ria pasa por la mitología popular, 
y por el legado de las imágenes que 
han marcado los sueños de muchos, 
desde verlo hacer una plancha en 
el cuadrilátero, hasta combatir 
momias ancestrales y ser una de 
ellas, porque él fue la célebre Mo-
mia Satán en la cinta Las momias 
de Guanajuato. Así que era muy 
interesante establecer una narra-
tiva personal que ligara su vida y 
carrera profesional, con lo que pa-
saba en los universos del cine y el 
ensogado”.

El autor de Fábulas enmasca-
radas y Quiero ver sangre destacó 
que en Tinieblas: El gigante sabio,
“el lector tendrá un libro dividido 
en seis capítulos, que define la im-
portancia de la lucha como espec-
táculo fundamental de México, con 
el cine de luchadores como un géne-
ro independiente, con la inserción 
de Tinieblas como una pieza clave 
en su desarrollo popular. Como él 
mismo lo dice, ha habido muchos 
grandes luchadores, pero él tuvo, 
además de un largo proceso de pre-
paración que lo modeló, algo que no 
se consigue, que es el carisma.

“El personaje debutó en el cine 
y el ring en 1971, y la gente lo sigue 
buscando para ofrecerle proyectos, 
pedirle un autógrafo, sacarse una 
foto. Lo que ofreció en todos los 
escenarios, mantiene una trascen-
dencia impactante. Esa evolución 
biográfica está acompañada por 
imágenes de su inmenso acervo, 
con fotografías, portadas de revis-
tas, carteles de lucha, y hasta gráfi-
cas de sesiones fotográficas nunca 
publicadas.”

Una de las cosas que fascinaron a 
Criollo al sumergirse en la investi-
gación de la edición, fue que “cada 
vez que parecía que teníamos todo 
listo, él empezaba a contar una 
anécdota increíble que todavía no 

teníamos consignada en el libro. El 
proceso se cerró hasta el último mo-
mento. En una trayectoria de tantos 
años, siempre hay un nuevo descu-
brimiento, lo mismo en su memoria 
que en los miles de documentos que 
revisé en cajas y cajas que tenía muy 
bien preservadas. Organizar todo 
el material y decidir qué quedaría 
y que no, fue muy complicado. 
Podríamos haber hecho varios to-
mos, pero optamos por una pieza 
única, que concentra lo mejor del 
personaje”.

En referencia a la confección de 
Tinieblas: El gigante sabio, Criollo 
informó: “grabamos largas conver-
saciones en numerosas ocasiones. 
El registro de sus testimonios se nu-
trían con la revisión de documentos 
y la revisión de las producciones en 
que participó desde antes de ser Ti-
nieblas, cuando trabajó como extra 
en múltiples cintas de nuestro cine. 
Como doble de acción, como actor 
secundario, como estelar enmas-
carado o como figura de la televi-
sión, era importante consignar la 
gran cantidad de proyectos en los 
que participó. Sólo en la industria 
editorial, las publicaciones y gran 
proyección que le dio Valente Pérez, 
su mentor, en la revista Lucha Li-
bre, es un material de cinco años de 
secciones, entrevistas, fotografías. 

Ensamblar todo y darle un sentido 
que fuera atractivo lo mismo para 
un especialista que para alguien que 
se acerca al personaje por primera 
vez, fue el reto más importante”.

Finalmente, Criollo afirmó: “to-
dos sabemos lo difícil que es publi-
car a cualquier escala, lograr que 
este libro exista es un esfuerzo de 
Lucha Kings, plataforma de conte-
nidos de lucha y cine mexicano, y 
estoy orgulloso del resultado; por 
si faltara algo, Tinieblas: El gigante 
sabio cuenta con el estupendo pró-
logo del reconocido investigador y 
crítico de cine mexicano Eduardo 
de la Vega Alfaro. Eso, más un bello 
diseño y cuidado del Instituto Lite-
rario de Veracruz, con una extensa 
galería de fotografías, nos permiten 
ofrecer un libro que creemos dejará 
huella en el gran medio de la lucha 
libre mexicana”.

El libro puede adquirirse en for-
ma física en librerías del Fondo de 
Cultura Económica, y en versión di-
gital en la página oficial de Lucha 
Kings: www.luchakings.com .

Tinieblas es una gran fi gura del deporte, el 
cine y de la cultura popular: Raúl Criollo
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PARÍS

El presidente francés, Emmanuel 
Macron, denunció ayer “una cace-
ría humana” contra Gérard Depar-
dieu, acusado de violación y agresio-
nes sexuales. Agregó que la Legión 
de Honor no debería servir para 
reprender a nadie, en referencia 
a la posibilidad de que retiren esta 
prestigiosa distinción al intérprete.

“Nunca me verán en las cacerías 
humanas, las odio”, declaró en una 

entrevista a la cadena de televisión 
France 5.

La ministra de Cultura, Rima Ab-
dul Malak, anunció el viernes que el 
consejo de la orden de la Legión de 
Honor se reuniría para “iniciar un 
procedimiento disciplinario”, lo que 
podría llevar a retirar la distinción 
al actor, que recibió en 1996.

Las declaraciones de la ministra 
se produjeron tras la difusión a co-
mienzos de diciembre de un repor-
taje de la cadena France 2 en el que 
se ve al actor haciendo comentarios 
misóginos.

Su comportamiento “aver-
güenza” a Francia, aseguró Abdul 
Malak. 

Depardieu está imputado desde 
diciembre de 2020 por violaciones 
y agresiones sexuales a las actrices 
Charlotte Arnould, que denunció 
en agosto de 2018, y Hélène Darras, 
quien lo acusó en septiembre por 
un hecho ocurrido en 2007.

La periodista y escritora españo-
la Ruth Baza anunció el martes que 
presentó una denuncia por unos he-
chos ocurridos presuntamente en 
París en 1995.

El escritor presentó su libro sobre el 
luchador // Su trayectoria ha marcado 
los sueños de muchos, afi rma

Emmanuel Macron denuncia “una cacería 
humana” contra Gérard Depardieu

  El presidente francés habla durante una entrevista en el programa 
de televisión C à vous, de France 5. Foto Afp

Tinieblas, en una imagen 
incluida en la edición, y a la 
derecha, acompañado del autor 
de ésta. Foto cortesía de José 
Luis Pérez



EUROPA PRESS 
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Hace casi cuatro décadas, Kelsey 
Grammer interpretó por primera 
vez al doctor Frasier Crane en la 
mítica telecomedia Cheers. Tal fue 
el éxito del personaje, que aquel 
siquiatra tan redicho como brillan-
te amante del arte y el lujo tuvo su 
propia serie. Una ficción que, con 
un total de 264 episodios repartidos 
en 11 temporadas, fue tan longeva 
como la original y que ahora, casi 20 
años después de su última entrega, 
resucita con una continuación cuya 
primera temporada ya está disponi-
ble en Skyshowtime.

Grammer visitó España para 
promover la serie con la que ha 
retomado el papel que lo convirtió 
en estrella global y le reportó múl-
tiples premios, entre ellos cuatro 
Emmys como mejor actor de co-
media. “Volver fue muy fácil. Este 
personaje forma parte de mi memo-
ria muscular. Frasier vive dentro de 
mí, siempre lo ha hecho, así que fue 
como ponerme una vieja chaqueta”, 
afirmó en una entrevista concedida 
a Europa Press en la que asegura 
que, aunque en un principio estaba 
“contento” de dejar ir al personaje 
definitivamente, los exitosos re-
gresos de otras series de la época, 
como Roseanne y Will & Grace, fue-
ron un factor decisivo que lo hizo 
cambiar de opinión.

"Entonces hubo gente que co-
menzó a hablar de ella y pensé que 
Frasier tenía más de una historia 

que contar. Tiene mucho potencial 
narrativo y eso fue lo que me animó 
a volver. Pero, en general, desde el 
primer instante en que decidimos 
hacerlo, sabíamos que iba a ser una 
serie sobre Frasier y Freddy, acer-
ca de cómo dos hombres adultos 
distanciados vuelven a reunirse”, 
explicó el actor estadunidense.

En esta nueva era de Frasier, el 
doctor Crane regresa a Boston para 
escribir el siguiente capítulo de su 
vida en el que buscará cumplir un 
par de sueños pendientes, forjar 
nuevas relaciones, aceptar nuevos 
retos y, sobre todo, acercarse a su 
hijo, Freddy Crane, interpretado 
por Jack Cutmore-Scott, del que 
lleva varios años distanciado.

Aunque nunca fue una serie “gro-
sera” y siempre tuvo un humor fino 
o, como lo define Grammer, “eleva-
do”, el actor y productor admite que 
la forma de hacer reír ha cambiado 
en estos 20 años y hay que tener 
más prudencia, ser más precavido, 
considerando la sensibilidad actual, 
“que es más alta. Hay ese problema. 
Sin embargo, nuestro estilo de hu-
mor siempre fue elevado, así que 
eso no nos ha afectado”, sostuvo.

Única, en su forma 
de hacer reír

En su reflexión sobre el estado ac-
tual de la comedia, y de la industria 
en general, Grammer cree que “to-
davía hay hambre” de series como 
Fraiser, de ficciones que “quieran ir 
más lejos en términos de su valor, 
y nosotros mantenemos nuestro 
listón ahí, en un objetivo elevado y 
eso ahora es algo más valioso que 
nunca”, señaló.

En este sentido, el actor asegura 
que “fue una serie única” en su for-
ma de entender y ejecutar el humor, 
en el noble arte de hacer reír. Cheers
también lo fue, pese a que era más 
distendida... una comedia de amigos 

un bar. Pero Frasier siempre conec-
tó con el público y fue elevada. “Creo 
que tal vez la gente no lo sepa, pero 
probablemente se necesita ese tipo 
de humor ahora más que nunca. Es 
muy oportuno”, aseguró.

Todo un alegato a favor de la 
sitcom y su fórmula clásica y tradi-
cional que puede resultar chocan-
te o ir contracorriente en la era del 
streaming y la saturación de conte-
nidos. “Oh, la industria, la arena. 
Bueno, hay más lugares que nunca 
para encontrar entretenimiento. 
¿Es bueno? No lo sé”, se limitó a 
contestar con una irónica sonrisa al 
ser interrogado por la calidad de las 
series actuales. “Más no es necesa-
riamente mejor. Creo que el mundo 
experimenta el hecho de que tal vez 
haya demasiado contenido”, añadió.

“Hay muchas cosas que me gus-
tan y otras que no. Creo que la co-
media ha sufrido en su evolución en 
América... e incluso en todo el mun-
do una transición hacia ser más 
insulsa, más obsesionada consigo 
misma”, resaltó Grammer. Añadió 
que, posiblemente, la gran oferta 
de contenidos y medios por los que 
acceder a ellos están minando lo 
que define como “experiencia de 
comunidad”.

En esta misma línea, subraya 
la paradoja que supone el hecho 
de que cada vez hay más medios y 
“puentes” tecnológicos para conec-
tar “a gente que prefiere quedarse 
distanciada. Todo esto me parece 
un poco raro, pero creo que todavía 
tenemos hambre de una experien-
cia de comunidad. Considero que 
necesitamos encontrar un modo de 
vivir en comunidad y reírnos juntos 
un poco más”, propuso el actor.

EUROPA PRESS 
MADRID

Percy Jackson y los dioses del Olim-
po, serie que adapta el primer li-
bro de la saga homónima de Rick 
Riordan, estrenó ayer sus dos pri-
meros episodios en Disney+. Pero 
ya meses antes de su lanzamiento, 
una de sus jóvenes protagonistas, 
Leah Jeffries, fue objeto de ata-
ques racistas y mensajes de odio 
por no coincidir físicamente con 
el personaje tal como es descrito 
en las novelas. Un desagradable e 
inadmisible trance que lamentan 
los responsables de la emisión.

“Es realmente desafortunado 
que una niña de 12 años haya sido 
objeto de esta reacción”, señaló 
Jonathan E. Steinberg, cocreador 
del show en una entrevista conce-
dida a Europa Press junto a Dan 
Shotz, productor ejecutivo. Sin 
embargo, y a pesar de su juventud, 
los responsables de Percy Jackson
destacan la gran fortaleza que Je-
ffries ha mostrado frente a estos 
ataques de odio. “Es testimonio de 
su fuerza y de la clase de ser hu-
mano que es”, subraya Steinberg.

Jeffries encarna en la ficción a 
Annabeth, que en el libro es des-
crita de piel blanca, rubia y con 
ojos grises, rasgos que la actriz no 
comparte con su personaje pero, 
tanto para el autor de la saga co-
mo para el resto del equipo detrás 
de la serie lo importante era que 
captara su esencia, no su físico.

Defensa del elenco

“Todos nos comprometimos antes 
de que empezara el casting a ver a 
todos los niños que entraran por 
la puerta y queríamos tener la fe 
de que si uno era el adecuado, nos 
ibámos a dar cuenta y que en el 
momento en que lo sintiéramos, 

lucharíamos por él”, destacó 
Steinberg. Riordan también par-
ticipó en el proceso de selección y 
defendió al elenco en un comuni-
cado en su web.

“Fue capaz no sólo de superar-
lo, sino de hacer una actuación 
tremenda y dejarnos claro, a to-
dos los que participamos en esta 
producción y a un público muy 
numeroso, que nunca hubo otra 
Annabeth posible para la serie”, 
declaró el guionista.

Shotz recordó el origen de la sa-
ga, que nació como una manera 
de Riordan de enseñar mitología 
griega a su hijo con THDA y dis-
lexia, dificultades que a los pro-
tagonistas de Percy Jackson los 
caracterizan como semidioses. 
“Nuestra esperanza es que los 
niños con cualquier diferencia 
se vean representados”, sostuvo 
Shotz, al compartir la visión de 
Riordan sobre la esencia de la 
historia.

Expresa que no estás solo

“Es una historia que me emociona 
que vean mis hijos, que la vea to-
do el mundo y espero que sea tan 
eficaz como los libros de Rick a la 
hora de hacer sentir a la gente que 
las cosas que la hacen diferente a 
veces son las más importantes que 
tienen”, añadió Shotz. “Creo que 
la historia también expresa que no 
estás solo, hay otras personas ahí 
fuera con las que puedes conec-
tar y que son como tú”, destacó 
Steinberg en relación con sentirse 
diferente y solo a veces va unido.

“Quieres estar seguro de hacer 
justicia al material original”, co-
mentó Steinberg, consciente de la 
presión que existe al abordar una 
saga con una comunidad fanática 
tan involucrada, pero también de 
la oportunidad que constituye. 
El guionista expresó su deseo de 
que la gente “conectada a estos 
libros de manera muy profunda” 
sea capaz de ver la serie y sentir la 
historia como nueva.

Un nuevo episodio llegará a la 
plataforma cada semana hasta 
completar los ocho que confor-
man la temporada.
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▲ El actor consideró que 
la comedia ha sufrido una 
transición hacia ser más insulsa. 
Foto Europa Press

Necesitamos el humor de 
Frasier ahora más que nunca, 
afi rma Kelsey Grammer

Creadores de Percy 
Jackson y los dioses 
del Olimpo condenan 
ataques racistas

El siquiatra brillante 
amante del arte y el 
lujo resucitó luego 
de 20 años en 
nueva serie

Adaptación del libro 
de Rick Riordan, 
estrenó dos de sus 
ocho capítulos

 Dan Shotz y Jonathan E. Steinberg destacaron la gran fortaleza 
de la protagonista. Foto Europa Press
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ANTONIO MALACARA

T
RES AÑOS DESPUÉS 
de haber publicado 
el álbum Ephemeral 
Certanties, y ocho años 
después de haberse 

ido a vivir y a sonar en Chicago, 
Javier Red nos presenta uno de 
los discos más interesantes e 
iconoclastas de que tengamos 
memoria: Life & Umbrella. En él, 
Javier repta y vuela a un mismo 
tiempo en densas profundidades 
y en luminosos espacios.

UNO DE LOS más atractivos y 
sorprendentes dones del maes-
tro, es poder construir todo un 
entramado de líneas y platafor-
mas que a cada compás te en-
frentan a complicados alegatos, 
a estructuras de incontables e 
intrincadas aristas, pero que 
nunca, en ningún momento, 
dejan de aparecer como amables 
pinceladas para el ser y el ánima. 
Una música honesta y revela-
dora, que uno agradece apenas 
siempre. Platicamos un poco 
con Javier.

–GRABASTE ESTE NUEVO 
disco con los mismos músicos del 
primero. Eso es algo difícil.

–ES COMPLICADO ¿VERDAD? 
No fue necesariamente con me-
dios monetarios, porque estamos 
hablando de jazz; pero me gusta 
porque ellos están motivados, es-
tán contentos con la música en sí.

–Y NO SÓLO porque estemos 
hablando de jazz, sino porque el 
jazz que propones es un tanto ico-
noclasta, algo parecido al frente 
de la vanguardia, donde sólo un 
reducido clan se lanza a trabajar. 
¿O cómo ves?

–BUENO, EN MI carrera musical 
siempre he estado buscando qué 
significa hacer música… a mí me 
encanta tocar canciones tradicio-
nales de jazz, o estándares de jazz 
como dicen algunos –no me gusta 
ese término, parece que estamos 
hablando de coches–; me gusta 
tocarlos y ponerles mi sello, pero 
cuando uno se pone a componer 
sus cosas, me pregunto desde dón-
de me gusta ir a buscar y explorar 
y encontrar cosas. Tanto de la 

música en sí, material sonoro, ma-
terial compositivo, nuevas ideas, 
como también la temática de la 
cual uno quiere comunicar algo.

–ANTES DE OTRA temática, 
háblanos específicamente de la 
música. Cuando aún estabas en 
México con el grupo Ethos o con 
Piano and Drums Project, tus 
propuestas iban en las rutas de 
la vanguardia; pero siento que en 
este disco Life & Umbrella das un 
salto más allá. Es decir… indepen-
dientemente de que el swing casi 
haya desaparecido de tu discurso, 
por momentos los ritmos son muy 
complicados, y aparecen enton-
ces tres voces simultáneas, tres 
discursos, y cada uno en su propio 
compás. Algo muy espeso para el 
oído común. ¿Qué opinas?

–CREO QUE TIENES razón, 
todo lo que dices es correcto… 
ésa es una relación profunda, 
desde tu trinchera, con la música 
improvisada. Así como la estás 
escuchando es como es. Ahora… a 
mí no me gusta hablar de las cues-
tiones técnicas de lo que sucede 
ahí adentro, pero me gusta ver si 

se logra una conexión con el que 
lo está escuchando, qué reacción 
emocional existe. Yo tengo la 
suerte de tener un mentor, más 
on line que otra cosa, al que puedo 
ver dos veces al año, que es Steve 
Coleman.

–¿QUÉ TANTO DE esta música 
está escrita y qué tanto se abren 
espacios para improvisar?

–EN LA MAYORÍA de las can-
ciones hago la estructura como si 
fuera una canción de jazz, y sobre 
eso improvisamos. Como dices, 
son estructuras muy largas y con 
muchas variaciones rítmicas… nos 
costó mucho lograr que sobre esas 
estructuras pudiéramos sentir 
libertad para poder ejercer la im-
provisación.

–EN LA PORTADA del disco se 
menciona la comprensión y el 
amor por el autismo…

–MIRA, MI HIJO está dentro del 
espectro del autismo. La gente 
con capacidades diferentes tiene 
que aprender a interactuar con los 
demás y se prepara y toman mu-
chos talleres. Y a los demás no nos 
dan ni siquiera una hojita de ins-
trucciones, para saber cómo son, 
cómo piensan, cómo sienten. No 
sabemos nada. Entonces, desde 
mi trinchera de la música, quiero 
tomar fotografías emocionales al-
rededor de la vida de una persona 
con autismo, para poder ayudar a 
cerrar esa barrera de ignorancia.

–¿CÓMO CONTRIBUYE EL dis-
co para ello?

–HICE UN PAR de giras en 
Estados Unidos, y cuando estoy 
tocando voy explicando cada una 
de las piezas… y en el disco puse 
un pequeño texto explicándolas 
también. Y las reacciones de la 
gente son bien bonitas, porque se 
acercan y me platican de algún 
familiar y me dicen que ahora en-
tienden un poco mejor todo esto.

SALUD

amalacara@prodigy.net.mx

JAZZ

Javier Red // Autismo, honestidad y vanguardia

DISNEY SE DESPIDE DE MICKEY MOUSE

▲ Disney perderá en 2024 los derechos de autor de 
la versión original de Mickey Mouse en la película 
Steamboat Willie de 1928, según la ley de derechos 
de autor de Estados Unidos, informó The New York 
Times. Después de 95 años de la creación del 
famoso ratón, los derechos expiran este año. 
Cuando fueron lanzados la película y este producto 

la compañía se aseguró los derechos durante los 
siguientes 56 años. Tiempo después, cuando 
finalizó ese periodo, presionó para extenderlo hasta 
75, lo que finalizó en una batalla judicial que se 
resolvió con una prórroga hasta 2024, según el 
citado medio. Con información Europa Press. Foto 
Ap
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ADRIANA DÍAZ REYES

El deporte rey en México va cuesta 
arriba. Tras el éxito obtenido en el 
Clásico Mundial de Beisbol, donde 
la selección nacional obtuvo el ter-
cer lugar, las expectativas de expor-
tación a Grandes Ligas y resultados 
en competencias internacionales 
se incrementaron.

Benjamín Gil, mánager de los 
Charros y quien dirigió al represen-
tativo tricolor en el torneo, destacó 
el crecimiento del beisbol en el país 
y las oportunidades que surgieron 
para las nuevas generaciones luego 
del histórico resultado.

“Este año ha sido el más im-
portante en la historia de nuestro 
beisbol, esperemos que sea un 
trampolín, una motivación para 
las próximas generaciones y que 

más chicos puedan alcanzar las 
Grandes Ligas. La confianza en 
los jugadores de toda la Repú-
blica aumentó luego de la meda-
lla de bronce, ahora tienen la certe-
za de que habrá respaldo para bus-
car el sueño de jugar en la Gran 
Carpa y representar a México.”

Actualmente la novena tricolor 
ocupa el segundo peldaño en el ran-
king de la Confederación Mundial 
de Beisbol y Softbol  (WBSC), la 
mejor posición de su historia con 
4 mil 764 puntos, sólo superados 
por Japón (5 mil 797).

“El apoyo gubernamental ha sido 
fundamental para el crecimiento de 
la disciplina, que este año sí contó 
con lo necesario. El que le guste al 
Presidente nuestro deporte es muy 
importante para sentirnos arropa-
dos. He tenido conversaciones con 
jugadores en Ligas Menores y mu-

chos tienen como meta portar los 
colores nacionales y ganar el Cam-
peonato Mundial. Este año ayudó a 
inspirar a niños y adolescentes que 
buscan llegar a lo más alto.”

José Urquidy, primer pelotero na-
cido en México en jugar tres Series 
Mundiales, aplaudió la exportación 
de jóvenes a las Grandes Ligas.

Mucho talento joven

“Se ha visto mucho talento, firmas 
de muchachos muy jóvenes en equi-
pos importantes. Espero que  siga 
así y se abran las puertas de Estados 
Unidos para todo aquel que tenga 
la capacidad y pueda vivir la ex-
periencia del mejor beisbol del 
mundo”, comentó el jugador de los 
Astros, quien volverá a territorio es-
tadunidense a mediados de enero.

Luis Urías, de 26 años y jugador 

de los Marineros de Seattle, agra-
deció el respaldo que han recibido 
incluso antes del Clásico Mundial.

“Estos últimos años hemos co-
menzado a sentir el apoyo y eso 
se agradece, porque de esa forma 
podemos dedicarnos a entrenar. 
El tercer lugar que conseguimos 
catapultó a muchos compañeros, 
además de afianzar el crecimien-
to de nuestro deporte. Creo que 
hay abundante talento no sólo en 
el beisbol, sino en muchas disci-
plinas, me parece que México está 
cerca de ser una potencia en varias 
especialidades. ”

El beisbol incrementó su popu-
laridad desde hace algún tiempo, 
no sólo en las categorías mayores, 
sino también en las infantiles, por 
citar un ejemplo, Aguascalientes 
será sede del Torneo Clasificatorio 
de las Américas para la Copa Mun-

dial Sub-12, a celebrarse del 19 al 
28 de mayo.

Nueve equipos disputarán cuatro 
puestos disponibles: Estados Uni-
dos, México, Venezuela, Cuba, Re-
pública Dominicana, Puerto Rico, 
Panamá, Colombia y Brasil.

La selección mexicana ya se en-
cuentra clasificada para el Clásico 
Mundial de 2026. El conjunto de 
Benjamín Gil terminó líder del Gru-
po C por encima de Estados Unidos, 
Canadá, Reino Unido y Colombia, 
algo que le permitió avanzar a la se-
gunda ronda y además les aseguró 
su lugar para la próxima edición. 

El beisbol va cuesta arriba; más chicos 
sueñan con llegar a Grandes Ligas: Gil
Este fue un año histórico por los éxitos internacionales que se lograron, afi rma el mánager

“EL APOYO GUBERNAMENTAL FUE DECISIVO PARA EL CRECIMIENTO”

▲ El tercer lugar que consiguió la 
selección mexicana en el Clásico 
Mundial fue el trampolín que ayudó 
a despertar el interés de nuevas 
generaciones. Foto @luisurias97
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El argentino Martín Anselmi, quien 
ayer fue presentado de manera ofi-
cial como nuevo director técnico 
de Cruz Azul de cara al torneo Clau-
sura 2024, aseguró que su princi-
pal objetivo será que el club regrese 
a sus raíces.

“El primer desafío que tenemos 
es construir un equipo, porque así 
son los cimientos de Cruz Azul. 

“Platiqué con los jugadores y les 
conté cómo se formó esta coope-
rativa, fue un trabajo en conjunto, 
y ese es nuestro propósito, crear 
un plantel que represente nuestros 
inicios y lo que significa este club. 
Es un equipo del pueblo y es el reto 
más grande que podemos tener”, 
señaló el timonel de 38 años en con-
ferencia de prensa realizada en las 
instalaciones de La Noria.

Por su parte, el presidente del 
conjunto cementero, Víctor Veláz-
quez, explicó que la meta inmedia-
ta es que el cuadro cementero vuel-
va a ser protagonista, como lo fue 
en la década de los 70, cuando fue la 
base de la selección nacional.

“Comenzamos una nueva era 
en la historia de nuestro club. Hoy 
podemos decir que en Cruz Azul 
contamos con todas las herramien-
tas para recuperar esa grandeza, 
deseamos que nuestro equipo sea 
un referente en la base de la sele-
cción mexicana, como lo fue en el 
Mundial de 1970. 

“Otro de nuestros objetivos es ser 
un ejemplo en la formación de ju-
gadores tricolores y en la contra-
tación de extranjeros. Por lo cual, 
después de analizar los diferentes 
esquemas deportivos, elegimos el 
que mejor se adapta a nuestro pro-
yecto y que coincide con nuestras 
metas institucionales y deportivas”, 
comentó el directivo.   

Asimismo, fueron presentados 
el director deportivo Iván Alonso, 
y Julio Cevada, quien fungirá como 
entrenador del equipo femenil.

En su oportunidad, Alonso deta-

lló que su proyecto comenzará con 
una etapa de evaluación, tanto del 
primero equipo, como de las fuer-
zas básicas y la categoría femenil, 
e indicó que en junio próximo dará 
un diagnóstico y un plan de acción 
integral en busca de mejorar los 
resultados del club. 

A su vez, Julio Cevada afirmó que 
su compromiso es “darle un cambio 
y una identidad diferente al equi-
po femenil de Cruz Azul. Estamos 
conscientes de que la institución 
debe estar en los primeros luga-
res de la liga. Por ahora se realiza un 
análisis del equipo, las jugadoras, 
cada posición y los refuerzos que 
necesitamos para poder mejorar el 
funcionamiento del plantel. 

“Estamos con mucha ilusión de 
hacer un trabajo que sea favorable 
para trascender y llegar a instan-
cias del torneo donde el equipo 
femenil no ha logrado estar. Sabe-
mos que necesitamos entrenar lo 
más pronto posible con el plantel 
completo para que el modelo de jue-
go que queremos transmitir se pue-
da ejecutar de la mejor manera.” 

Agregó que una de sus metas es 
“realizar un futbol atractivo, desa-
fiante, que convenza y genere una 
identidad con la afición. El reto es 
grande, y de ese tamaño es nuestra 
responsabilidad”. 

Ayer trascendió que Gabriel Toro
Fernández será uno de los refuerzos 
de Cruz Azul para la próxima tem-
porada, toda vez que los celestes pa-
garon a Pumas casi cinco millones 
de dólares por la cláusula de salida.

Devolver a Cruz Azul su raíz 
popular, promete Anselmi

TORO FERNÁNDEZ DEJA PUMAS PARA LLEGAR A LA MÁQUINA

▲ Julio Cevada (izquierda) es el nuevo timonel del plantel femenil, mientras Martín Anselmi (centro) se 
hará cargo del varonil. Ambos fueron presentados ayer por la directiva celeste. Foto @CruzAzul

DE LA REDACCIÓN

Con la promesa de compromiso y 
disciplina, Fernando Gago asumió 
el banquillo de Chivas. El argenti-
no, quien llega con una destacada 
trayectoria como jugador, aunque 
más breve como timonel, afirmó 
que buscará cumplir con los resul-
tados correspondientes al nivel del 
Guadalajara, al señalar que siempre 
ha estado en equipos grandes. 

“Yo tengo una forma de conducir-
me que es muy clara y se lo diremos 
a los jugadores desde el primer día, 
cómo entrenar y cuidarse para ser 
un profesional del futbol. Las cosas 
van a ser muy claras, lo que yo digo, 
lo cumplo”, sostuvo al ser presenta-
do como técnico de los rojiblancos. 

Las palabras de Gago toman 
mayor intensidad al recordar cir-
cunstancias extracancha que ha 
enfrentado Chivas en torneos re-
cientes, sobre por las indisciplinas 
del delantero Alexis Vega y de Cris-

tian Chicote Calderón. “Ya tengo 
un análisis de la plantilla y quie-
ro hablar con ellos en lo personal. 
Buscaremos cierta intensidad, 
conducta y normas para que no 
sólo sea un equipo de futbol, quie-
ro que tengan sentido de perte-
nencia, que sea una familia. Los 
entrenamientos serán fuertes, 
quiero llevarlo y plasmarlo todo 
en el campo”, advirtió. 

El perfil de Fernando Gago tie-
ne una particularidad a diferencia 
de otros ex entrenadores de Chivas 
por el brillo que obtuvo en los plan-
teles con los que jugó como medio-
campista. Surgió de las fuerzas bá-
sicas de Boca Juniors para después 
saltar a las filas del Real Madrid, AS 
Roma, Valencia y Vélez  Sarsfield, 
con el cual se retiró apenas en no-
viembre de 2020. 

En esa etapa también destacó 
como seleccionado con Argentina, 
con la cual fue subcampeón en el 
Mundial Brasil 2014, así como de la 
Copa América 2007 y 2015. 

Como entrenador, el camino ha 
sido más complejo. Casi enseguida 
de su retiro, tomó las riendas del 
Aldosivi donde los resultados no lo 
acompañaron. Sin embargo, en su 
segunda experiencia como técnico, 
al frente de Racing Club, mejoró su 
marca con 26 victorias. 

Ahora dirigirá al Guadalajara 
tras la salida del serbio Veljko Pau-
novic, quien llevó el equipo a una 
final y salió de manera abrupta ape-
nas hace unos días. 

“Es la primera vez que salgo co-
mo entrenador, pero también tengo 
un recorrido en la parte futbolísti-
ca (como jugador) y entiendo muy 
bien lo que es dejar un país”, indicó. 

“Hablar de resultados hoy sería 
ilógico. Entiendo lo que es jugar 
en instituciones grandes, de esas 
que siempre tienen la necesidad y 
obligación de ganar torneos. Me 
ilusiona hacer este proyecto para 
plantear cómo vamos a llegar a esos 
objetivos, a buscar el nivel máxi-
mo”, concluyó. 

Disciplina y compromiso, ejes del 
trabajo de Fernando Gago en Chivas

▲ El nuevo entrenador de los rojiblancos aseguró que sabe lo que se 
le exige a las instituciones grandes. Foto @Chivas 
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Las dos grandes potencias futbo-
lísticas a nivel de clubes como de 
selecciones en Europa y Sudaméri-
ca tendrán mañana un nuevo due-
lo por la hegemonía global, cuan-
do Fluminense y Manchester City 
se enfrenten en el Mundial de Clu-
bes, justo un año después de que 
Argentina se impusiera a Francia 
en la Copa de Qatar.

Si a escala de selecciones la Al-
biceleste puso fin en diciembre de 
2022 a una sequía de 20 años (des-
de Brasil en 2002) sin un represen-
tante de la Conmebol como cam-
peón del orbe, ahora el Fluminense 
está a un paso de emular la gesta a 
nivel de clubes si derrota mañana al 
monarca de la Liga de Campeones, 
el Manchester City.

Pero si en los 20 años de domi-
nio europeo en las Copas del Mundo 
de Alemania 2006, Sudáfrica 2010, 
Brasil 2014 y Rusia 2018, estas te-
nían una periodicidad cuatrienal, el 
Mundialito se disputa hasta la pre-
sente edición con carácter anual, 
por lo que son 10 ediciones seguidas 
sin victoria de un conjunto sudame-
ricano, desde que el Corinthians 
en 2012 derrotó 1-0 al Chelsea, 
con un gol memorable del peruano 
Paolo Guerrero.

Con aquel título del Coringao, 
los clubes de la Conmebol se 
colocaron con un trofeo por debajo 
(4-5) en el palmarés de un torneo 
que vino a sustituir desde 2000, y 
tras un paréntesis de cuatro años, 
hasta 2005, a la Copa Interconti-

nental que disputaban el campeón 
de la Libertadores y el de la Co-
pa de Europa, en la que la ventaja 
fue para el viejo continente con 22 
títulos por 21 para Sudamérica.

Pero el parcial de 10 coronas 
para los europeos y ninguno para 
los sudamericanos desde entonces 
ha abierto la brecha hasta el punto 
de que una victoria de Fluminense 
resultaría anecdótica en términos 
de equilibrar la balanza, y ha plan-
teado el debate sobre la abrumado-
ra superioridad económica de los 
clubes europeos, que se hacen de 
forma casi inmediata con jugadores 
que destacan en el resto del mundo.

“Los equipos del viejo continen-
te, de manera general, se llevan de 
forma cada vez más rápida a los 
jugadores que destacan en Brasil, 
Argentina, Uruguay, entre otros. A 
su vez, también consiguen a los me-
jores entrenadores. Cuando esto su-
cede durante mucho tiempo termi-
na creando un desnivel, el cual es la 
diferencia económica entre Europa 
y Sudamérica”, mencionó el técnico 
del Fluminense, Fernando Diniz.

Pero la brecha parece aún mayor 
si se compara a los equipos de las 
grandes ligas europeas con los asiá-
ticos, africanos, centro y norteame-
ricanos u oceánicos, que nunca han 
conquistado el Mundial, ni de selec-
ciones ni de clubes.

“Muchos de nuestros jugadores 
saben ahora cuál es la diferencia 
de nivel entre un equipo de la Liga 
Premier y el nuestro”, mencionó el 
entrenador polaco del Urawa Red 
Diamonds, Maciej Skorza, tras 
caer 3-0 el martes contra los Citi-
zens en semifinales.

Fluminense quiere romper 
hegemonía de los clubes 
europeos en el Mundialito

Tras 13 horas de viaje, 
el Barcelona se enfrenta 
hoy al América en Dallas

AMISTOSO CON GANANCIAS DE 4 MILLONES DE EUROS

DE LA REDACCIÓN

Luego de poner fin a una racha 
de tres partidos sin victoria, con el 
triunfo 3-2 ante el Almería, colis-
ta de la liga española, el Barcelona 
viajó ayer mismo rumbo a Dallas 
para disputar este jueves un par-
tido amistoso ante el América, fla-
mante campeón del futbol mexi-
cano, en el Cotton Bowl Stadium. 

Apenas terminó el juego de 
la jornada 18 del torneo ibérico, 
el cual ganaron con un tanto de 
Raphinha (minuto 33) y un do-
blete de Sergi Roberto (60 y 83), 
el plantel azulgrana se trasladó al 
aeropuerto para tomar un vuelo 
de 13 horas hacia Estados Unidos. 

Hace unos días, trascendió que 
el equipo dirigido por Xavi Her-
nández se habría negado a hacer 
este viaje, toda vez que reduciría 
sus días de vacaciones navideñas.   

Según un reporte del diario 
Sport, los culés manifestaron a la 
directiva su inconformidad por el 
largo viaje, por lo que el club les 
habría ofrecido 100 mil euros, ca-
si dos millones de pesos mexica-
nos, a cada uno por participar en 
el encuentro, el cual, se calcula, 
le dejará al Barcelona ganancias 
de hasta 4 millones de euros.  

No obstante, diversos medios 
españoles publicaron que dicha 
información era falsa y que los ju-
gadores no se habían quejado por 
el extenso traslado a Texas.

Por su parte, el América dispu-
tará este partido sólo cuatro días 
después de coronarse campeón de 
la Liga Mx, luego de vencer el pa-
sado domingo a Tigres en la final 
del torneo Apertura 2023.

En conferencia de prensa pos-
terior al duelo ante el Almería, 
el técnico azulgrana se dio tiempo 
para congratular a las Águilas por 
su reciente título. 

“Primero felicitar al América, 
tenemos antiguos compañeros 
del Barcelona como Jonathan dos 
Santos”, señaló el timonel, quien 
además reconoció que su equipo 
no tuvo un buen desempeño en 
el enfrentamiento de este miérco-
les, en el cual fueron abucheados.

“No me gustan (las protestas), 
pero entiendo a la gente. No nos 
puede faltar alma. La primera par-
te ha sido inaceptable. Carecimos 
de agresividad y concentración. O 
corremos como animales o no nos 
llega. O nos dejamos la piel y la vida 
o no ganaremos nada. Hay que es-
pabilar. Si no llega el futbol hay que 
llegar por alma”, mencionó. 

A pesar del triunfo, los catala-

nes no tuvieron un encuentro fá-
cil, pues el Almería, con tan sólo 
cinco puntos tras 18 jornadas, les 
remontó dos veces el partido. 

El Barça comenzó dominando; 
sin embargo, logró adelantarse has-
ta el minuto 33 por medio de Ra-
phinha. Otro brasileño, Leo Baptis-
tao, igualó antes del descanso (41).

En la segunda parte, los azul-
granas no bajaron el ritmo. Sergi 
Roberto, con un gran remate de 
cabeza tras un saque de esquina, 
fue el encargado de devolverles la 
ventaja, aunque Édgar González 
empató (2-2) con un gol (71) en el 
que el portero del Barcelona, Iña-
ki Peña, estuvo poco afortunado 
en la salida.

La intranquilidad se apoderó del 
público hasta que el capitán fir-
mó el 3-2 definitivo (83); no obs-
tante, el Almería tuvo una última 
oportunidad al final del partido 
que no entró por una buena para-
da de Peña.

▲ El azulgrana Sergi Roberto 
controla el balón ante la mirada 
de su compañero Robert 
Lewandowski, ayer en la victoria 
3-2 sobre el Almería en la Liga 
de España, para inmediatamente 
viajar a EU. Foto Afp

▲ El histórico astro brasileño Marcelo busca acrecentar su palmarés 
al enfrentar con el Fluminense al Manchester City, por el título del 
Mundial de Clubes. Foto Ap
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El consumo en México retomó su 
crecimiento. Luego de tres caídas 
mensuales consecutivas, las ventas 
minoristas en el país, el principal in-
dicador de la actividad del consumo 
familiar, reportaron un crecimiento 
de 0.8 por ciento en octubre respec-
to a septiembre, y aceleraron en su 
medición anual a 2.7 por ciento, 
reveló el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi).

El comportamiento de los ingre-
sos de los comercios al por menor 
en México sorprendió al mercado, 
que esperaba un nueva caída de 
0.2 por ciento en octubre. Así, se 
confirma que fue un buen año para 
las ventas, principalmente en línea. 

Ante tasas de interés (costo del 
crédito) altas e inflación desacele-
rándose, y una economía más resi-
liente, el consumo en México reto-
mó crecimiento en el décimo mes 
del año. En su comparación anual 
pasó de un avance de 2.6 por ciento 
en septiembre a 2.7 por ciento en 
octubre.

Según datos del Instituto, en su 
medición interanual con cifras ori-
ginales, las ventas minoristas cre-
cieron 3.4 por ciento, impulsadas 
por seis de los nueve sectores que 
las integran, entre los que destacan, 
exclusivamente a través de inter-
net, catálogos impresos, televisión 
y similares (15 por ciento); tiendas 
de autoservicio y departamentales 
(12); enseres domésticos, computa-
doras, artículos para la decoración 
de interiores y artículos usados (8); 
abarrotes, alimentos, bebidas, hielo 
y tabaco (5.9), respaldando el posi-
tivo dato del mes.

“Aunque en gran parte del año, el 
desempeño del comercio minorista 

no ha sido tan destacado como el 
de otros indicadores, los datos de 
octubre contribuirán a mejorar la 
perspectiva para el cuarto trimes-
tre del año, sobre todo porque, en 
función de los choques que supusie-
ron la huelga automotriz en Esta-
dos Unidos y el huracán Otis, el mes 
se consideraba como el más frágil 
del periodo”, destacó Marcos Arias, 
analista económico de Monex.

El anuncio de un nuevo incre-
mento de 20 por ciento para los sa-
larios mínimos podría fungir como 

catalizador a corto plazo, por lo que 
sería natural que los crecimientos 
cercanos a 3 por ciento anualizado 
permanecieran a mediano plazo. 
Sin embargo, consideró Arias, el 
comercio minorista deberá regis-
trar algún impacto proveniente del 
régimen restrictivo de política mo-
netaria (tasas de  interés altas) y, de 
hecho, en lo que va de este año han 
sido más los meses de caídas que los 
de alzas para el indicador.

En tanto, las ventas al menudeo 
sufrieron un fuerte tropiezo en 
octubre, luego de cuatro meses de 
fuertes crecimientos, en promedio 
de 2.4 por ciento, al contraerse 6.1 
por ciento mensual y sufrir una im-
portante ralentización en su medi-
ción anual, al pasar de un alza de 8.1 
por ciento en septiembre a 0.3 por 
ciento en octubre.

Lo anterior, debido a la caída 
de textiles y calzado; farmacias, 
materias primas agropecuarias e 
industriales.

Por su parte, los ingresos totales 
reales por suministro de bienes y 
servicios de los servicios privados 
no financieros disminuyeron 1.4 
por ciento mensual en octubre tras 
dos meses de crecimientos, afec-
tados por los descensos en trans-
portes, correos y almacenamiento 
(4.6 por ciento); servicios de aloja-
miento temporal y de preparación 
de alimentos y bebidas (3.5); otros 
servicios excepto actividades gu-
bernamentales (3.6).

A tasa anual y con cifras ajusta-
das por estacionalidad, el índice 
agregado de los ingresos totales 
reales por suministro de bienes y 
servicios no presentó variación, lue-
go del crecimiento de 3.4 por ciento 
anual en septiembre, afectado por 
transporte (contracción de 4.6 por 
ciento), y alojamiento (caída de 4.7 
por ciento).
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La empresa china Gangfeng 
Lithium amagó con interponer 
un arbitraje internacional contra 
México luego de que las negocia-
ciones no le fueran favorables y 
la Secretaría de Economía (SE), 
a cargo de Raquel Buenrostro, 
mantuviera su postura de reti-
rarle nueve concesiones mineras 
localizadas en el norte del país.

Dichas concesiones son clave 
para la compañía asiática, dado 
que en ellas se encuentra el yaci-
miento de litio más grande que 
hasta la fecha se haya encontrado 
en México, alrededor del cual se 
desarrolla el Proyecto de Litio de 
Sonora, el cual comenzó desde la 
década pasada la empresa inglesa 
Bacanora Lithium, que fue adqui-
rida este año por la china.  

“La Secretaría de Economía 
mantiene la resolución de can-
celación de concesiones mineras 
emitida por la Dirección General 
de Minas (DGM). Gangfeng, a 
través de sus subsidiarias, bus-
cará recursos adicionales con-
forme a la legislación mexicana 
o internacional, incluyendo pero 
no limitado a la presentación de 
un arbitraje internacional o una 
demanda de anulación”, se puede 
leer en documento de la empresa 
enviado a inversionistas. 

En septiembre pasado, el go-
bierno mexicano, por medio de la 
DGM, canceló nueve concesiones 
relacionadas con la extracción de 
litio a la empresa china Ganfeng 

Lithium, incluyendo donde se 
encuentra el Proyecto de Litio 
de Sonora, con el argumento de 
que no ha cumplido con los ni-
veles mínimos de inversión para 
mantener los permisos, tal como 
lo señalan las modificaciones que 
hizo el gobierno el año pasado a la 
Ley Minera. 

En dichas adecuaciones se 
estableció que se prohíben las 
concesiones de litio en el país, al 
declarar al mineral como sector 
estratégico, y se otorgó el dere-
cho exclusivo de su exploración, 
producción y comercialización 
al Estado. Al mismo tiempo, se 
decidió retirar las concesiones a 
todos aquellos propietarios que 
no estuvieran cerca de la fase de 
producción.

En diversas ocasiones la empre-
sa ha señalado que ha cumplido 
con todos los requisitos mínimos 
de inversión y cumple con todo lo 
solicitado por el gobierno federal. 

No obstante, recientemente en 
una de sus conferencias de pren-
sa, Alfonso Durazo, gobernador 
de Sonora, declaró que “Ganfeng 
Lithium no cumplió en tiempo y 
forma con el proceso”, en cuanto 
a nivel de inversiones necesarias 
acorde al tiempo y el incumpli-
miento de“otros requisitos”, lo 
que llevó a que el gobierno fede-
ral, a través de la SE, retirara las 
concesiones. 

Ante este panorama, en su re-
ciente informe a inversionistas, la 
empresa aseguró que tomará las 
medidas que sean necesarias para 
proteger sus intereses legítimos.

BRAULIO CARBAJAL 

Un día después de que se diera 
a conocer que dos importantes 
fondos de inversión interpusie-
ron un arbitraje internacional 
contra México en materia ener-
gética, el gobierno federal, por 
medio de la Secretaría de Eco-
nomía, informó que se llegó a un 
acuerdo mutuo para suspenderlo 
de manera temporal. 

En un comunicado, la SE indi-
có que el acuerdo fue mutuo con 
los fondos canadienses Caisse de 
dépôt et placement du Québec 
(CDPQ) y CDP Groupe Infras-
tructures Inc.

La dependencia indicó que la 
pausa es con el objeto de buscar 
una solución satisfactoria sin ne-
cesidad de tener que utilizar el 
mecanismo de solución de con-
troversias inversionista-Estado 
conforme lo dicta el Tratado In-
tegral y Progresista de Asociación 
Transpacífico (TIPAT).

Detalló que el pasado 27 de 
noviembre, CDPQ y CDP Groupe 

Infrastructures Inc., por cuenta 
propia y en representación de 
ciertas empresas constituidas en 
México, presentaron una solicitud 
de arbitraje al amparo del TIPAT 
ante el Centro Internacional de 
Arreglo de Diferencias Relativas 
a Inversiones (CIADI), pertene-
ciente al Banco Mundial.

Por lo anterior, el 15 de diciem-
bre de 2023, el CIADI registró el 
arbitraje solicitado por ambos 
fondos contra México bajo el nú-
mero de caso CIADI/ARB/23/53.

Mientras avanzan las pláticas 
entre las partes involucradas, la 
Secretaría de Economía reitera 
su compromiso de diálogo con 
las empresas para encontrar una 
solución dentro de los establecido 
en el Tratado. 

Según la información del CIA-
DI, el caso se centra en la genera-
ción de energía renovable. 

Los fondos involucrados en 
la disputa tienen inversiones en 
parques solares y eólicos de Enel 
Green y están en desacuerdo con 
la política energética de la actual 
administración.

Repunta el consumo, ventas 
minoristas crecen en octubre

Facturación 
con tarjetas 
de crédito 
avanzó 10%
En un entorno marcado 
por el crecimiento del cré-
dito al consumo y la mayor 
colocación de tarjetas de 
crédito, la facturación con 
este tipo de plásticos cre-
ció en 10 por ciento duran-
te la edición pasada de El 
Buen Fin en comparación 
con la venta del año pasa-
do. En tanto la facturación 
con cuentas de débito tuvo 
un alza de 12 por ciento, 
señaló Citibanamex. Datos 
de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores 
indican que al cierre de 
octubre –un mes antes de 
El Buen Fin– el número de 
tarjetas de crédito en cir-
culación era de 7 millones 
939 mil 487 plásticos, 8.5 
por ciento más respecto a 
octubre de 2022. Citibana-
mex es la segunda institu-
ción bancaria que más dis-
persa tarjetas de crédito 
en el mercado mexicano, 
sólo por debajo de BBVA.

Julio Gutiérrez

▲ Aumento a minisalarios 
impulsa el principal indicador 
del consumo familiar.
Foto María Luisa Severiano

Rompe ciclo de tres 
caídas mensuales 
consecutivas: Inegi

Empresa china Gangfeng
recurre al arbitraje
por concesiones de litio

Pausa México reclamos
de dos fondos de inversión 
en el sector energético



Salario mínimo real
ORLANDO DELGADO SELLEY

L
uego de conocer el aumento 
acordado a los salarios mí-
nimos (SM) es útil ubicar la 
evolución reciente de éstos 
para valorar la relevancia del 

aumento acordado. En el sexenio de 
Vicente Fox los salarios mínimos reales 
aumentaron apenas 1.64 por ciento, 
en tanto que en el de Calderón no sólo 
no aumentaron, sino que disminuye-
ron 0.32 por ciento. De modo que en 
los 12 años de administración panista 
el incremento real fue de 1.31, lo que 
indica que prácticamente se mantuvie-
ron estancados. Este hecho revela una 
decisión política y no puede entenderse 
simplemente como resultado del acuer-
do de las fuerzas del mercado. Política 
y económicamente estos gobiernos 
decidieron actuar a favor de los empre-
sarios y contra los trabajadores.

El sexenio de Peña resultó contras-
tante con los 12 años anteriores y con 
los años que van de 1983 al 2000, ya 
que los mínimos reales aumentaron 
16.62 por ciento, lo que por supuesto 
marcó un cambio de tendencia ya que 
el poder adquisitivo de esos salarios se 
incrementó. En los últimos tres años 
de ese sexenio se acordaron aumentos 
reales de casi 4 por ciento real en pro-

medio anual. En tanto que en los tres 
primeros el aumento real promedio fue 
de 2.5 por ciento. Es claro que hubo 
una decisión política que sé aceleró en 
la última parte de un sexenio que clara-
mente naufragaba en muchos ámbitos.

La 4T aprovechó este cambio de vi-
sión, reconociendo que había un amplio 
espacio para aumentar las remunera-
ciones reales de los trabajadores. Espa-
cio que se abrió aún más en la revisión 
del Tratado de Libre Comercio con 
Canadá y Estados Unidos al aceptarse 
que era necesario que el diferencial de 
remuneraciones entre los trabajadores 
canadienses, estadunidenses y mexica-
nos se redujera. De esta manera, entre 
2028 y 2023 se registró un incremento 
real de los salarios mínimos de casi 90 
por ciento, lo que resulta relevante ya 
que durante más de 30 años los salarios 
mínimos se usaron, como se observa en 
los datos anteriores, como ancla para 
supuestamente evitar que los precios 
aumentaran.

Conociendo el incremento de 20 por 
ciento acordado para 2024 y descon-
tando una inflación esperada para el 
2024 de 4 por ciento, puede estimarse 
que para diciembre de ese 2024 el 
salario mínimo real habrá aumentado 
126 por ciento. La relevancia de esto es 
clara y puede verse en los datos de la 
evolución de la pobreza, que establece 

una línea en la que se fijan el costo de 
las canastas alimentarias y no alimen-
tarias básicas para una familia típica de 
cuatro miembros, y que ha documen-
tado una disminución del número de 
familias mexicanas por debajo de este 
umbral que fija la línea de pobreza.

Esta información puede consultarse 
en la página de la Comisión Nacional de 
los Salarios Mínimos, la Conasami, que 
mensualmente actualiza la evolución 
del salario mínimo real y que presenta 
el índice del salario mínimo real, cuya 
base es diciembre de 2018. Además de 
esta información, debe señalarse que 
otra de las decisiones salariales rele-
vantes de esta administración fue fijar 
otra remuneración para los asalariados 
de la frontera norte. A partir de enero 
de 2019, para fines salariales se creó 
la zona libre de la frontera norte que 
instauró un mínimo de 176.72 pesos 
diarios, exactamente el doble de lo que 
esos trabajadores percibían en 2018.

De esta manera, se reconoció que 
las empresas que operaban en esa zo-
na, y que en los fundamental estaban 
dedicadas a producir para la industria 
estadunidense, debían duplicar las re-
muneraciones de sus trabajadores. La 
operación política de esta decisión, del 
mismo modo que la que ocurría a nivel 
nacional, pudo concretarse porque el 
gobierno impulsó una nueva visión en 

la que los empresarios aceptaban que 
estos aumentos no cuestionaban la 
viabilidad de su funcionamiento, pero 
reconocían que era adecuado modificar 
la distribución entre remuneraciones y 
utilidades.

Cerca ya del final de esta administra-
ción hay que reconocer que la fijación 
de los salarios mínimos generales y los 
de la frontera norte constituye un im-
portante logro en beneficio de millones 
de trabajadores. El avance es impor-
tante, pero falta trecho por recorrer. La 
Cepal ha determinado que para México 
el nivel mínimo de ingresos que se re-
quiere para adquirir la canasta alimen-
taria y no alimentaria es de 9 mil 172 
pesos. El salario mínimo de 2024 cubre 
81.42 por ciento de estas canastas fija-
das por Cepal. 

Coneval ha fijado un mínimo más 
exigente del orden de 11 mil 291 pesos 
para estas canastas, lo que quiere decir 
que el mínimo cubre las dos terceras 
partes de ese requerimiento. La se-
gunda administración de la 4T tendría 
que plantearse explícitamente que 
se propone que los salarios mínimos 
generales para 2027 deberían cubrir el 
requerimiento establecido por Coneval. 
La meta es alcanzable y políticamente 
fundamental.

odselley@gmail.com

AFP, REUTERS Y REDACCIÓN

Los precios del petróleo conti-
nuaron este miércoles al alza, y 
el contrato de referencia mundial 
–el Brent del Mar del Norte– ron-
dó 80 dólares el barril, por el te-
mor de los inversores a trastornos 
en el comercio mundial tras los 
ataques a buques por parte de 
las fuerzas hutíes de Yemen en el 
mar Rojo.

Al cierre de sesión, el barril del 
Brent subió 47 centavos a 79.70 
dólares; el estadunidense West 
Texas Intermediate (WTI) ganó 
27 centavos a 74.22 dólares.

Por su parte, la mezcla mexicana 
de exportación sumó 79 centavos 
y llegó a 70.29 dólares el barril, su 
mayor precio en lo que va del mes.

Los contratos de referencia su-
bieron más de un dólar al principio 
de la sesión, debido a que los prin-
cipales transportistas marítimos 
optaron por evitar la ruta del mar 
Rojo, lo que aumenta el costo del 
transporte y de los seguros.

El 19 de noviembre, comandos 
hutíes de Yemen, apoyados por 
Irán, desembarcaron en el Galaxy 
Leader en helicóptero y se lleva-
ron el buque de vuelta al puerto 
de Hodeidah, al norte de Yemen. 

El carguero y su tripulación siguen 
retenidos. Desde entonces han 
intensificado los ataques contra 
buques en el mar Rojo para mos-
trar su apoyo a Hamas, mientras 
continúa la ofensiva militar israelí 
en Gaza.

Los ataques han interrumpido 
una ruta comercial clave a través 
del mar Rojo, que une Europa y 
Norteamérica con Asia a través del 
Canal de Suez y por donde transi-
ta alrededor de 12 por ciento del 
tráfico marítimo mundial. Aun-
que el suministro de petróleo se 
ha reorientado, aún no ha habido 
escasez, según analistas. 

Grecia aconsejó este miércoles 
a los buques comerciales que na-
vegan por el mar Rojo y el golfo 
de Adén que eviten las aguas ye-

meníes. Los armadores griegos 
controlan alrededor de 20 por 
ciento de los buques comerciales 
del mundo en términos de capaci-
dad de carga.

La subida de los precios sigue 
“alimentada por las perturbacio-
nes en el mar Rojo y el aumento 
del riesgo geopolítico en Oriente 
Medio”, señalaron analistas de 
DNB Markets, citados por Afp. Es 
probable que estas tensiones inte-
rrumpan el suministro y aumenten 
el costo del transporte de hidrocar-
buros, agregaron.

Sector naviero, en
la incertidumbre

Las compañías navieras siguen sin 
conocer la nueva coalición naval 

internacional que está formando 
Estados Unidos para combatir los 
ataques en el mar Rojo, por lo que 
muchos buques siguen evitando 
la zona o cancelando contratos, 
dijeron fuentes consultadas por 
Reuters.

“Todavía hay una serie de incóg-
nitas con la coalición. No sabemos 
exactamente cuántos buques de 
guerra participarán, cuánto tiem-
po tardarán en llegar a la región, 
ni sus reglas de combate, ni el 
plan de protección que se pondrá 
en marcha”, dijo Corey Ranslem, 
presidente ejecutivo de la empre-
sa británica de asesoramiento 
sobre riesgos marítimos y seguri-
dad Dryad Global. En ese sentido 
también se pronunció la Cámara 
Naviera Internacional. 

Tensión en el mar Rojo eleva petroprecios

 Imagen de archivo del HMS 
Diamond, navío que disparó un 
misil Sea Viper y destruyó un 
dron que estaba “apuntando a 
barcos mercantes” en el mar 
Rojo, informó el secretario de 
Defensa de Gran Bretaña.
Foto Ap

La empresa mexicana Eseasa 
Offshore será la encargada de pro-
veer los servicios en tierra para las 
operaciones en el desarrollo del 
yacimiento Trion, que desarrolla 
la australiana Woodside.

La firma energética es titular 
del yacimiento ubicado en aguas 
ultraprofundas del Golfo de
México.

Woodside detalló que el provee-
dor se encargará de las instalacio-
nes y servicios de la base en tierra 
para las operaciones de apoyo al 
proyecto.

“La adjudicación del contrato 
es un hito fundamental en el 
avance del proyecto Trion hacia la 
primera producción de petróleo 
prevista para 2028”, aseguró el 
vicepresidente de Woodside para 
Trion, Stephane Drouaud.

El directivo comentó que la em-
presa está satisfecha con Eseasa 
Offshore como proveedor.

“La adjudicación del contrato 
a Eseasa, una empresa de pro-
piedad y operación mexicana, 
demuestra la gran capacidad 
disponible en el país para apoyar 
un proyecto de petróleo y gas de 
categoría mundial como Trion”, 
agregó.

El directivo comentó que el con-
trato con el proveedor refuerza 
el compromiso de Woodside de 
invertir localmente y garantizar 
que los beneficios económicos de 
la inversión en Trion se perciban 
de la manera más amplia entre los 
proveedores mexicanos.

Eseasa proporcionará sus servi-
cios en la costa del río Pánuco.

Alejandro Alegría

Empresa mexicana 
proveerá servicios
para yacimiento Trion

LA JORNADA
Jueves 21 de diciembre de 2023ECONOMÍA16



STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

El presidente Javier Milei, rodeado 
por todo su gabinete, dio a conocer 
anoche el Decreto de Necesidad y 
Urgencia (DNU) que modifica o de-
roga más de 300 normas para des-
regular la economía, y abre paso a 
las privatizaciones de las empresas 
públicas, revocar la ley de alquile-
res y el régimen laboral así como 
reformar el sistema de atención 
en medicina privada y las obras 
sociales, en lo que fue considerado 
por dirigentes políticos como un 
“saqueo al Estado nacional” y “un 
golpe de Estado”.

Apenas se conocieron las medi-
das del mandatario, en casi todos 
los barrios de esta capital se pro-
dujo un cacerolazo que se extendió 
a otras provincias, mismos que 
proseguían pasada la medianoche, 
mientras una multitud se manifes-
taba afuera del Congreso.

Todas las centrales sindicales 
estaban reunidas y se esperan 
reacciones generalizadas, ya que 
también afectan a la industria, al 
comercio, a las pequeñas y media-
nas empresas a todos los sectores 
de la sociedad. 

Nadie dormía en estas horas y la 
indignación se expresaba hasta con 
llanto, como se ha visto en las re-
acciones desesperadas de la pobla-
ción. Nunca sucedió esto a sólo 10 
días de que algún presidente haya 
asumido el poder.  

Se trata de imponer un ajuste so-
bre el ajuste que tanto pregonó du-
rante su campaña. En buena parte 

de su discurso repitió lo que dijo el 
día 10, cuando asumió el gobierno 
de espaldas al Congreso.

Ratificó varios de los conceptos 
que fueron parte de ese discurso, 
como los cien años de gobiernos fra-
casados y denostando a los políticos 
y en este caso a las “castas”, cuando 
a su lado estaban el ministro de Eco-
nomía, Luis Caputo, y otros funcio-
narios, todos de esas “castas” que 
llevaron a la gravísima situación de 
crisis y al mayor endeudamiento de 
la historia, cuando formaban parte 
de la coalición derechista Cambie-
mos, en la presidencia de Mauricio 
Macri (2015-2019), hoy socio activo 
de Milei.

En estos días los medios más con-
secuentes con la verdad mostraron 
al ministro de Economía de la dicta-
dura (1976-1983), Miguel Martínez 
de Hoz, quien al presentar su plan, 
acompañado por la junta militar, 
expuso los mismos puntos que 
ahora utilizó Milei.

De nuevo, el mandatario habló 
de tratar de “evitar la peor crisis 
de nuestra historia”, olvidando que 
el 20 de diciembre de 2001 se vivió 
la mayor crisis de la historia de Ar-
gentina, que terminó con el estalli-
do popular que llevó a la renuncia y 
huida en helicóptero del presidente 
de entonces, Fernando de la Rúa.

“Hoy es un día histórico para 
nuestro país, después de décadas 
de fracasos, empobrecimiento y 
anomias, hoy comenzamos el ca-
mino de la reconstrucción. Dise-
ñamos un plan de estabilización 
de shock que comprende política 
fiscal y monetaria, una política 
cambiaria que sinceró el tipo de 
cambio al valor de mercado y una 

política monetaria que incluye el 
saneamiento del Banco Central”, 
fueron sus palabras iniciales.

Destacó que los libertarios reali-
zan su “máximo esfuerzo para in-
tentar disminuir los efectos trágicos 
de lo que puede ser la peor crisis de 
nuestra historia, producto de déca-
das de gobiernos que han insistido 
con recetas fracasadas. Porque co-
mo dijimos durante todos estos me-
ses, el problema no es el chef, sino la 
receta. Esas ideas que fracasaron en 
Argentina son las mismas que han 
fracasado a lo largo y ancho del pla-
neta”, según él, “aplicando una doc-
trina que podrían llamar izquierda, 
socialismo, fascismo, comunismo y 
que a nosotros nos gusta catalogar 
de colectivismo, es una forma de 
pensamiento que diluye al individuo 
en favor del poder del Estado”.

Reiteró datos que ya se había 
demostrado que son falsos, como 
lo hizo en su discurso de asunción, 
dijo que el cambio “empieza hoy” y 
denunció: “durante los últimos 100 
años, los políticos se han ocupado 
de expandir el poder del Estado en 
detrimento de los argentinos de 
bien. Nuestro país, que a principios 
del siglo XX era primera potencia 
mundial, a lo largo de los últimos 100 
años se ha visto enfrascado en un ci-
clo interminable de crisis, todas con 
un mismo origen: el déficit fiscal”.

Milei decreta más de 
300 medidas para 
desregular la economía
Abre paso a privatizaciones, revoca la ley de alquiler y 
el régimen laboral // Cacerolazos, indignación y llanto
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El gran desafío que enfrentaron 
los manifestantes de la marcha 
que se realiza pacíficamente des-
de hace 22 años para recordar 
a las víctimas de la represión 
del estallido social del 20 de 
diciembre de 2001, cumplió su 
objetivo: a pesar del más grande 
operativo –de cuatro fuerzas de 
seguridad– que se haya visto en 
esta capital, con momentos en 
los que estuvo a punto de esta-
llar la situación ante la agresivi-
dad policial, que incluso golpeó a 
la prensa y lanzó gas lacrimóge-
no, no se logró intimidar a nadie.

Los manifestantes con los di-
rigentes del Partido Obrero, di-
putados y otros que conforman 
un Frente de Izquierda trostkis-
ta, además organizaciones socia-
les y algunos sindicales a la cabe-
za, llegaron por distintos medios 
al lugar del encuentro cambiado 
a último momento.

Surgieron las nuevas estra-
tegias de esta marcha, que no 
era de las comunes piqueteras, 
donde además se reclamó por el 
brutal ajuste decidido por decre-
to por el gobierno del presidente 
ultraliberal Javier Milei.

Si algo faltara era la presen-
cia del mandatario en el depar-
tamento central de la Policía 
Federal, junto a su hermana 
Karina y las ministras de Segu-
ridad y Capital Humano, Patri-
cia Bullrich y Sandra Bittobello, 
respectivamente, acompañados  
por asesores de inteligencia, 
donde se mantuvo más de una 
hora vigilando el operativo.

Bullrich consideró un triunfo 
la presencia policial, parte del 
protocolo que presentó hace 
una semana, y que ha sido de-
nunciado ante la Organización 
de Naciones Unidas y la Organi-
zación Internacional del Trabajo 
por solicitud de todas las centra-
les sindicales.

Lo que bloqueó las calles fue 
la excesiva movilización de las 
fuerzas de seguridad, ya que 
los manifestantes se subieron a 

las banquetas, ocupando decenas 
de cuadras para seguir andando y, 
luego en medio de un avance rápi-
do, se hizo por una avenida que los 
llevó hasta Plaza de Mayo y calles 
adyacentes.

La periodista Diana Deglaui, 
del Canal C5N, fue golpeada por 
la policía. “Había necesidad de las 
fuerzas de seguridad de demostrar 
la agresión, y una vez lanzaron gas 
lacrimógeno. No tiene justificación 
la agresión a la prensa. Estábamos 
trabajando y nos empujaban. Dispa-
raron gases al aire”, relató al desta-
car que fue la propia policía la que 
bloqueó las calles.

El periodista Gustavo Silvestre, 
del programa Minuto Uno, advir-
tió anoche, que todo había sido un 
montaje, y y aseveró que Bullrich 
mintió al sostener que fue “una ope-
ración exitosa”, aunque violó todas 
la leyes y normas constitucionales, 
requisando los microbuses, uno de 
los cuales fue decomisado sin nin-
guna razón.

Las dos columnas principales de 
la marcha se desplegaron desde 
Diagonal Sur y avenida Belgrano, 
y desde Florida y Diagonal Norte 
para confluir en Plaza de Mayo, se-
gún lo dispuesto por el Ministerio 
de Seguridad de la Ciudad e infor-
mado por los organizadores de la 
movilización.

“Lo que se está jugando es nues-
tro derecho a la protesta”, sostuvo 
la diputada de izquierda y ex candi-
data presidencial Myriam Bregman. 
Y añadió que las medidas anuncia-
das por el presidente son impopu-
lares “porque atacan el bolsillo de 
la clase trabajadora”.

Hubo falta de coordinación y se 
pudo ver con la presencia del se-
cretario de Seguridad y jefe de la 
policía de la ciudad, Diego Kravetz 
(un civil), quien llegó hasta un lugar 
donde había bloqueos y escuchó a 
los dirigentes. Eso, mientras la po-
licía federal intentaba amedrentar 
a los manifestantes. “Está desorde-
nado, ahora vamos a ordenar todo, 
en breve”, dijo también a la agencia 
de noticias Télam.

Muchos siguieron la marcha por 
la televisión, y había emocionados 
vecinos ante el hecho de que los ma-
nifestantes y sus líderes, que can-
taban sus consignas, no cedieron 
ante la impresionante presencia de 
fuerzas de seguridad, como si se es-
tuviera en una situación de guerra. 

Llegaron a la Plaza, hicieron su 
acto y luego se desoncentraron co-
mo lo hicieron desde hace 22 años. 
“Los derrotamos moral y política-
mente”, fue una de las frases finales. 
Cabe mencionar que ni la extorsión 
ni el miedo pudieron vencer su obje-
tivo central, que era rendir homena-
je a las víctimas y al valor del pueblo 
que en aquel 20 de diciembre salió 
con cacerolas a las calles, lo que ter-
minó con la renuncia del entonces 
presidente Fernando de la Rúa.

Marchan argentinos 
en paz y por las 
banquetas; calles 
cerradas por policías

▲ Cacerolazo anoche, afuera del 
Congreso, en Buenos Aires, tras 
conocerse el paquete de medidas 
económicas del presidente Javier 
Milei. Foto Afp

Cumplen 
manifestantes 
su objetivo pese 
al despliegue
de seguridad/ P18



Sólo enumeró 30 de las 300 
medidas que contempla el DNU 
denominado Bases para la Recons-
trucción de la Economía Argentina, 
entre las que figuran: la derogación 
de la ley de alquileres, “para que el 
mercado inmobiliario vuelva a fun-
cionar sin problemas y que alquilar 
no sea una odisea”; derogación de 
la ley de abastecimiento, “para que 
el Estado nunca más atente contra 
el derecho de propiedad de los in-
dividuos”; derogación de la ley de 
góndolas, “para que el Estado deje 
de meterse en las decisiones de los 
comerciantes argentinos”

En otras acciones se derogará 
la ley del compre y gaste nacional, 
“que sólo beneficia a determinados 
actores del poder”, y desaparecen 
el Observatorio de Precios del Mi-
nisterio de Economía, “para evitar 
la persecución de las empresas”, y 
la ley de promoción industrial y la 
promoción comercial.

Entre las leyes a ser eliminadas 
está la que impide la privatización 
de las empresas públicas, con la 
derogación del régimen de socie-
dades del Estado, lo que afectará 
a Yacimientos Petrolíferos de Ar-
gentina, y Aerolíneas Argentinas, 
entre otras. En simultáneo dispu-
so la transformación de todas las 
empresas estatales en “sociedades 
anónimas” para su posterior pri-
vatización, y autorizó la cesión del 
paquete accionario total o parcial 
de Aerolíneas Argentinas.

Cambios al código aduanero

Estableció la modernización del 
régimen laboral para facilitar el 
proceso de generación de empleo 
genuino; la reforma del código 
aduanero para facilitar el comercio 
internacional.

Continuó con la derogación de 
la ley de tierras para promover las 
inversiones, y la derogación de las 
obligaciones que los ingenios azu-
careros tienen en materia de pro-
ducción.

Estableció la liberación del régi-
men jurídico aplicable al sector viti-
vinícola, y la derogación del sistema 
nacional del comercio minero y del 
Banco de Información Minera.

Ordenó la modificación del códi-
go civil y comercial, “para reforzar 
el principio de libertad contractual 
entre las partes”, y “para garantizar 
que las obligaciones contraídas en 
moneda extranjera deban ser can-
celadas en la moneda pactada”.

También apuntó al futbol y mo-
dificará la ley de sociedades para 
que los clubes puedan convertirse 
en sociedades anónimas; ahora son 
entidades civiles sin fines de lucro.

Las consecuencias que significan 
aplicar este DNU, burlando al Con-
greso en nombre de “destrabajar 
este andamiaje jurídico opresor 
que destruyó” el país, y permitir 
que Argentina “pueda crecer”  
servirán para “entregar el país 
con las manos y los pies atados”, 
denunciaron organizaciones sin-
dicales anoche.

AFP, PRENSA LATINA,
REUTERS, XINHUA Y AP
CARACAS

Estados Unidos excarceló ayer 
al empresario y diplomático ve-
nezolano de origen colombiano 
Alex Saab, a cambio de la libertad 
de 10 estadunidenses y 16 “pre-
sos políticos”, tras varios meses 
de negociaciones con Venezuela, 
con la mediación de Qatar, para 
dar continuidad a la reducción de 
sanciones.

“¡Lo logramos, lo logramos!”, 
expresó el presidente venezola-
no, Nicolás Maduro, al recibir a 
Saab en el Palacio de Miraflores, 
en Caracas, luego de obtener un 
indulto concedido por el manda-
tario estadunidense, Joe Biden. 
“Quiero dar la bienvenida a este 
hombre valiente. Después de mil 
280 días de secuestro, ha triunfa-
do la verdad”, celebró el gobernan-
te venezolano.

“Hoy el milagro de la libertad, el 
milagro de la justicia, se ha hecho 
realidad”, respondió el empresa-
rio, a quien Maduro le otorgó la 
nacionalidad venezolana y el títu-
lo de embajador. “Gracias a usted, 
presidente, por su perseverancia”, 
respondió Saab, quien fue recibido 
en el aeropuerto internacional de 
Maiquetía por su esposa, Camilla 
Fabri, e hijas, acompañadas por 
altos mandos gubernamentales.

Antes de la liberación, las au-
toridades venezolanas emitieron 

un comunicado en el que lamen-
taron que el diplomático haya sido 
víctima de una “detención ilegal” 
durante la cual sufrió “tratos crue-
les, inhumanos y degradantes” y 
en la que se “violaron sus derechos 
humanos”.

Saab, de 51 años, fue obligado a 
bajar de un jet privado y arresta-
do en junio de 2020 durante una 
escala en Cabo Verde para cargar 
combustible cuando se dirigía a 
Irán para negociar acuerdos pe-
troleros en nombre del gobierno 
de Maduro.

Hasta octubre de 2021 fue ex-
traditado a Estados Unidos, donde 
la fiscalía lo acusaba, junto con su 
socio Álvaro Pulido, detenido en 
Venezuela, de estar implicado en 
una supuesta trama de corrupción 
relacionada con la estatal PDVSA 
por transferir 350 millones de dó-
lares obtenidos de manera ilegal 
en territorio venezolano para blan-

quearlos en el sistema financiero 
estadunidense.

El gobierno venezolano califi-
có la detención de “secuestro” al 
asegurar que ejercía labores de 
enviado especial cuando fue arres-
tado y que se violó su inmunidad 
diplomática.

En octubre pasado se reanuda-
ron los contactos entre gobierno 
y oposición de la república boliva-
riana y fijaron elecciones presiden-
ciales para el segundo semestre de 
2024, con observación internacio-
nal, y crear un mecanismo para 
levantar inhabilitaciones políticas 
contra líderes opositores.

Washington levantó a Caracas 
de manera temporal sanciones al 
petróleo, el gas y el oro venezola-
nos en respuesta. La Casa Blanca 
indicó que necesitaría ver avances 
en la liberación de prisioneros pa-
ra continuar con el alivio de las 
sanciones.

Biden, en tanto, confirmó la 
excarcelación de 10 estaduniden-
ses, entre quienes figuran Luke 
Alexander Denman, Airan Berry, 
Savoi Jadon Wright y Leonard 
Glenn Francis. “Reunir a estadu-
nidenses detenidos injustamente 
con sus seres queridos ha sido una 
prioridad para mi gobierno desde 
el primer día”, expresó el manda-
tario en un comunicado.

También anunció la liberación 
de 20 “presos políticos” venezola-
nos, que se unen a los otros cinco 
excarcelados en octubre pasado. 
La agencia noticiosa Afp informó 
que sólo fueron 16.

EU excarcela al empresario Alex 
Saab; triunfó la verdad, dice Maduro

VENEZUELA LIBERA A 10 ESTADUNIDENSES Y 16 “PRESOS POLÍTICOS”

El también diplomático fue detenido en 2020 acusado de lavado de dinero
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▲ El presidente de Venezuela, 
Nicolás Maduro, recibió ayer 
entre abrazos al empresario 
Alex Saab, en el Palacio de 
Mirafl ores. Foto Afp

SPUTNIK Y AP
QUITO

El ex vicepresidente de Ecuador 
Jorge Glas (2012-2018), quien per-
manece en la embajada de México 
en Quito desde el pasado 17 de di-
ciembre, en calidad de “huésped”, 
solicitará asilo político y refugio en 
ese país, confirmó ayer la abogada 
Sonia Vera.

Agregó que es público y notorio 

que existe una persecución judicial 
contra Glas, así como amenazas 
contra su vida. “Es básicamente 
una sentencia de muerte que él 
vuelva a ser aprehendido, apresa-
do y regresado a la cárcel”, indicó 
la abogada.

El ingreso de Glas a la sede di-
plomática mexicana el domingo 
coincidió con la emisión de una 
orden de la fiscal general del Es-
tado, Diana Salazar, para que la 
Policía Nacional procediera a su 

localización e inmovilización por 
una pesquisa judicial por presunto 
peculado en el caso denominado 
Reconstrucción, tras el terremoto 
de 2016 en la costa ecuatoriana.

El ex vicemandatario obtuvo el 
régimen de prelibertad (con re-
quisitos) a través de un recurso de 
habeas corpus, tras cumplir más 
de cinco años de cárcel y lograr la 
unificación de las penas en su con-
tra, una por el caso Sobornos 2012-
2016, por lo cual fue sancionado a 

ocho años de cárcel por cohecho, y 
otra por el caso Odebrecht, por lo 
cual fue sancionado a seis años de 
prisión por asociación ilícita.

En tanto, el comandante ge-
neral de la policía ecuatoriana, el 
general César Zapata, confirmó el 
rescate del empresario y ex cónsul 
honorario de Reino Unido, Colin 
Armstrong, secuestrado el pasa-
do fin de semana, en un operativo 
en el que nueve personas fueron 
detenidas.

Ex vicepresidente de Ecuador pedirá asilo en México

Fueron meses de 
negociar, con la 
mediación
de Qatar

Milei decreta 
más de 300 
medidas...
/ 17 P
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JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL 
BOGOTÁ

La niña llegó a esta capital proce-
dente de Estambul con sus padres 
el 7 de diciembre. Duró dos días 
con ellos en el área de salidas in-
ternacionales del aeropuerto El 
Dorado, esperando para abordar 
un vuelo a El Salvador, última eta-
pa de su camino a Estados Unidos, 
pero cuando abrió los ojos el 10 de 
diciembre, después de una fría no-
che en la terminal aérea, se perca-
tó de que había sido abandonada 
por sus progenitores.

Nacida en Guinea (África), con 
apenas ocho años de edad y sin sa-
ber español, deambuló 10 días con 
sus noches, alimentándose con 
sobras que sacaba de la basura y 
con mendrugos que le regalaban 
otros pasajeros, escondiéndose en 
los baños o bajo las sillas metálicas 
de las enormes salas internaciona-
les del aeropuerto, hasta que sus 
movimientos llamaron la atención 
de funcionarios de migración de 
Colombia que descubrieron su 
situación.

Convertida en noticia nacional 
e internacional desde el pasado 18 
de diciembre, esta niña cuyo nom-
bre se desconoce, pasó a encarnar 
el drama que viven millones de fa-
milias decididas a cualquier cosa 
para llegar a suelo estadunidense, 
y encendió de nuevo las alarmas 
sobre las oleadas migratorias que 
sacuden al continente americano.

Cifras de organismos oficiales 
de Colombia calculan que por el 
llamado Tapón del Darién, fronte-
ra entre Colombia y Panamá, han 
pasado este año más de medio mi-
llón de migrantes que luego usan 
Centroamérica como trampolín 
para acercarse a la frontera entre 
México y Estados Unidos. 

Esta travesía infernal, que obli-
ga a atravesar ríos furiosos y a 
caminar durante días por escar-
padas brechas entre el barro, ha 
sido descrita por testigos como 
una versión selvática de la Torre 
de Babel, donde se funden lenguas 
de Asia, África, Europa y América 
cuyo único lenguaje común son los 
10 mil dólares que deben pagar pa-
ra llegar a territorio panameño.

Otro menor hallado

Mientras la niña sin nombre pro-
veniente de Guinea quedaba en 
manos del Instituto Colombiano 

de Bienestar Familiar (ICBF), el 
martes 19 los agentes de migra-
ción detectaron a otro menor, tam-
bién de Guinea, que había quedado 
en idéntica situación.

De 13 años, el niño vestía una ro-
pa raída, una precaria chamarra 
inadecuada para el frío bogotano 
y unas chanclas gastadas entre sus 
pies descalzos, y sólo atinaba a ex-
plicar con señas y voz entrecorta-
da que sus padres habían seguido 
su camino sin él.

También fue a parar a uno de los 
refugios del ICBF y quizás ahora 
sea compañero de tragedia de su 
colega de ocho años que se que-
dó dormida mientras sus padres 
huían hacia el sueño americano.

Astrid Cáceres, directora del 
ICBF, informó que lograron ubi-
car a familiares de los dos niños, 
pero no especificó si se trataba de 
los padres que los abandonaron 
ni reveló dónde se hallaban. En 
su cuenta de X la funcionaria in-
dicó que se inició un proceso “que 
toma tiempo” para acompañar a 
los menores a encontrarse con sus 
familias.

Los dos episodios generaron 
comentarios xenofóbicos en redes 
sociales que fueron condenados de 
inmediato por la vicepresidenta 
Francia Márquez, quien calificó de 
“inaceptables los ataques racistas 
contra estos niños inocentes”.

El hallazgo de los menores en el 
aeropuerto, que inevitablemente 
evoca la película La terminal, pro-
tagonizada por Tom Hanks, ha ge-
nerado alarma en los organismos 
migratorios, ahora bajo la lupa de 
investigaciones por supuestos ac-
tos de corrupción de funcionarios 
que lucran con la desesperación 
de miles de personas que transi-
tan por Colombia antes de llegar 
a Centroamérica. 

Alarma en Bogotá por el abandono de 
dos niños africanos en el aeropuerto

AFP Y REUTERS
BRUSELAS

Los estados miembros de la Unión 
Europea (UE) y los eurodiputa-
dos alcanzaron un acuerdo sobre 
una amplia reforma de la política 
de asilo y migración del bloque, 
anunció ayer el vicepresidente de 
la comisión, Margaritis Schinas; es-
ta reforma prevé controles más es-
trictos en la llegada de migrantes al 
bloque europeo, retornos en plazos 
más breves de aquellos sin derecho 
a asilo y un mecanismo de solida-
ridad obligatoria entre los estados 
miembros en beneficio de los países 
bajo mayor presión migratoria.

La amplia reforma del sistema 
migratorio de la UE de ayer “causa-
rá más muertos en el mar”, lamentó 
un colectivo de organizaciones no 
gubernamentales (ONG) implica-
das en tareas de rescate de migran-
tes en el Mediterráneo.

“No hay una sola vida que se sal-
vará por la decisión de hoy (...). Este 
acuerdo representa un fracaso his-
tórico y un homenaje a los partidos 
de la derecha europea”, lamentaron 
15 ONG, entre ellas Sea-Watch y 
SOS Humanity, en un comunicado.

La reforma migratoria prevé con-
troles más estrictos en la llegada de 
migrantes a la UE, centros cerrados 
cerca de las fronteras exteriores 
para expulsar más rápidamente a 
quienes no tengan derecho a asilo 
y un mecanismo de solidaridad obli-
gatoria entre los estados miembros, 
en beneficio de los países bajo ma-
yor presión migratoria.

Según las ONG, “con el acuerdo 
de hoy (miércoles), la UE pierde la 
enésima oportunidad. Hay alter-
nativas para salvar vidas humanas. 
Tendremos que crear rutas seguras 
y legales hacia Europa, establecer 
una misión europea de búsqueda 
y rescate y garantizar una distri-

bución equitativa de las personas 
entre los estados miembros”.

Tras haber sido acordado por 
eurodiputados y representantes de 
los Estados miembros, el acuerdo 
migratorio aún debe ser aprobado 
formalmente por el Consejo y el 
Parlamento Europeo.

Grietas en alianza 
gobernante de Macron

En tanto, en Francia, la aprobación 
de una controvertida ley migrato-
ria, respaldada por el presidente 
Emmanuel Macron y que contó con 
el apoyo de la ultraderecha, provocó 
una importante brecha dentro de la 
mayoría gubernamental. 

Macron, se enfrentaba ayer a 
grietas dentro de su alianza go-
bernante después de que el Parla-
mento aprobó un proyecto de ley 
de inmigración endurecido, lo que 
provocó la dimisión del ministro de 
Salud, Aurelien Rousseau, en me-
dio de las tensiones sobre la nueva 
legislación.

“No me es posible defender este 
texto”, declaró Rousseau, antiguo 
comunista, al diario Le Monde.

El endurecimiento de las normas, 
que incluyen cuotas migratorias, di-
ficultades para que los hijos de los 
inmigrantes adquieran la ciudada-
nía francesa y retrasos en el acceso 
de los extranjeros a las prestaciones 
sociales, se añadieron al proyecto 
de ley para obtener el apoyo de los 
legisladores de derechas para su 
aprobación.

El plan facilita la expulsión de 
inmigrantes indocumentados, al 
tiempo que suaviza los planes de 
flexibilizar los permisos de resi-
dencia para los trabajadores de 
sectores con escasez de mano de 
obra. Estas condiciones causaron 
malestar entre los legisladores más 
izquierdistas de Macron, y decenas 
de ellos se abstuvieron o votaron en 
contra el martes.

Por su parte, Macron afirmó que 
la ley migratoria es el “escudo que 
nos faltaba”. Declaró durante una 
entrevista en la cadena France 5 
luego de que la Asamblea Nacional 
sacó antenoche el texto con 349 
votos a favor y 186 en contra.

Eurodiputados 
y UE impulsan 
nueva reforma 
contra el asilo

Procedentes de Guinea, sus 
padres los dejaron para seguir su 
trayecto hacia Estados Unidos

Francia Márquez 
reprueba los 
comentarios 
racistas contra 
los 2 infantes

El acuerdo es un 
fracaso histórico 
y un homenaje a 
los partidos de la 
derecha: ONG

Establece mayores controles 
migratorios en los países miembros 
y prevé expulsiones más rápidas  

Grupos civiles lamentaron 
la reforma antimigratoria. En la 
imagen, rescate de personas 
en el mar Mediterráneo. Foto 
tomada del sitio en X de Sea-
Watch International



REUTERS Y AFP
A BORDO DEL GERALD R. FORD

El secretario de Defensa de Estados 
Unidos, Lloyd Austin, visitó ayer el 
portaviones Gerald R. Ford, en el 
Mediterráneo oriental, y agradeció 
a su tripulación el papel que desem-
peñó para evitar un conflicto mayor 
en Medio Oriente durante la guerra 
entre Israel y Hamas.

El Ford, de propulsión nuclear, 
una pequeña ciudad flotante de más 
de 4 mil habitantes con ocho escua-
drones de aviones, se convirtió en 
un poderoso símbolo de la determi-
nación estadunidense al respaldar a 
Israel tras ser atacado por el grupo 
islamita palestino el 7 de octubre.

Austin ha prorrogado el desplie-
gue del Ford en tres ocasiones, con 
la esperanza de que su presencia 
haga que Irán y sus asociados –en 
particular el grupo libanés Hezbo-
lá– se lo piensen dos veces antes de 
unirse a la lucha contra Israel.

“Este portaviones y su tripula-
ción están haciendo historia. A 
veces nuestros mayores logros son 
las cosas malas que impedimos que 
ocurran”, declaró Austin en una lla-
mada a todos los tripulantes trans-
mitida por el intercomunicador del 
buque. “En un momento de enor-
mes tensiones en la región, ustedes 
han sido pieza clave para evitar un 
conflicto regional más amplio”.

Añadió: “uno de nuestros objeti-
vos es asegurarnos de que la crisis 
de Gaza no se extienda hasta con-
vertirse en un conflicto regional. 
Y creo que hemos hecho un buen 
trabajo al respecto”.

No está claro cuánto tiempo más 
permanecerá el Ford en el Medite-
rráneo, ni si partirá hacia su puerto 
base en Virginia antes de que Israel 
pase de los combates de alta intensi-
dad en Gaza a una fase más limitada 
de la guerra contra Hamas.

En tanto, los rebeldes hutíes de 
Yemen, apoyados por Irán y que 
atacaron con misiles y drones bu-
ques de carga en el mar Rojo, advir-
tieron ayer que responderían ante 
una eventual agresión de las fuerzas 
de Estados Unidos.

“Si los estadunidenses se plan-
tean ir más allá y cometer locuras 
apuntando contra nuestro país, 
apuntaremos contra ellos”, aseguró 
el líder rebelde Abdel Malek Huthi.

CHRIS STEVENSON
THE INDEPENDENT
TEL AVIV

El líder de Hamas ha visitado Egip-
to para hablar sobre un nuevo al-
to el fuego en Gaza, dentro de una 
oleada de esfuerzos diplomáticos 
dirigida a lograr una nueva tregua 
y la liberación de rehenes.

Ismail Haniyeh, quien opera ge-
neralmente en Qatar, sólo suele ha-
cer esas intervenciones cuando el 
avance es probable. La vez anterior 
que viajó a Egipto fue a principios 
de noviembre, antes del anuncio de 
un cese del fuego temporal que se 
tradujo en una pausa de una sema-
na. En ese lapso se liberaron unos 
100 de los 240 rehenes capturados 
por Hamas durante su ataque en 
Israel, en el cual mató a mil 200 
personas.

En respuesta a ese ataque, Israel 
ha estado bombardeando Gaza por 
aire, junto con operaciones por 
tierra y un bloqueo que ha men-
guado las reservas de comida, 
agua, combustible y suministros 
médicos. Funcionarios de salud en 
la franja, gobernada por Hamas, 
afirman que 20 mil personas han 
muerto desde que comenzaron las 
operaciones militares israelíes.

Una fuente enterada de las ne-
gociaciones en Egipto declaró a 
la agencia Reuters que las discu-
siones se centran en cuáles de los 
rehenes que están aún en poder de 
los militantes islamitas palestinos 
en Gaza –Hamas y otros grupos– 
pueden ser liberados, y cuáles 
prisioneros podría Israel soltar a 
cambio. Egipto y Qatar tuvieron 
una participación clave en mediar 
la tregua anterior.

Mujeres y enfermos 
tendrían prioridad

Reportes en medios israelíes seña-
lan que el gobierno israelí ha pre-
sentado a los mediadores un plan 
que podría asegurar la liberación 
de 30 a 40 rehenes a cambio de 
un alto el fuego de una semana. 
La prioridad serían mujeres, así 
como hombres de edad avanzada o 
con necesidad de atención médica 
urgente. Se cree que pudieran ser 
canjeados por palestinos que están 
en cárceles israelíes por ofensas 
más serias que las mujeres y niños 
liberados con el acuerdo anterior.

Tanto Israel como Hamas siguen 
en polos opuestos en sus declara-
ciones públicas con respecto a un 
acuerdo. Hamas rechaza una nue-
va pausa temporal y advierte que 
sólo negociará un cese permanen-
te del fuego. Israel ha descartado 
esa posibilidad y afirma que única-
mente acordará pausas humanita-
rias limitadas hasta que Hamas sea 
derrotado. El presidente israelí, 

Isaac Herzog, expresó el martes 
pasado que su país está listo para 
“otra pausa humanitaria, y para 
ayuda humanitaria adicional que 
permita la liberación de rehenes”. 

El presidente estadunidense, Joe 
Biden, comentó ayer que no espe-
ra que se logre pronto un acuerdo 
Israel-Hamas para la liberación 
de los rehenes en Gaza. “Estamos 
presionando”, dijo a reporteros du-
rante un viaje a Milwaukee.

El primer ministro israelí, Ben-
jamin Netanyahu, repitió su dicho 
habitual de que la guerra sólo ter-
minará cuando Hamas sea erradi-
cado, todos los rehenes sean libe-
rados y Gaza deje de ser una ame-
naza para Israel. “Quien crea que 
vamos a detenernos está fuera de 
la realidad… Todos los terroristas 
de Hamas, del primero al último, 
son cadáveres ambulantes”, aseve-
ró en un comunicado.

Sin embargo, la presión inter-
nacional en procura de un nuevo 
alto el fuego ha crecido e Israel la 
ha enfrentado incluso de su aliado 
más firme, Estados Unidos, para 
reducir las bajas civiles en Gaza.

El secretario de Estado, Antony 
Blinken, expuso ayer que Washing-
ton espera que Tel Aviv cambie sus 
operaciones militares a una fase de 
menor intensidad, durante la cual 
se enfocará más en los líderes de 
Hamas y su infraestructura. “Con-
forme eso ocurra, creo que ustedes 
verán que el daño a civiles dismi-
nuirá de manera significativa”.

Los militares israelíes intentan 
ganar control de cuanto territorio 
en Gaza sea posible antes de que 
la presión política sea demasiado 

intensa y se vean obligados a re-
ducir las operaciones. El Canal 13 
de televisión de Israel afirmó que 
en días recientes los militares han 
encontrado un escondite en el sis-
tema de túneles de Hamas, usado 
por Yahya Sinwar, el líder del gru-
po militante en Gaza, pero que en 
las dos ocasiones éste ha escapado 
apenas a tiempo. 

Desde que la tregua anterior co-
lapsó, al principio del mes, la gue-
rra ha entrado en una fase más in-
tensiva; los combates en el terreno, 
antes confinados a la mitad norte 
de la franja, se han extendido a to-
do el territorio.

Grupos internacionales de ayu-
da señalan que 85 por ciento de 
los 2.3 millones de habitantes de 
Gaza han sido forzados a salir de 
sus hogares y enfrentar condicio-
nes extremas.

Tel Aviv ha ordenado a los re-
sidentes desplazarse más al sur, 
lo que pone más presión sobre 
ciudades como Jan Yunis y Rafá. 
Ha habido intensos combates al-
rededor del centro de la primera, 
que ha sido invadida en parte por 
fuerzas israelíes.

Hoy se vota resolución en
el Consejo de Seguridad

En Nueva York, el Consejo de 
Seguridad de Naciones Unidas 
volvió a postergar, para este jue-
ves, la votación sobre una nueva 
resolución acerca de la ayuda que 
se requiere con desesperación en 
Gaza.

Estados Unidos busca cambiar 
las referencias en el texto a un ce-

se de hostilidades, así como a una 
cláusula que pondría a Naciones 
Unidas a cargo de inspeccionar 
los camiones para cerciorarse de 
que en efecto lleven productos 
humanitarios, a lo cual Israel se 
opone.

Blinken expresó que Estados 
Unidos ha participado intensa-
mente y “de muy buena fe” en las 
negociaciones sobre la resolución, 
“así que espero que podamos lle-
gar a un nuevo lugar”.

Mientras, la Oficina de Nacio-
nes Unidas para la Coordinación 
de Asuntos Humanitarios señaló 
que la mitad de los habitantes del 
enclave palestino padece hambre 
severa y 90 por ciento carece regu-
larmente de comidas diarias.

El Fondo de Naciones Unidas pa-
ra la Infancia alertó por su parte 
que los servicios de agua y sanea-
miento están al borde del colapso 
y de que los menores acceden tan 
sólo a entre 1.5 y 2 litros de agua 
al día, lo que está muy por debajo 
de los mínimos para sobrevivir y el 
Programa Mundial de Alimentos 
informó que llegó a Gaza un con-
voy con 750 toneladas de ayuda 
alimentaria, el primero proceden-
te de Jordania desde que empezó 
la guerra. 

© The Independent
Traducción: Jorge Anaya

Líder de Hamas llega a Egipto a 
negociar un alto el fuego en Gaza

ISRAEL PLANTEA LIBERAR A 30 O 40 REHENES

La mitad de habitantes de la franja padece hambre severa, reporta la ONU

Visita del jefe 
del Pentágono 
a portaviones 
en el mar 
Mediterráneo

Hutíes de Yemen 
advierten que 
responderán a un 
posible ataque de 
Estados Unidos

▲ Una niña herida en un 
bombardeo israelí recibe 
atención médica en el hospital 
Kuwait, en la ciudad de Rafá, sur 
de la franja de Gaza. Foto Afp
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JARED LAURELES 
Y CÉSAR ARELLANO 

Un tribunal de Guanajuato revocó 
la sentencia de un juez que absolvió 
a los dos presuntos responsables del 
asesinato de Francisco Javier Bara-
jas Piña, integrante de la Comisión 
Estatal de Búsqueda de Personas 
Desaparecidas, quien buscaba a su 
hermana. 

Javier era hermano de la maestra 
Guadalupe Barajas Piña, quien des-
apareció el 28 de febrero de 2020 
en Salvatierra y sus restos fueron 
localizados, un año después, en una 
fosa clandestina con 79 cuerpos.

La quinta sala penal del Supremo 
Tribunal de Justicia de Guanajuato 
resolvió además que se reponga el 
proceso y se incorporen diversas 
pruebas que fueron descartadas 

durante el juicio oral; familiares del 
buscador y organizaciones civiles 
acompañantes celebraron esta de-
cisión e hicieron un llamado al Po-
der Judicial del estado a que emita 
una nueva sentencia que garantice 
justicia. 

El Centro de Derechos Humanos 
Miguel Agustín Pro (Centro Prodh) 
señaló que la decisión del juez de 
absolver a los acusados envió un 
mensaje de impunidad a la familia 

Barajas Piña y a todas las personas 
buscadoras de la entidad y del país. 

Entre las pruebas que el Tribunal 
decidió no considerar para resolver 
se encuentra la declaración ministe-
rial de un testigo de los hechos por 
no haber comparecido de manera 
presencial en el juicio, a pesar de 
que dicho testigo fue desaparecido 
y hay una carpeta de investigación 
en curso para indagar su paradero. 

Por ello, los profesores Javier 

Barajas y María del Tránsito Piña, 
padres de Javier, interpusieron un 
recurso de apelación ante la senten-
cia, en coordinación con la Comi-
sión Estatal de Atención Integral 
a Víctimas y la Fiscalía General del 
Estado de Guanajuato y organiza-
ciones acompañantes. 

El pasado 6 de diciembre la quin-
ta sala penal del Supremo Tribunal 
de Justicia de Guanajuato resolvió 
la reposición del proceso, lo que 

ofrece una oportunidad para re-
vertir la impunidad. 

La sala penal estableció que las 
pruebas presentadas “son sufi-
cientes para sostener que existen 
razones fundadas para asumir que 
la incomparecencia del testigo es 
motivada por su desaparición”, y 
ordenó que se incorpore la decla-
ración por lectura y que nuevamen-
te se dicte sentencia tomando en 
cuenta el peso de esa prueba. 

Asimismo, la resolución emitida 
por la sala penal pide que se revise 
la sentencia del tribunal unitario de 
enjuiciamiento y se tome en cuenta 
el contexto de violencia que existe 
en Guanajuato, así como ponderar 
de manera adecuada el resto de las 
evidencias, incluidos los videos y 
pruebas científicas presentadas por 
la fiscalía del estado para sostener 
la acusación.

Revocan la absolución a dos 
presuntos asesinos de buscador
Repondrán proceso con pruebas que fueron descartadas

ALONSO URRUTIA 
Y CARLOS GARCÍA
ENVIADO Y CORRESPONSAL

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseveró que “no 
es suficiente” la sola versión de las 
autoridades sobre el homicidio de 
11 jóvenes que festejaban en una po-
sada en el municipio de Salvatierra, 
Guanajuato. 

“Hace falta más investigación”, 
subrayó el mandatario en Acapulco, 
Guerrero, donde ayer se realizó la 
mañanera. “Lo de Salvatierra, se 
está llevando a cabo un seguimien-
to. Hay una versión, pero falta, falta 
trabajar más”, comentó.

La madrugada del domingo un 
comando irrumpió en una posa-
da que se celebraba en la ex ha-
cienda San José del Carmen, en 
Salvatierra; disparó contra los asis-
tentes, mató a 11 personas y dejó 
heridas a 14. 

El ataque es investigado por la 
fiscalía del estado, encabezada por 
Carlos Zamarripa, cuya primera 
hipótesis es que el ataque se debió 
a que no se permitió a los sicarios 

permanecer en la fiesta y se les pi-
dió que se marcharan. 

Interrogado al respecto, López 
Obrador planteó: “No es suficiente 
una versión de los hechos, acerca 
de que, porque no los dejaron estar 
en la fiesta (a los agresores), fueron 
a buscar a gente armada y como 
venganza asesinaron a los partici-
pantes de la fiesta. Muy lamentable 
todo eso que pasó. Hace falta más 
investigación”.

El mandatario también fue inte-
rrogado sobre al menos 10 pobla-
dores del municipio de Texcaltitlán, 
estado de México, que presunta-
mente fueron secuestrados por 
miembros del crimen organizado 
días después de que habitantes de 
Texcapilla, en ese municipio, se en-
frentaron contra miembros de La 
familia michoacana, con un saldo de 
14 muertos y siete heridos.

“Lo del estado de México lo dio 
a conocer la gobernadora (Delfina 
Gómez), de que hay desaparecidos. 
Ya hay un operativo con ese propó-
sito (de localizarlos) y se va a infor-
mar”, planteó el Ejecutivo federal. 

Apuntó que en ambos casos hay 
seguimiento y que se dará informa-

ción cuando existan más elementos.
En Guanajuato, Alma Alcaraz, 

precandidata de Morena a la gu-
bernatura, exigió la destitución 
del fiscal Carlos Zamarripa, a quien 
considera uno de los principales 
responsables de la violencia que 
se vive en la entidad, que ocupa el 
primer lugar a nivel nacional en ho-
micidios dolosos, con más de 3 mil. 

En un video, afirmó que los go-
bernadores panistas han decidido 
“mantener a los corruptos e inefi-
cientes de siempre en las posiciones 
más altas de la seguridad pública”. 

Acusó que el “PAN (Partido Ac-
ción Nacional)-gobierno” es el úni-
co responsable de la violencia que 
asola al estado. “Urge destituir al 
fiscal carnal. Plantear, elaborar una 
estrategia de seguridad pública, 
porque no la hay, y mejor equipa-
miento para los policías, que éstos 
tengan capacidad de investigación 
y comiencen a coordinarse efectiva-
mente con la Federación”. 

Consideró apremiante que el go-
bernador Diego Sinhue Rodríguez 
Vallejo garantice seguridad a los 
guanajuatenses, comenzando por 
la salida del fiscal.

Expuso que el pasado fin de se-
mana “vivimos lo que ya parece 
cotidiano en Guanajuato, una ma-
sacre más que le arrebató la vida a 
jóvenes inocentes. Este es un men-
saje para el PAN, para Diego Sin-
hue, para Carlos Zamarripa, para 
Libia Denisse (García Muñoz, can-
didata del blanquiazul al gobierno 
estatal): ustedes saben que las cosas 
en Guanajuato no están bien”, pues 
los ciudadanos viven “con miedo”. 

Carlos Zamarripa fue por 10 años 
procurador de justicia, de febrero 
de 2009 a febrero de 2019, y desde 
febrero de 2019 es fiscal. Su gestión 
concluirá en 2028; para entonces 
llevará 19 años en la institución.

Ha visto pasar a los goberna-
dores panistas Juan Manuel Oli-
va Ramírez (2006-2012), Héctor 
López Santillana (2012-2012), Mi-
guel Márquez (2012-2018) y Diego 

Sinhue Rodríguez Vallejo (2018-
2024).

En tanto, los encargados de la ex 
hacienda de San José del Carmen, 
donde se perpetró la matanza, 
anunciaron ayer el cierre defini-
tivo de la finca al público. En un 
comunicado, puntualizaron que el 
inmueble ya no volverá a ser renta-
do para eventos sociales, sesiones 
fotográficas o recorridos turísticos.

“Queremos informarles que la 
hacienda no volverá a estar abier-
ta para el público o recorridos, por 
respeto a cada uno de los jóvenes y a 
sus familias. Cualquier información 
que mencione lo contrario es total-
mente falsa”, remarcaron.

Expresaron sus condolencias 
y solidaridad a las familias de los 
muchachos ultimados durante una 
posada navideña amenizada por la 
banda musical Dinastía Cornejo. 

Insta AMLO 
a indagar a 
fondo la 
matanza en 
Salvatierra

NO BASTA VERSIÓN DE LA FGE, SEÑALA

Que dimita el fi scal de Guanajuato: 
aspirante de Morena a gobernadora

▲ Más de 500 habitantes del municipio de Salvatierra, Guanajuato, 
con veladoras y fotografías, se manifestaron ayer por la tarde para 
exigir a las autoridades justicia por la matanza de 11 jóvenes y las 
heridas causadas a 14 por un comando la madrugada del domingo, 
durante una posada. El gobierno municipal apagó el árbol de Navidad 
en señal de luto. Foto La Jornada
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RUBICELA MORELOS CRUZ
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR.

Ejidatarios de cuatro municipios 
de Morelos mantienen bloquea-
da la autopista Siglo XXI desde el 
15 de diciembre, en demanda del 
pago de sus tierras ocupadas por 
la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes 
(SICT) para construir dicha vía 
hace 16 años.

Un centenar de campesinos de 
los municipios de Tlaquiltenango, 
Ayala, Temoac, Tlaltizapán y 
Jonacatepec, congregados en el 
Movimiento Siglo XXI, señalaron 
que el gobierno federal no los ha 
indemnizado, a pesar de varias reu-
niones para destrabar el conflicto.

Advirtieron que no levantarán 
el cerco hasta que les paguen sus 
predios a 731 pesos por metro 
cuadrado, toda vez que en las úl-
timas reuniones con autoridades 
de la SICT y del Instituto de Ad-
ministración y Avalúos de Bienes 

Nacionales (Indaabin) les han di-
cho que una vez que se publique el 
decreto de expropiación les darán 
alrededor de 80 pesos por metro 
cuadrado.

La protesta se inició el pa-
sado viernes en dos puntos: en 
el kilómetro 50, a la altura de 
Tlaquiltenango, y el segundo, en 
el kilómetro 51, en la comunidad 
el Salitre, municipio de Ayala. 
Ayer cumplieron cinco días de 
bloqueo en la vía que conecta con 
la Autopista del Sol y con Puebla.

La manifestación la encabeza 
Diego Torres, defensor de la parce-
la 704 del ejido de Tlaquiltenango 
y miembro de la comisión de vo-
cería del movimiento campesino 
Siglo XXI.

En rueda de prensa, afirmaron 
que los gobiernos federal y estatal 
pretenden fincarles responsabili-
dades “por secuestro de vías de 
comunicación” y rechazar el pago 
de sus predios.

Los ejidatarios mostraron el 
convenio firmado en 2005 co-
rrespondiente a un terreno loca-

lizado en los kilómetros 16 y 17 de 
la autopista. En el documento se 
manifiesta que mientras no hubie-
ra regularización no podría haber 
decreto de expropiación; a la fecha 
no hay decreto y los campesinos 
se ostentan como únicos dueños, 
porque así lo asentaron en el docu-
mento, expusieron. 

El valor comercial de la tierra en 
esta zona, según los pobladores, 
es de mil pesos el metro cuadra-
do; además, de acuerdo con una 
actualización, el costo real sería 
de 731. 89 pesos por metro, y si 
no hay pago, no liberarán la vía, 
advirtieron.

También denunciaron que han 
recibido amenazas de presuntos 
integrantes del crimen organizado 
para que quitan el cierre.

La autopista Siglo XXI comenzó 
a construirse en 2007 y la inaugu-
ró Enrique Peña Nieto en noviem-
bre de 2018. La vía de casi 62 kiló-
metros costó 2 mil 884 millones de 
pesos y conecta Morelos, Guerrero 
y Puebla con las regiones centro, 
Golfo y Pacífico.

JORGE A. PÉREZ ALFONSO 
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX. 

La asamblea ejidal de Pueblo 
Nuevo, agencia municipal de la 
capital del estado, externó su 
inconformidad porque que en la 
Ley de Ingresos que aprobó el Con-
greso local el pasado 6 de diciembre 
para el ejercicio fiscal 2024 se es-
tipula que se impondrá un grava-
men a la propiedad social, pero no 
se indica que esto sólo se hará en 
aquellos terrenos en los que se haya 
adquirido el dominio pleno, según 
explicó el lunes pasado el gobierno 
de Salomón Jara Cruz.

Jesús Pérez Olmedo, presiden-
te del comisariado, señaló que la 
supuesta aclaración hecha por la 
administración estatal sólo son 
palabras y lo único que pretende 
el mandatario morenista es ganar 
tiempo y esperar a que a las comu-
nidades olviden lo que ya está por 
escrito.

El documento avalado por la 
Legislatura incluye “el programa 
Certeza Jurídica de la Seguridad y 
Bienestar del Patrimonio, que busca 
incorporar a la propiedad privada 
los predios ejidales y comunales, 
beneficiando directamente a los 
propietarios e indirectamente a los 

municipios, que ven incrementado 
su padrón de propiedad inmobiliaria 
y con esto el impuesto predial, que 
sirve de coeficiente para la distribu-
ción de participaciones federales”. 

Luego de que se dio a conocer esta 
pretensión del gobierno del estado, 
el 18 de diciembre, éste informó que 
“para poder acceder a los beneficios 
del programa es requisito indispen-
sable que la asamblea comunitaria 
haya otorgado al interesado el do-
minio pleno, es decir, que el predio 
ya haya sido desincorporado de los 
núcleos agrarios ejidal o comunal”; 
sin embargo, esto no lo dice la Ley 
de Ingresos.

Exigen vetar decreto

El abogado e integrante de la aso-
ciación civil Artículo 39 Sobera-
nía en Movimiento, Felipe Víctor 
Jiménez, lamentó que el gobierno 
de Jara Cruz, sin consulta previa, ni 
debate haya buscado imponer este 
esquema, mediante el cual se pre-
tende privatizar la propiedad social.

Al dar lectura a la posición del 
ejido de Pueblo Nuevo, la cual fue 
respaldada por ciudadanos, ade-
más de otros comisariados ejidales 
y comunales, los inconformes de-
mandaron al mandatario estatal el 
veto inmediato del decreto de Ley 
de Ingresos.

JAVIER SALINAS CESÁREO
CORRESPONSAL 
SAN SALVADOR ATENCO, MÉX.

Siete nuevos pozos para unidades 
de riego comenzaron a ser perfo-
rados en los municipios de Atenco, 
Texcoco y Acolman por la Comisión 
Nacional del Agua, como resulta-
do de las mesas de trabajo con el 
Frente de Pueblos en Defensa de la 
Tierra (FPDT), a fin de resarcir los 
daños causados en sus tierras por el 
fallido Nuevo Aeropuerto Interna-
cional de México (NAIM).

Cuatro pozos donde ya comenza-
ron las obras se ubican en el muni-
cipio de San Salvador Atenco y se 
les ha denominado San Indalecio, 
Huatepec, López Portillo y Espíritu 
Santo; dos están en Texcoco y son 

llamados Potrero y San Felipe, y 
uno en Acolman, nombrado Santa 
Catalina y Tenango.

Los siete pozos tendrán capaci-
dad de riego para alrededor de 860 
hectáreas. Las obras están a cargo 
del Organismo de Cuencas Aguas 
del Valle de México (OCAVM).

César del Valle Ramírez, uno de 
los dirigentes del FPDT, dijo que las 
obras son resultado de las mesas 
de trabajo que mantiene el movi-
miento atenquense con el gobierno 
federal y como estrategia de mejo-
ramiento al campo. “Esto viene a 
fortalecer la idea que siempre ha 
manifestado el frente sobre el tema 
de conservación de la tierra y su uso 
productivo para las familias.”

Explicó que en diciembre de este 
año y a principios de enero de 2024 
serán perforados los pozos para que 

a partir del primero de febrero al 30 
de abril sean equipados y en mayo 
se los entreguen.

“Todos estos pozos, todo este tra-
bajo, es parte del proyecto Manos 
a la Cuenca, que pretende otorgar 
justicia para nuestros pueblos des-
pués del proyecto aeroportuario. 
Los pozos son un paso para lograr 
justicia hídrica para nuestros pue-
blos y reactivar las labores agríco-
las”, manifestó.

Indicó que las comunidades 
agrarias están agradecidas con el 
gobierno federal, que observó sus 
tierras no para ocuparlas, sino para 
valorarlas. “Esa justicia se ve refle-
jada en la consolidación de una área 
natural protegida creada en la zona 
que ocuparía el NAIM”, añadió Del 
Valle Ramírez.

Destacó en hoy existen más de 60 

proyectos productivos dirigidos por 
la Comisión Nacional de Áreas Na-
turales Protegidas, así como más de 
700 personas beneficiadas de ma-
nera directa y mil 200, de manera 
indirecta.

Al respecto, la directora gene-
ral del OCAVM, Citlali Elizabeth 
Peraza, afirmó que la perforación 
de los siete pozos es fruto de la lucha 
de todos los campesinos del FPDT.

“Somos testigos de que con es-
fuerzo y voluntad se puede edificar 
un gobierno justo que reconoce con 
hechos la trayectoria trayecto y la 

labor del FPDT en la zona”, apuntó.
Recordó que antaño los campe-

sinos veían con desconfianza a las 
autoridades, pero esto es resulta-
do de la lucha del agro atenquense. 
Adelantó que regresará cuando se 
extraigan de 27 mil a 30 mil litros 
del pozo San Indalecio.

Desde que se instalaron las mesas 
de trabajo del FPDT con el gobierno 
federal, se han entregado 26 con-
cesiones, entre unidades de riego y 
comités de agua, con un promedio 
de 14 millones de metros cúbicos, 
concluyó César Del Valle. 

El gobierno de Oaxaca no 
desiste de gravar ejidos, acusan

Mantienen labriegos de Morelos 
bloqueo en la autopista Siglo XXI
Exigen que les paguen sus tierras a $700 por metro 
cuadrado; decreto expropiatorio prevé precio de $80

Perforan siete 
pozos de riego 
en terrenos del 
fallido NAIM 
Las comunidades agrarias están 
agradecidas con el gobierno: FPDT

DARÁN SERVICIO A 860 HECTÁREAS

▲ Personal de la Comisión Nacional del Agua trabaja en la perforación 
del pozo San Indalecio, en San Salvador Atenco, uno de los siete 
veneros que se excavarán en tres municipios del estado de México, 
como parte de un proyecto hídrico para el campo en esa región. Foto 
La Jornada
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El coordinador de los senadores 
del Partido Acción Nacional (PAN), 
Julen Rementería, renunció ayer a 
sus aspiraciones de contender por la 
gubernatura de Veracruz, en favor 
del diputado priísta José Francisco 
Yunes, a quien prometió acompañar 
en el proceso de selección de candi-
dato y en la campaña, sin restriccio-
nes de tiempo ni condiciones. 

Tras conocerse la determinación 
del panista, el dirigente nacional 
del Partido Revolucionario Insti-
tucional (PRI), Alejandro Moreno, 
reconoció el compromiso y la ge-
nerosidad del legislador, quien es 
“un gran veracruzano que pone por 
delante el bien de su tierra al cerrar 
filas en torno al proyecto de Pepe 
Yunes. Sin duda, su experiencia se-
rá un aporte fundamental para la 
construcción del mejor Veracruz de 
todos los tiempos. ¡Unidos vamos 
por la victoria!”, señaló. 

En un video que publicó en sus 
redes sociales, Rementería expli-
có que después de un proceso de 
reflexión decidió abandonar sus 
aspiraciones para que la dirigen-
cia estatal del PAN se decida a ir 
en coalición con otros partidos y 
la sociedad civil, y no espere hasta 
febrero, como había planteado, a 
pesar de que Morena ya designó su 
candidata a la gubernatura.  

Veracruz es más importante que 
cualquier interés personal. “Resca-
tarlo requiere de firmeza y claridad, 
no de titubeos y simulaciones. La 
definición de una alianza no puede 
esperar más. He decidido que no se-
ré yo quien la entorpezca y por eso 
buscaré a Pepe Yunes, para cerrar 
filas y unir esfuerzos a fin de resca-
tar” al estado, señaló el panista. 

Agregó que el priísta es un hom-
bre “decente, de palabra, tiene 
mucho trabajo por el estado. Es 
alguien de convicciones, de princi-
pios y valores, pero que necesita del 
apoyo de todos. 

“Estoy seguro de que todos los 
panistas y no sólo los de un grupo, 
acompañados de la fuerza y el cora-
zón de la sociedad civil, habremos 
de sumarnos por el bien superior 
que hoy nos reclama: salvar a 
Veracruz”, subrayó. 

Rementería recordó que cuan-
do manifestó su deseo de ser el 
candidato, ello le costó presiones 
y señalamientos sin fundamento 
y que aun sabiendo que no es una 
tarea fácil, decidió continuar, con-
siderando que varias encuestas lo 
colocaban como una de las opciones 
más competitivas y con una tenden-
cia de crecimiento. 

Destacó que había solicitado un 
sondeo para que la sociedad civil 
eligiera al más competitivo, pero 
los tiempos y la alianza nacional no 
lo permitieron. 

Renuncia Rementería a 
candidatura en Veracruz; 
ofrece apoyo a José Yunes

INAUGURAN OFICINAS DE LA COMAR EN TUXTLA GUTIÉRREZ

▲ En la inauguración de las oficinas de la 
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(Comar) en Tuxtla Gutiérrez, el gobernador de 
Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas destacó las 
inversiones y el esfuerzo conjunto que han hecho 

los gobiernos estatal y federal para garantizar 
seguridad, atención humanitaria y respeto de los 
derechos humanos de las personas migrantes 
que transitan por la frontera sur.

De la Redacción

IRENE SÁNCHEZ 
Y JAVIER SANTOS
CORRESPONSALES

La Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS) no cuenta con re-
cursos para pagar aguinaldos a 
sus trabajadores y docentes “por-
que indebidamente no guarda del 
presupuesto que recibe”; además, 
la ratificación de Robespierre 
Lizárraga Otero como encargado 
del despacho de rectoría, “de forma 
arbitraria, complicó la trasferencia 
del préstamo del gobierno federal 
a la UAS”, señaló el gobernador del 
estado, Rubén Rocha Moya. 

Explicó que el Consejo Univer-
sitario debió nombrar un rector 
interino, como estipula el artículo 
35 de la Ley Orgánica de la UAS, 
tras a vinculación a proceso del 
rector Jesús Madueña Molina, por 
su probable responsabilidad en el 
delito de abuso de autoridad. 

Lizárraga Otero, agregó Rocha, 
no está facultado para firmar docu-
mentos, y los títulos profesionales 
que se expidan con su nombre son 
inválidos.

Aunque manifestó su disposición 
a respaldar a la casa de estudios pa-

ra que obtengan un adelanto a fin 
completar los pagos a los trabajado-
res universitarios, advirtió que la ley 
señala que todas las instituciones 
deben tener un presupuesto que 
especifique salarios y prestaciones. 

“Pero parece que no lo hizo la 
UAS, porque no tiene para pagar, y 
eso se llama desviar recursos; ade-
más, es considerado un delito penal 
y no pueden decirle a la comunidad 
universitaria que no pagan porque 
no tienen dinero y lo destinan a 
otros rubros”, asentó. 

Robespierre Lizárraga, en tanto, 
dio a conocer que solicitó al gobier-
no federal 600 millones de pesos 
para cubrir el aguinaldo de por lo 
menos 10 mil trabajadores admi-
nistrativos y académicos.

Una situación similar padecen 
trabajadores de la Universidad Au-
tónoma de Nayarit (UAN), a quie-
nes tampoco les han cubierto las 
prestaciones de fin de año. 

La institución informó que ha 
pedido recursos a las autoridades 
federales y estatales y hasta ahora 
ha cumplido con el convenio de apo-
yo financiero 2023 y el convenio ex-
traordinario firmado en 2022 con el 
gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero y la Federación.

LUIS A. BOFFIL GÓMEZ 
Y CRISTINA GÓMEZ
CORRESPONSALES

Los yucatecos, habituados a tem-
peraturas de más de 40 grados 
centígrados, tuvieron que sopor-
tar ayer un frío inusual provocado 
por el frente número 17 y la masa 
polar que lo acompaña, ya que el 
termómetro marcó en las comu-
nidades mayas de Maxcanú, Timu-
cuy y Lepán, 8.9, 8.4 y 8.1 grados 
centígrados, respectivamente, y 10 
en Mérida.

Algunos habitantes de la capital 
del estado salieron este miércoles 
a hacer sus respectivas actividades 
con suéteres o chamarras que los 
protegieran de la “heladez”, como 
suelen llamar al clima invernal.

El Comité Institucional para la 
Atención de Fenómenos Meteoro-
lógicos Extremos de la Universi-
dad Autónoma de Yucatán infor-
mó que los municipios rurales de 
Umán y Kanasín, conurbados a 
Mérida, registraron temperaturas 
de entre 10.1 y 11 grados Celsius. 

En otras zonas de esta entidad, 
entre ellas las costas, sur, norte 
y noreste, el termómetro fluctuó 
entre 8 y 15 grados.

En localidades de la región de 
la Mixteca oaxaqueña como San 
Miguel Tulancingo y Chalcatongo 
de Hidalgo, este miércoles las he-
ladas volvieron a congelar cultivos 
de plantas y frutas. 

El Servicio Meteorológico Nacio-
nal informó que la madrugada de 
este jueves el meteoro mantendrá 
ambiente gélido con temperaturas 
de menos 10 a menos 5 grados en 
zonas de Chihuahua, Durango, Hi-

dalgo, Puebla y Veracruz, y de frías 
a muy frías con heladas, en entida-
des del noroeste, norte, noreste, 
centro y oriente de la República.

Temperaturas hasta de cinco 
grados bajo cero se esperan en la 
zona norte de Sonora a partir de es-
te jueves y durante el fin de semana 

a causa de la segunda tormenta in-
vernal, informó Protección Civil.

El viernes ingresará un nuevo 
frente frío a la entidad, el cual 
generará lluvias dispersas, vien-
tos fuertes y un clima gélido, que 
podría agudizarse con el arribo de 
otro frente el domingo.

Sorprende a yucatecos 
“heladez” hasta de 8.1 oC

CONTINÚAN ESTRAGOS EN EL CAMPO OAXAQUEÑO

La UAS, sin dinero para pagar 
aguinaldos debido a mala 
administración: Rocha Moya

▲ Algunos habitantes de Mérida, Yucatán, se abrigaron ayer ante 
las inusuales temperaturas ocasionadas por el paso del frente frío 
número 17 por el estado. Foto Luis Boffil
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HOY NO CIRCULA
V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 67 16
Noreste 86 17

Centro 101 17
Suroeste 92 16
Sureste 104 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 102 19
Noreste 107 16

Centro 103 19
Suroeste 74 11
Sureste 106 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Retroexcavadora hacía una zanja en la colonia La Estación, en Tláhuac

Muere en alud migrante haitiano 
que trabajaba en obras del Sacmex

EMPRESA CONTRATADA POR LA DEPENDENCIA REPARABA DRENAJE

Gobierno: 44% de desaparecidos se fueron de manera voluntaria 
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Sin precisar cifras, Martí Batres ase-
guró que 44 por ciento de las perso-
nas reportadas como desaparecidas 
en la Ciudad de México se han au-
sentado de forma voluntaria, 36 por 
ciento por conflictos familiares o con 
la comunidad, 7 por ciento por pa-
decimientos mentales, 3 por ciento 
después de sufrir un accidente, 4 por 
ciento al ser víctimas de un delito 
grave y 2 por ciento por homicidio.

En su quinto Informe mensual, el 
jefe de Gobierno señaló que a partir 

de la metodología diseñada para la 
búsqueda de personas se determinó 
que había quienes aún estaban en el 
registro reportadas, pero ya habían 
realizado trámites en alguna depen-
dencia gubernamental.

Ante integrantes de su gabinete 
legal y ampliado reunido en el pa-
tio del Antiguo Palacio del Ayunta-
miento, el funcionario detalló que, 
en otros casos, fueron los propios 
familiares los que confirmaron que 
se encontraban con vida.

Aseguró que se acordó con la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana 
y otras dependencias buscar a las 

personas en las que se ha identifi-
cado algún indicio de vida.

Batres destacó que se manten-
drán los listados con el acumulado 
histórico y no se borrará a ninguna 
persona reportada como desapa-
recida, pues lo importante es que 
se sabe que muchas están con vida.

Hace unos días, el Consejo Ciuda-
dano de la Comisión de Búsqueda 
de la Ciudad de México manifestó 
que la metodología usada por las au-
toridades no era clara y con ella se 
había depurado de 8 mil a 6 mil 725 
la cifra de personas desaparecidas.

Tras recapitular los logros y avan-

ces en el último mes, el mandatario 
local subrayó que se han cumplido 
ya 20 de los 25 compromisos que 
hizo al presentar el quinto Informe 
de gobierno ante diputados del Con-
greso capitalino.

Comentó que dos empresas que 
administran los parquímetros en 
la ciudad ya aceptaron hacer una 
redistribución de los ingresos ob-
tenidos por el cobro del estaciona-
miento en la vía pública, por lo que 
en lugar de 70 por ciento, recibirán 
40 por ciento, y el resto será dividi-
do a la mitad entre el gobierno y las 
colonias donde operan los aparatos.

Batres anunció que a partir del 
próximo año hará una evaluación 
semestral de las acciones de su 
administración, e indicó que con 
la ex jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, se inició un proce-
so de rescate de la urbe contra la 
corrupción; en cuanto al impulso 
privatizador que surgió durante la 
anterior administración, “modelo 
que algunos quisieron regresar, 
afortunadamente sigue viva la lla-
ma de la esperanza”, por lo que para 
2024 se refrendará el proyecto de 
la Cuarta Transformación en la Ciu-
dad de México.

JOSEFINA QUINTERO Y
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Un migrante de nacionalidad hai-
tiana falleció al quedar sepultado en 
una zanja cuyas paredes se derrum-
baron cuando se realizaban manio-
bras con una retroexcavadora en 
una obra en la que trabajaba para 
el Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México (Sacmex), que tiene como  
fin dar mantenimiento a la red de 
drenaje en la colonia La Estación, 
alcaldía Tláhuac.

El deslizamiento de tierra ocu-
rrió cerca de las 13 horas sobre 
la avenida San Rafael Atlixco y el 
cruce con la calle Panteones, en 
contraesquina de la secundaria 
técnica 108, cuando trabajadores 
de la empresa constructora Bauen 
removían tierra para abrir la zanja.

Martín Escárcega, responsable 
de las labores, informó que mien-
tras se desarrollaban los trabajos 
ocurrió un deslave en un tramo de 
la cepa de poco menos de dos me-
tros de profundidad, donde uno de 
los trabajadores identificado como 
Loristin Lain, de 44 años y de nacio-
nalidad haitiana, quedó sepultado.

Otros obreros de la misma em-
presa empezaron las maniobras 
para liberar a su compañero, pero 
fue hasta que llegó personal del He-
roico Cuerpo de Bomberos que se 
rescató el cuerpo, así como auxiliar 
a cinco personas más.

Policías de Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana acudieron para res-
guardar la zona y acordonaron el 
área donde se realizaban las labores 
de rescate y evitar mayores riesgos 
por el movimiento de la tierra. Asi-

mismo, informaron que el operador 
de la excavadora huyó.

Trabajadores del Escuadrón de 
Rescate y Urgencias Médicas aten-
dió a los empleados y valoraron al 
hombre de nacionalidad haitiana 
una vez que fue liberado. La para-
médico Ana Karen Trejo diagnósti-
co la ausencia de signos vitales por 
probable asfixia.

Personal de servicios periciales 
acudió a hacer el levantamiento del 
cuerpo y se solicitó la intervención 
del Ministerio Público de la Fiscalía 
de Investigación Territorial en Tlá-
huac, que inició la carpeta de inves-
tigación por el deceso del migrante.

Hasta esta noche, el Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México no 
había emitido ninguna información 

sobre el incidente, en tanto que la 
Secretaría de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil dio de-
talles de lo acontecido.

Por medio de un comunicado, la 
dependencia señaló que “un mascu-

lino cayó al interior de una zanja y 
quedó sepultado por la tierra”.

Se solicitó el apoyo de la fiscalía 
local para realizar los estudios y 
peritajes correspondientes a fin de 
deslindar responsabilidades.

▲ Personal de servicios periciales de la FGJ acudió a levantar indicios 
y dar fe los hechos. Foto Alfredo Domínguez
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En cumplimiento a una sentencia 
de tribunales, el Instituto Electo-
ral de la Ciudad de México (IECM) 
modificó los lineamientos para la 
postulación de candidaturas a fin 
de garantizar que integrantes de la 
comunidad afromexicana –consi-
derada un grupo de atención prio-
ritaria– puedan ser candidatos a 
diputaciones y concejalías.

De esa manera, los partidos polí-
ticos deberán destinar diputaciones 
de mayoría relativa, al menos, a una 
fórmula de personas afromexicanas 
residentes en la Ciudad de México 
en los bloques de alta o media com-
petitividad; además, será obligato-
ria la postulación de un equipo en 
el que se encuentren las personas 
afromexicanas en diputaciones 
de representación proporcional y 
concejalías.

Para cada una de esas candida-
turas también será obligatorio el 
registro de fórmulas de integrantes 
de cualquiera de los grupos de aten-
ción prioritaria, que son personas 
con discapacidad, perteneciente a 
pueblos o barrios originarios, co-
munidades indígenas residentes, 
de la diversidad sexual y de géne-
ro, así como del sector de adultos 
mayores.

Si bien desde las pasadas elec-
ciones todos los partidos tienen la 

obligación de cumplir con la pos-
tulación de personas de dichas co-
munidades, la sentencia que emi-
tió el Tribunal Electoral local fue 
a partir de que una integrante de 
la Asamblea Permanente de Aso-
ciaciones, Colectivas, Colectivos y 
Personas Afromexicanas interpuso 
un juicio porque a su consideración 
los lineamientos eran ineficaces e 
insuficientes para garantizar la 
postulación de personas de ese 
grupo.

En su escrito, consideró que el 
IECM no previó una perspectiva 
étnica o colectiva al momento de 
diseñar los lineamientos, y omitió 
prever que las postulaciones aten-
dieran a las alcaldías que cuentan 
con mayor presencia de personas 
de ese grupo.

De acuerdo con datos del Insti-
tuto Nacional de Estadística y Geo-
grafía, en México viven 2 millones 
576 mil 213 personas que se reco-
nocen como afromexicanas, mis-

mas que representan 2 por ciento 
de la población nacional, las cuales 
se encuentran principalmente en 
Guerrero, estado de México, Vera-
cruz, Oaxaca y la Ciudad de México, 
por ser las más numerosas.

De ese total, en la capital habi-
tan poco más de 186 mil personas 
afromexicanas, de las cuales 40 por 
ciento tienen entre 30 y 59 años, 26 
por ciento entre 15 y 29, infantes de 
0 a 14 años suman 21 por ciento y 
13 por ciento de 60 y más.

Avance del Tren Interurbano lleva 85%: Esteva

DE LA REDACCIÓN

El PT entregó la constancia de 
precandidata única a la jefatu-
ra de Gobierno de la Ciudad de 
México a Clara Brugada Molina, 
quien aseguró que junto a este 
instituto y el PVEM son la gran 
fuerza y el equipo ganador que 
va a derrotar a la derecha el 
próximo año.

En la convención nacional 
electoral petista, aseguró que 
las encuestas la ubican muy por 
arriba de la oposición, “pues 
nadie quiere que gane la co-
rrupción del cártel inmobilia-
rio”, pero llamó a no confiarse 
y a desatar un gran proceso de 
movilización “que nos permita 
sección por sección electoral 
no sólo ganar, sino arrasar en 
la ciudad.

“Queremos que esta sea la ca-
pital de la democracia, de la jus-
ticia, feminista, que siga siendo 
una ciudad próspera, apostarle 
a que el desarrollo empresarial 
y económico de la ciudad mejo-
re”, expuso ante dirigentes, le-
gisladores y concejales del PT, 
el PVEM y Morena.

Tras señalar que por prime-
ra vez en el país se ha detenido 
la fábrica de pobres, también 
apuesta a que toda la ciudad 
sea de clases medias y que haya 
menos desigualdades.

Invitó a los simpatizantes y 
militantes del PT a dedicarse 
en los próximos dos meses a 
consultar a la población sobre el 
programa de gobierno, porque 
no debe hacerse de manera cu-
pular, sino que tome en cuenta a 
las bases de los partidos.

De esta manera, a partir de 
marzo, cuando se inicie la cam-
paña constitucional, “estaremos 
desatando nuestros corazones y 
fuerzas para lograr que la pobla-
ción se movilice”.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La construcción del Tren Inter-
urbano México-Toluca tiene un 
avance de 85 por ciento en la obra 
civil, con 14.6 de 17.5 kilómetros del 
trazo que corresponde a la Ciudad 
de México ya concluidos, aseguró 
el secretario de Obras y Servicios, 
Jesús Esteva Medina.

Este jueves habrá un recorrido 
de supervisión con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y 
se definirá el plazo para terminar, 

aunque se estima que sea hacia el 
segundo semestre del próximo año.

El funcionario detalló que de toda 
la obra civil sólo faltan por interve-
nir dos secciones, y se espera llegar 
a Santa Fe en enero para instalar la 
parte electromecánica como vías, la 
catenaria y las señalizaciones.

Comentó que han sido varias di-
ficultades que han enfrentado para 
construir el tren, desde la concilia-
ción que se tiene que hacer con los 
vecinos, el clima y hasta lo que tiene 
que ver con los terrenos.

“La parte más compleja ha sido 

Observatorio, porque se ha requeri-
do instalar piezas de 300 toneladas 
inclinadas, para lo cual se han uti-
lizado grúas de mil 200, 800 y 500 
toneladas, tan sólo para montar 
una sola pieza, apuntalarla, fijarla 
y colarla, y eso nos lleva tiempo.”

Agregó que se modificó el pro-
yecto original para hacer un puente 
atirantado con el fin de no afectar 
un manantial a la altura de Vasco de 
Quiroga, y que la época de lluvias 
impactó los trabajos de cimenta-
ción en el río y la presa Tacubaya 
porque hubo inundaciones.

Se pensó que la colocación de las 
columnas iba a llevar más tiempo, 
pero ya van con la mitad, lo que se 
dificultó fue el lanzado de las dove-
las, pues cuando ingresaron a las 
zonas habitacionales se tuvo que 
dialogar con vecinos para que per-
mitieran realizar los trabajos ante 
el ruido que se genera las 24 horas.

Indicó que se han hecho tareas de 
mitigación, pero a partir de que se 
reactivó la obra con la participación 
de 11 empresas se ha laborado en 25 
frentes de manera simultánea y así 
se ha avanzado.

El PT hace 
ofi cial que 
Brugada es su 
precandidata

El IECM cambia pautas para que 
haya aspirantes afromexicanos

ES OBLIGATORIO INCLUIR A GRUPOS DE ATENCIÓN PRIORITARIA

¡SUBEN SEÑORES CON BULTOS!

▲ Como en los antiguos guajoloteros, hay quien aprovecha como puede un solo viaje. Foto Roberto García Ortiz



Sentencian a 70 años 
de cárcel a una 
pareja responsable 
por muerte de niña

JOSEFINA QUINTERO M.

La Comisión de Derechos Huma-
nos (CDH) emitió la recomendación 
18/2023 a la Fiscalía General de Jus-
ticia (FGJ) por el caso de una perso-
na con discapacidad sicosocial que 
fue víctima de tortura tras ser de-
tenida de forma ilegal y arbitraria.

Jorge Alberto Burelo Gómez, 
empleado de un negocio familiar, 
fue aprehendido el 17 de mayo de 
2019 al salir de su casa. Con golpes 
y amenazas, agentes de la Policía 
de Investigación lo subieron a una 
camioneta y en el trayecto fue so-
metido a tortura psicológica.

Desde 2019 ninguna autoridad 
ha ofrecido versión oficial del moti-
vo de la detención; sin embargo, se 
dio conocer que fue por el inicio de 
una investigación por narcomenu-
deo en su modalidad de posesión.

En una segunda versión se in-
formó que fue por una orden de 
aprehensión girada en el estado 
de México y que cumplimentó el 
Ministerio Publico de la fiscalía 
de Gustavo A. Madero, pero la 
aprehensión no coincide con la 
fecha y hora del arresto; además, 
surgieron otras versiones que lle-
varon al organismo a identificar la 

detención arbitraria que mantiene 
a Jorge Alberto en prisión.

La tortura y los tratos crueles, 
inhumanos o degradantes son una 
práctica recurrente a partir de la 
prevalencia de las detenciones 
arbitrarias, aun cuando el marco 
constitucional pretende preve-
nirlas por parte de agentes de las 
distintas corporaciones policiacas, 
advirtió la presidenta de la CDH, 
Nashieli Ramírez Hernández.

Al presentar la recomendación, 
expuso que la última Encuesta Na-
cional de Población Privada de la 
Libertad 2021 señala que 43 por 
ciento fueron víctimas de una de-
tención arbitraria.

Ante las violaciones sufridas por 
Jorge Alberto, el organismo señaló 
que la recomendación deberá ser 
integrada a la carpeta de investiga-
ción en trámite por tortura ante la 
Fiscalía para la Investigación de los 
Delitos Cometidos por Servidores 
Públicos, a fin de que las evidencias 
documentadas sean consideradas 
por la autoridad ministerial.

Además, esa instancia deberá 
brindar certeza jurídica a las vícti-
mas por medio de un informe del 
estatus que guarda la carpeta de 
investigación por actos de tortura 
infringida por 10 policías.

CDH emite a la fi scalía 
una recomendación por 
tortura y detención ilegal
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JOSEFINA QUINTERO M.

Por el feminicidio de Sofía, una pe-
queña que tenía tres años, su madre 
Berenice y su pareja sentimental 
Jonathan fueron sentenciados a 
70 años de prisión, informó la fis-
cal general de Justicia la Ciudad de 
México, Ernestina Godoy, durante 
su reporte por las acciones que se 
realizan en el marco de la declara-
toria de violencia de género.

Durante su mensaje a medios, la 
funcionaria detalló que los hechos 
ocurrieron en 2021, cuando la pe-
queña ingresó al Hospital Pediá-
trico de Iztapalapa, donde falleció 
mientras era atendida de urgencia 
por los golpes que presentaba.

La muerte fue notificada al 
agente del Ministerio Público, 
quien abrió la carpeta de investi-
gación por el delito de feminicidio. 
En 2022 la Policía de Investigación 
cumplimentó las órdenes de apre-
hensión contra esas personas.

De acuerdo con las indagacio-
nes, entre los días 21 y 24 de no-
viembre de 2021, en un domicilio 
ubicado en la colonia Santa Cruz 
Meyehualco, la pequeña Sofía fue 

agredida por Jonathan, quien la 
golpeó fuerte en el abdomen, lo 
que ocasionó su muerte.

Tras fincarle responsabilidad al 
sujeto, la fiscal agregó que se com-
probó que Berenice participó en 
los hechos, ya que tuvo el deber de 
cuidar a la niña y velar por conse-
guirle atención médica de manera 
necesaria y urgente, por no ser ga-
rante de la vida de su hija y por no 
haber realizado conducta alguna 
para evitar las lesiones que deri-
varon en la deceso de la pequeña, 
quien sufría de síndrome del niño 
maltratado. Tras comprobar la res-
ponsabilidad de la pareja, deberán 
purgar 70 años de prisión 

Sobre los resultados obtenidos 
por los trabajos en contra de las 
agresiones a mujeres, Godoy de-
talló que se cumplimentaron 57 
órdenes de aprehensión, 93 deten-
ciones en flagrancia y 153 personas 
acusadas por diversos delitos co-
metidos en contra de niñas, adoles-
centes, mujeres y adultas mayores 
de los cuales fueron llevados a pro-
ceso a 71 vinculados por violencia 
familiar, 40 por abuso sexual, 23 
por violación y siete personas por 
feminicidio.

Incendio en el antiguo 
edifi cio del Issste causa 
alarma en el Centro
Se encontraron indicios de que el inmueble era 
ocupado por personas en situación de calle

SOSPECHAN QUE FUE PROVOCADO 

JOSEFINA QUINTERO

Un incendio en el sexto piso del 
edificio que ocuparon las oficinas 
del Instituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales de los Trabajadores 
del Estado (Issste), ubicado en la 
avenida Paseo de la Reforma y 
Plaza de la República, en la colo-
nia Juárez, alcaldía Cuauhtémoc, 
generó alarma en la principal zona 
turística y financiera de la Ciudad 
de México.

A pesar de que el siniestro se 
concentró en sólo un piso de una 
de las torres de edificios, la enorme 
nube de humo negro que se formó 
por el material de alta combustión 
que ardió se extendió por varias 
calles y avenidas del Centro de la 
capital, por lo que trabajadores de 
inmuebles aledaños desalojaron 
sus oficinas atemorizados.

El jefe del Heroico Cuerpo de 
Bomberos de la Ciudad de México, 
Juan Manuel Pérez Cova, informó 
que la conflagración fue un acto 
deliberado, posiblemente provo-
cado por personas en situación de 

calle que han ocupado el inmueble, 
ya que prendieron fuego al recu-
brimiento del cableado de cobre 
que se encendió rápidamente en 
el sexto piso.

Al propagarse se encontró con 
otros materiales inflamables que 
se hallaban en el inmueble, entre 
los que mencionó plástico, pape-
lería, cintas de casetes que había 
en grandes cantidades, rollos de 
alfombras, forros de cables, mue-
bles de madera y otros objetos.

La combustión de este material, 
indico Pérez Cova, ocasionó que se 
formara la enorme nube de humo 
negro que fue visible sobre el Pa-
seo de la Reforma.

Policías de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana que atendieron la 
emergencia acordonaron la zona, 
mientras los efectivos del Heroico 
Cuerpo de Bomberos ingresaron al 
inmueble para sofocar el incendio.

Sin embargo, debido a la con-
dición de abandono en las que se 
encontraba el edificio, se compli-
caron las labores, por lo que el per-
sonal que atendió la emergencia 
buscaba ingresar a los edificios por 

Paseo de la Reforma y avenida Pla-
za de la República ante la falta de 
orientación.

El personal de seguridad que 
resguardaba el inmueble no tenía 
los conocimientos para indicar a 
los bomberos por dónde ir para 
que pudieran llegar rápidamente 
hasta el lugar donde se originaron 
las llamas.

En un primer intento los que in-
gresaron al edificio llegaron al ter-
cer y cuarto piso de la torre, donde 
se reportó que estaba la conflagra-
ción; sin embargo, el siniestro se 
ubicaba pisos arriba. Ya en el sexto 
nivel de inmediato se logró contro-
lar y en pocos minutos fue sofocado.

Durante la remoción de escom-
bros se encontró un cafetera y 
utensilios como pocillos de pel-
tre, una extensión eléctrica que 
evidenció que antes del incendio 
alguien estuvo ahí.

▲ Debido a que no había 
señalización, fue complicado 
para los bomberos llegar al 
sexto piso. Foto Víctor Camacho
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Más de la mitad de los municipios 
del país, mil 238, tienen algún grado 
de sequía, casi el doble de los que 
había en esa situación el año pa-
sado, cuando eran 635, reportó el 
Monitor de Sequía de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua).

Además, hay otros 578 municipios 
con características anormalmente 
secas, por lo que sólo 655 municipios 
del país están en condiciones norma-
les, señaló el organismo.

De acuerdo con el informe, al 
final de la primera quincena de di-
ciembre, 47.07 por ciento del terri-
torio nacional padecía de sequía de 
moderada a excepcional, mientras 
15.17 enfrenta condiciones anor-
malmente secas. Es así que sólo 
en 37.76 por ciento del suelo hay 
condiciones normales.

El monitor explicó que en la pri-
mera quincena de diciembre regis-
tró lluvias por arriba del promedio 
en el noreste del país, en el Bajío, 
el centro sur, el Golfo de México 
y la península de Yucatán, por el 
ingreso de cinco frentes fríos, del 
13 al 17.

Esto llevó a que disminuyeran las 
áreas con sequía en Durango, Zaca-
tecas, Nuevo León, Tamaulipas, San 
Luis Potosí, Aguascalientes, Jalisco, 
Guanajuato, Michoacán, estado de 
México, Puebla, Oaxaca, Veracruz 
y en la península de Yucatán.

Variación en las lluvias

Agregó que hubo lluvias por de-
bajo del promedio principalmente 
en el noroeste, por lo que la sequía 
de severa extrema permaneció sin 
cambios en esa región.

La sequía extrema persiste en 
porciones del noreste, la parte 
central del territorio nacional y en 
Oaxaca.

Entre enero y el pasado 17 de 
diciembre, hubo 20.7 por ciento 
menos lluvias que el promedio his-
tórico, a lo que se suma que hay 113 
presas, de 210, que se encuentran 
con almacenamientos menores a 
50 por ciento, reportó la Conagua.

El almacenamiento total de los 
embalses presenta un déficit de 26 
por ciento respecto a la media histó-
rica y, sólo en el Sistema Cutzamala, 
el llenado es de 41.7 por ciento, es-
to es, 40.1 menos que el promedio 
histórico.

Durante la pasada semana el défi-
cit en el almacenamiento en el siste-
ma tuvo una mínima reducción, ya 
que pasó de 41 por ciento a 40.1. La 
presa El Bosque mantuvo una leve 
recuperación al subir de 60.3 por 
ciento a 61.1, mientras Villa Victo-
ria pasó de 30.7 a 30.8 por ciento. 
Valle de Bravo tuvo una reducción, 
al pasar de 37.1 de llenado a 30.8 
por ciento.

Más de la mitad de los municipios en el país 
tienen algún grado de sequía: Conagua

ANGÉLICA ENCISO L.

Organizaciones campesinas y 
defensoras del maíz tradicional 
pidieron que la Secretaría de 
Economía (SE) contrademande 
a Estados Unidos en términos del 
Tratado Comercial de América 
del Norte (T-MEC) por las expor-
taciones de maíz genéticamente 
modificado, pues México carece 
de la garantía de inocuidad y de 
que ese producto no causa daño 
a la salud.

Las empresas de biotecnología 
son las que deben probar la segu-
ridad del alimento a partir de los 
hábitos de consumo y las prácti-
cas agrícolas del país, señalaron 
Demanda Colectiva Maíz, Campa-
ña Nacional Sin Maíz No Hay País, 
así como la Asociación Nacional 
de Empresas Comercializadoras, 
en sendas cartas a la SE.

Estados Unidos pidió en agosto 
pasado, bajo las reglas del T-MEC, 
la formación de un panel de solu-
ción de disputas con México para 
impugnar el decreto que el gobier-
no mexicano emitió en febrero de 
este año, que prohíbe el uso de 
maíz transgénico para alimenta-
ción humana.

Tras décadas de investiga-
ciones, legislaciones y litigios, 
“es posible asegurar que la aca-

demia, el gobierno de Estados 
Unidos o la industria de biotec-
nología no han realizado un solo 
estudio científico, análisis o eva-
luación de riesgos que mida efec-
tivamente los impactos y efectos 
sanitarios que causarían los maí-
ces modificados genéticamente 
sobre la ingesta de la población 
mexicana”, señalaron las organi-
zaciones mexicanas.

Empresas, con la
carga de la prueba

La carga de la prueba sobre la 
inocuidad del maíz que Estados 
Unidos exporta a México, y de sus 
posibles derivados agrícolas, es 
responsabilidad de las empresas 
de biotecnología y de las autorida-
des estadunidenses que cuentan 
con toda la información de este 
maíz que se produce en su terri-
torio, agregaron las agrupaciones.

Indicaron también que, para 
que los resultados de los análisis 
de riesgo sean efectivos, las auto-
ridades sanitarias estadunidenses 
deben garantizar un manejo dife-
renciado de los riesgos asociados 
a cada evento, o deberán aceptar 
que las medidas de manejo serán 
aplicadas a toda la exportación de 
este alimento.

Recordaron que las produc-
toras estadunidenses pidieron 
apoyo a su gobierno, que a su 
vez abrió la controversia contra 
México.   

Ahora, en el país “los produc-
tores de maíz pedimos a nuestro 
gobierno que contrademande a 
Estados Unidos, porque la con-
traparte ha incumplido con los 
beneficios que prevé el T-MEC, 
es decir, la garantía de inocuidad 
y no daño”. 

También pidieron que México 
exija una indemnización por el 
incumplimiento de los benefi-
cios que están contemplados en
el T-MEC.

Piden a la SE 
contrademandar a 
Estados Unidos por 
exportaciones de 
maíz transgénico

Las empresas de 
biotecnología 
deben probar la 
seguridad del 
alimento
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Exposición sobre la transmisión de acciones de la Sociedad.

Discusión, y en su caso, aprobación, respecto de la renuncia presentada 
por el Comisario de la Sociedad y, en su caso, el nombramiento de nuevo 
Comisario de la Sociedad.

-
zados por el Administrador Único de la Sociedad, así como, la liberación de 
responsabilidad de este.

Designación de Delegados Especiales para que comparezcan ante Notario 
Público, a efecto de protocolizar los acuerdos tomados en la presente Asam-
blea, en caso de ser necesario.

1.

2.

3.

4.

Enrique Ramírez Luna
Comisario de Merdix, S.A. de C.V.

CONVOCATORIA PARA LA ASAMBLEA 
GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS 

DE MERDIX, S.A. DE C.V.
El suscrito, en mi carácter de Comisario de la sociedad denominada MERDIX, 
SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE, en adelante “la Sociedad”, con 
fundamento en el Artículo Décimo Noveno de los Estatutos Sociales de la So-
ciedad, se convoca a los accionistas de “la Sociedad” para que se presenten en 
Primera Convocatoria a ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS 

-
rretera México Texcoco Km. 27.5, s/n, manzana 20, lote 16, colonia Revolución, 

Azulejos Sanimex), para tratar y resolver los asuntos contenidos en la siguiente:

ORDEN DEL DÍA

ecto de protocolizar los acuerdos tomados e
o de ser necesario.

Enrique Ramírez Luna
Comisario de Merdix, S.A. de C.V.

AVISO
Tribunal Eclesiástico Metropolitano de México
Asunto: Nulidad Matrimonial

Sr. César Mauricio Castrejón Lezama
Favor de comunicarse con la Notario 

Nadia Hernández D.

Tel. 5552083200 o 2960 ext. 1608 o 
al siguiente correo electrónico 

n.hernandez@arquidiocesismexico.org

AL CIERRE

México carece de la garantía de 
inocuidad y no daño: ONG

Cleveland derrota 
124-116 a Jazz de Utah
CLEVELAND. Sam Merrill es-
tableció las mejores marcas de 
su carrera con 27 puntos y ocho 
triples, Caris LeVert anotó 23 uni-
dades y los diezmados Cavaliers 
de Cleveland derrotaron  124-116 
al Jazz de Utah. Merrill embocó 
tres triples durante una racha 
de 17-2 para dar inicio al cuarto 
periodo. Cleveland tomó así su 
mayor ventaja, de 109-95. En su 
cuarto año como profesional, Me-
rrill había impuesto las mejores 
cifras de su carrera, con 19 puntos 
y cinco triples el lunes, en un 
triunfo sobre Houston en tiempo 
extra. Sam, cuatro veces elegido 
al Juego de las Estrellas, promedia 
27.7 puntos y pasó sus primeras 
cinco temporadas con Utah, antes 
de ser cedido en canje.

Ap
▲ Collin Sexton,de Jazz de Utah, supera a Sam Merrill, de Cleveland, 
durante un partido de la NBA, ayer. Foto Ap



Espera la IP derrama 
de 550 mil mdp por las 
fiestas decembrinas                                                    
l ‘‘El monto será 
menor respecto de 
2022 por el efecto 
de Otis en Guerrero’’ 

l ‘‘También baja 
porque muchos 
adelantaron compras 
en El Buen Fin’’        

l El consumo 
aumenta por 
aguinaldos, bonos  
y cajas de ahorro    

l Prevé alza en 
turismo, sobre todo 
en destinos de playa 
y pueblos mágicos     

alejandro alegría / P 14

Incendio en edificio abandonado del Issste                

▲ El siniestro se desató en el sexto piso del inmueble, el cual fue 
sede de las oficinas del instituto en Paseo de la Reforma y Plaza de 
la República, colonia Juárez, alcaldía Cuauhtémoc. Varios edificios 
aledaños fueron desalojados por la intensa humareda. Juan Manuel 

Pérez Cova, jefe de bomberos de la Ciudad de México, informó que 
el incendio fue deliberado, posiblemente provocado por personas en 
situación de calle que ocupaban el inmueble para dormir. Foto Pablo 
Ramos. josefina Quintero / P 26
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Rayuela
Mortal por necesidad fue 

la estocada que los 
veracruzanos le 

propinaron al PRI.
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a. urrutia, a. Muñoz y g. saldierna  / P 6  corresponsales y e. Murillo / P 5 y 7 corresponsales / P 23

‘‘Que no haya interés personal’’     

AMLO: alianzas 
son buenas, si 
benefician al país                 

‘‘Falta democratizar al PJF’’    

Sheinbaum: debe 
el pueblo elegir a 
jueces y ministros  

Persiste la masa polar    

Yucatán, con frío 
inusual; registra 
de 8 a 10 grados     

l Desbandada de priístas en 
Veracruz en apoyo de la  
ex jefa de Gobierno capitalino          

l ‘‘Preocupante, que la SCJN 
anule normas constitucionales 
sin ir a fondo’’: Lenia Batres          

l Se mantendrán las gélidas 
temperaturas en la mayor parte 
del país; se acerca nuevo frente 




